
Как из неонациста и боевика 
запрещенного в России 
карательного батальона 
«Азов» Романа Протасевича 
лепят образ 
«политического узника»

КОШЕЛЕК Почему цены на строительные материалы 
растут так стремительно

Стройматериальный
интерес

Ирина Невинная

С
обытия последних дней 
дали основания предпо-
ложить, что в кабинетах 

чиновников разные мнения о 
том, как  ускорить вакцинацию . 
Сначала о том, что «в опреде-
ленной ситуации в интересах 
государства» прививки могут 
быть обязательными, высказал-
ся один из высокопоставленных 
руководителей, чуть позже 
идею решил реализовать губер-
натор Якутии. Но в обоих случа-
ях быстро появились смягчаю-
щие «разъяснения». В итоге 
Владимир Путин счел необходи-
мым лично расставить акцен-
ты: никакой принудиловки, 
убеждать, а не заставлять. 

Казалось, тема закрыта. Но 
проблема-то не ушла. Да, пал-
кой гнать народ на прививку 
нельзя, но добиваться, чтобы 

60–70% населения вакциниро-
вались — жизненно важно. Ина-
че мы будем приближаться к 
коллективному иммунитету са-
мым трудным путем — через 
рост числа переболевших. 

При этом отдаленные по-
следствия, чем дальше в лес, вы-
лезают все больше. Вот и экс-
министр здравоохранения Ве-
роника Скворцова, положив-
шая много сил на создание в 
стране системы сосудистой по-

мощи, заявила вчера, что се-
рьезные сосудистые и невроло-
гические проблемы проявляют-
ся со временем даже у тех, кто 
болел легко. Глядишь, так выле-
тим в трубу и по экономике, и 
по человеческим потерям. За 
последний год смертность се-
рьезно выросла, на подходе и 
рост инвалидизации. Ну, не де-
лает COVID нацию здоровее. 
Значит, надо думать, как все же 
побуждать людей привиться. 

Те методы, которые сегодня в 
ходу, похоже, не работают. По-
стеры с известными артистами 
и врачами, которые вопроша-
ют: «Ты привился?!», похоже, 
мало кто замечает. Не любят у 
нас такой агитации «в лоб» — 
безапелляционной и примитив-
ной. Один известный доктор в 
сердцах сказал мне: «Надо каж-
дый день показывать по телеви-
зору, что творится в «красной 
зоне» сейчас, через полтора 
года после начала пандемии, — 
может, тогда антивакцинальщи-
ки притихнут». Может, и прав, 
судить сложно.

В разных странах действуют 
на ускорение вакцинации по-
разному. Иногда доходит до 
анекдота — губернатор штата 
Нью-Джерси, например, пообе-
щал наливать привив-
шимся по бокалу бес-
платного пива.

Ирина Жандарова, 
Роман Маркелов

Ц
ены на строительные 
материалы за послед-
нее время выросли 
на десятки, а места-
ми и на сотни про-
центов, следует из 
данных Росстата и 
п р о и з в о д и т е л е й . 
Схожую оценку дают 

и в Банке России. Лидеры подо-
рожания — стройматериалы из 
древесины и металла. 

«Инфляция ускорилась, но 
говорить о гиперинфляции — это 
некоторое преувеличение», — 
заявил в четверг на совместном 
заседании трех комитетов Гос-
думы зампред Банка России 
Алексей Заботкин. В то же вре-
мя он согласился с тем, что рост 
цен на отдельные товары замет-
но обгоняет уровень общей ин-

фляции (в апреле 2021 года — 
5,5% к апрелю 2020 года), при 
этом в случае с ценами на стро-
ительные материалы речь идет 
о росте цен на десятки процен-
тов. По словам Заботкина, тот 
же процесс происходит не толь-
ко в России, но и во всем мире. 
Он связан с очень быстрым вос-
становлением экономики после 
кризисного 2020 года, следова-
тельно, инфляционный всплеск 
будет сходить на нет по мере 

возвращения экономики к «бо-
лее устойчивому равновесию», 
считает зампред ЦБ.

По словам главы Банка Рос-
сии Эльвиры Набиуллиной, 
рост цен на стройматериалы 
уже отразился в росте цен на 
жилье. «Рост цен на строймате-
риалы также обусловлен тем, 
что, по сути дела, строительная 
отрасль может это переложить в 
цену на потребителей», — под-
черкнула Набиуллина.

По данным Росстата, метал-
лочерепица с начала нынешне-
го года выросла в цене на 21,6%. 
За прошлый год она прибавила 
13%. Но в 2020 году уже наблю-
дался строительный бум. А вот в 
спокойном еще 2019 году повы-
шение цен на металлочерепицу 
недотянуло и до 2%. 

На 21% с начала 2021 года 
повысились цены на ориенти-
рованно-стружечные плиты 
(ОСП), в 2020 году цены на них 
повысились на 8,5% за весь год. 
Также на 11,7% подорожала об-
резная доска. В прошлом году 
цены на нее выросли на столько 
же, но опять же только за целый 
год. При этом есть материалы, 
цены на которые почти не изме-
нились. К ним относятся обои, 
они прибавили с начала года 
около 1%.

Существует сезонный рост 
цен, начиная со II квартала, на 

некоторые стройматериалы в 
связи с активизацией строи-
тельства, сообщили «Россий-
ской газете» в минпромторге. 
«Он продолжается до июля-ав-
густа, а потом начинается спад 
цены. К декабрю цена возвра-
щается к уровню начала года, 
как правило, с поправкой на ин-
фляционный рост», — рассказы-
вает статс-секретарь — замести-
тель министра промышленно-
сти и торговли РФ Виктор Евту-
хов.

На днях Федеральная анти-
монопольная служба (ФАС) 
также завершила проверку цен 
на рынке строительных мате-
риалов в ответ на обращение 
Ассоциации индиви-
дуального жилищного 
строительства.
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СКАНДАЛ

Рост цен на стройматериалы 
уже отразился на стоимости жилья, 
отметили в Банке России.

А К Ц Е Н Т

Лидерами роста цен стали 
строительные материалы 
из древесины и металла, 
особенно металлочерепица и доски

А К Ц Е Н Т

Да, палкой гнать народ на прививку 
нельзя, но добиваться, чтобы 60–70% 
населения вакцинировались — 
жизненно важно

Австралийский доллар 56,9667
Азербайджанский манат 43,2360
Армянский драм** 14,1081
Белорусский рубль 29,1269
Болгарский лев 45,8625
Бразильский реал 13,8284

Венгерский форинт** 25,7224
Вон Республики Корея*** 65,7987
Гонконгский доллар* 94,6477
Датская крона 12,0631
Доллар США 73,4580
Евро 89,6555

Индийская рупия* 10,1140
Казахстанский тенге** 17,1289
Канадский доллар 60,6840
Киргизский сом** 88,4606
Китайский юань 11,5208
Молдавский лей* 41,7256

Новый туркменский манат 21,0180
Норвежская крона* 87,9989
Польский злотый 19,9479
Румынский лей 18,2409
СДР  106,2504
Сингапурский доллар 55,5238

Таджикский сомони* 64,4086
Турецкая лира* 87,1491
Узбекский сум**** 69,2353
Украинская гривна* 26,7026
Фунт стерлингов 103,8549
Чешская крона* 35,2553

Шведская крона* 88,5474
Швейцарский франк 81,9569
Южноафриканский рэнд* 53,6734
Японская иена** 67,3525

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 28.05.21

Александр Бастрыкин 
провел личный прием 
граждан, не согласных 
с решениями 
следователей 
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Директором Лувра
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Лоранс де Кар

Сегодня стартует 
«Финал четырех»: 
лучшие клубы
разыграют титул 
чемпиона Евролиги
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АВТОПРОМ Дефицит 
микросхем опустошает 
салоны автодилеров 
по всему миру. 
Когда это закончится?

Чип на помощь 
не спешит

Автодилеры по всему миру уповали на скорое оздоров-
ление рынка автомобилей по мере успехов в борьбе с 
пандемией, но продолжающееся полупроводниковое 
голодание отправляет его в новый нокдаун. В прошлом 
году заводы, а за ними и продажи останавливались из-
за повсеместных локдаунов, а теперь конвейеры пара-
лизует отсутствие электронных «мозгов» для машин. 
Ведь сегодня что бюджетные, что премиальные модели 
напичканы микросхемами. По разным прогнозам, уда-
ривший по автопрому дефицит чипов может продлить-
ся до осени, а то и до конца года. В результате автодиле-
рам все труднее предложить новинки изголодавшимся 
за время пандемии покупателям. Корреспонденты 
«РГ» выяснили, что сегодня можно купить и сколько 
ждать новый автомобиль в разных странах.

Франция: Citroen приедет в сентябре
Дефицит микросхем сильно ударил по французским 

автомобилестроителям. Концерн Stellantis, куда входят 
национальные марки Peugeot и Citroen, из-за этого объя-
вил о недополученных в первом квартале этого 
года 190 тысячах машин, многие из которых 
должны были сойти с французских конвейеров.

ПРАВО Предложено 
разрешить проводить 
допросы по видео

Вступим в связь 
со следствием

Владислав Куликов

Правительство России поддержало проект поправок в 
УПК, прописывающий порядок проведения допроса по 
видеосвязи. Если инициатива будет принята, то след-
ствие сможет буквально по телефону общаться со сви-
детелями и потерпевшими и даже проводить очные 
ставки.

Инициативу направил в правительство страны для 
отзыва сенатор Андрей Кутепов. Ответ правительства 
положительный, но с некоторыми замечаниями. На-
пример, как уточнили правительственные эксперты, 
необходимо детально прописать порядок удостовере-
ния личности человека, у которого следователь берет 
показания по видео. Тот ли самый гражданин на связи? 
Нет ли подмены?

«Сама по себе идея введения в УПК механизма до-
проса с использованием системы видеоконференцсвя-
зи является правильной и ожидаемой», подчеркнула 
член Совета Федеральной палаты адвокатов Елена 
Авакян.

В период ограничительных мер в связи с пандемией 
развитие различных дистанционных процедур стало 
особенно актуальным. Суды теперь активно 
используют технологии веб-связи при прове-
дении процессов. 

ОБРАЗОВАНИЕ  Вакцинация 
от COVID-19 перед ЕГЭ 
не обязательна

Экзамен 
зигзагом

Ксения Колесникова

Кто должен обязательно надеть маски и перчатки на 
ЕГЭ? Будут ли в школах на экзаменах посты охраны? 
Пройдет в этом году «единый» по базовой математике? 
Об этом перед стартом экзаменационной кампании 
рассказал руководитель Рособрнадзора Анзор Музаев.

В этом году ЕГЭ будут сдавать более 724 тысячи че-
ловек, из них почти 630 тысяч — выпускники 2021 года. 
«Единый» стартует уже 31 мая: экзамены пройдут бо-
лее чем в 5,8 тыс. пунктов по всей стране и за рубежом. 
Большинство из них — школы.

«Особое внимание будет уделено мерам безопасно-
сти, после трагедии в Казани они будут усилены. 
Структуры, отвечающие за безопасность, держат си-
туацию на контроле, их сотрудники будут следить за 
безопасностью в пунктах проведения экзаменов и на 
прилегающих территориях», — заявил Анзор Музаев.

По его словам, специальные группы сотрудников 
МВД будут в каждом экзаменационном пункте. Кроме 
того, во время ЕГЭ в школах будут дежурить семь ты-
сяч медицинских работников, которые при необходи-
мости смогут оказать помощь выпускникам. В Рособр-
надзоре подчеркнули, что решение о допуске 
участника на ЕГЭ принимает медицинский 
работник.
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ФИНАНСЫ 

ЦБ начал 
обсуждать 
расширение 
системы 
страхования 
вкладов

НЕ НИЖЕ 
СРЕДНЕГО
Роман Маркелов

Банк России начал работать над 
вопросом по расширению си-
стемы страхования вкладов на 
средний бизнес и организации 
социальной сферы. Об этом за-
явила глава Банка России Эль-
вира Набиуллина, выступая в 
четверг на совместном заседа-
нии трех комитетов Госдумы. 
По ее словам, расширить систе-
му страхования вкладов позво-
ляет устойчивое состояние бан-
ковской системы.

«Мы вместе с Агентством по 
страхованию вкладов прораба-
тываем расширение возможно-
сти страхования не только для 
физических лиц, не только для 
малого бизнеса, но, возможно, и 
для среднего бизнеса, а также 
для предприятий, которые рабо-
тают в социальной сфере, обра-
зовательных и медицинских уч-
реждениях, тоже в объеме 1,4 
млн руб. Хотели бы с депутата-
ми эту тему продолжить обсу-
ждать. На наш взгляд, в среднес-
рочной перспективе мы готовы 
к большему распространению 
системы страхования вкладов», 
— заявила Набиуллина. По ее 
оценке, это может улучшить 
конкуренцию в банковском сек-
торе — особенно с точки зрения 
числа клиентов в небольших и 
региональных банках.

По словам главы Комитета 
Госдумы по финансовому рын-
ку Анатолия Аксакова, соответ-
ствующий законопроект может 
быть внесен в Госдуму до конца 
весенней сессии (18 июня) и до 
конца года может быть принят 
уже новым составом Госдумы. 
«Отзывы лицензий продолжа-
ются, и, с одной стороны, пра-
вильно, надо очищать от недо-
бросовестных участников ры-
нок. Но при этом, к сожалению, 
жертвами этих отзывов стано-
вятся многие граждане, кото-
рые не виновны, что так прои-
зошло. Если мы расширим чи-
сло застрахованных лиц, защи-
щенных, то это будет здорово», 
— сказал Аксаков.

Система страхования вкла-
дов действует в России с 2004 
года. Объем страхового возме-
щения несколько раз увеличи-
вался, на данный момент он со-
ставляет 1,4 млн руб. (кроме 
счетов эскроу, где сумма может 
составлять до 10 млн руб.). Это 
максимальная сумма, которую 
вкладчик может получить со 
всех счетов и вкладов в банке 
при наступлении страхового 
случая: отзыве или аннулирова-
нии лицензии у банка или введе-
нии Банком России моратория 
на удовлетворение требований 
кредиторов банка. Сейчас закон 
признает вкладчиками, которые 
могут претендовать на страхо-
вое возмещение, физлиц, инди-
видуальных предпринимателей, 
малые предприятия, сведения о 
которых содержатся в едином 
реестре субъектов малого и 
среднего предпринимательства, 
а также ряд некоммерческих ор-
ганизаций. 

Расширение 
системы 
страхования 
вкладов может 
положительно 
повлиять 
на небольшие 
банки

ИНИЦИАТИВА 
Для школьников 
разработают курс 
цифровой грамотности

Чему научит 
гаджет?

Татьяна Замахина

Минпросвещения и минцифры поддержали идею депу-
татов Госдумы ввести в школьную программу курс 
цифровой грамотности. Большую часть времени долж-
но будет занять обучение основам безопасности в ин-
тернет-среде.

Министры приняли участие в обсуждении инициа-
тивы на заседании профильного Комитета ГД по ин-
формполитике. По сведениям депутатов, 80 процентов 
детей сталкиваются в интернете с опасностями, среди 
которых — вирусы, сомнительные сообщения от незна-
комцев, так называемый кибербуллинг (а проще гово-
ря, травля в Сети). Лишать интернета — не выход, ведь 
ребенку нужны навыки работы в Сети. В связи с этим 
профильный комитет предложил подготовить уроки 
цифровой грамотности, где научат проверять досто-
верность информа-
ции (фактчекинг), 
расскажут о безопа-
сной работе в Сети 
и о цифровой «гиги-
ене» (защита от ви-
русов и т.п.).

«Это может быть 
в рамках уроков по 
ОБЖ, информатики 
или бывшего труда, 
а ныне — дизайна и 
технологии», — 
предложил глава 
комитета Алек-
сандр Хинштейн. По 
его словам, следует 
разработать стандарты преподавания, провести пи-
лотные проекты, а в случае успеха распространить эту 
практику на всю страну. Будут ли уроки цифровой гра-
мотности обязательными — вопрос дискуссионный, по-
этому и нужна апробация, уточнил депутат. «А начи-
нать учить цифровой грамотности необходимо еще в 
начальной школе, — считает Хинштейн. — Дети еще до 
школы в подавляющем большинстве сталкиваются с 
интернетом. Многие родители вместо соски использу-
ют гаджет».

Минпросвещения поддерживает инициативу, заявил 
глава ведомства Сергей Кравцов. Курс для школьников, 
по его оценке, можно разработать в кратчайшие сроки, 
для чего к этому процессу необходимо привлечь специ-
алистов, бизнес, родительское сообщество.

«Он может быть разработан в рамках обязательной 
внеучебной деятельности (а это десять часов), реко-
мендован регионам», — добавил Кравцов. Помимо са-
мого курса, отметил министр, надо разработать мето-
дические пособия, повысить квалификацию учителям.

Глава минцифры Максут Шадаев от имени ведомст-
ва тоже поддержал проект. Развитие технологий несет 
риски, согласился он. В связи с этим министр предло-
жил сделать упор именно на интернет-безопасность и 
от 30 до 50 процентов времени на уроках ОБЖ отдать 
под этот курс. При этом сами уроки следует скоррек-
тировать, не увеличивая нагрузку на школьников в це-
лом, считает Шадаев. Кроме того, старшеклассники 
должны иметь возможность бесплатно изучать азы 
программирования, добавил министр.

Для подготовки и организации курса цифровой гра-
мотности в школах решено создать межведомствен-
ную рабочую группу. В нее пригласят и экспертов, и 
учителей, и родителей. 

КАДРЫ В Москве 
представили нового 
начальника ГИБДД

Пост принял

Владимир Баршев

В Москве руководящему составу столичной полиции 
представили нового начальника ГИБДД. Им стал гене-
рал-майор полиции Александр Быков, ранее бывший 
заместителем начальника Главного управления по 
обеспечению безопасности дорожного движения МВД 
России. 

Представил нового начальника ГИБДД и вручил ему 
соответствующее удостоверение начальник Главного 
управления МВД России по г. Москве генерал-лейте-
нант полиции Олег Баранов.

Как сообщает пресс-служба столичной полиции, 
Александр Быков назначен указом президента России.  

Александр Быков родился 27 июня 1978 года, имеет 
два высших образования, кандидат юридических наук. 
С 2001 года он начал службу в подразделениях ГАИ. С 
2011 года занимал руководящие должности в Главном 
управлении по обеспечению безопасности дорожного 
движения МВД РФ. 

В 2015 году возглавил управление дорожно-па-
трульной службы, специальных мероприятий и право-
применительной деятельности главка. 

Ранее столичное ГИБДД возглавлял полковник 
Юрий Дроганов. Он ушел в отставку в конце 2020 года. 
После этого временно исполняющим обязанности на-
чальника столичного ГИБДД был Алексей Диокин. Не 
столь давно его назначили начальником управления ох-
раны общественного порядка в московской полиции, 
но фактически он продолжал руководить ГИБДД. 

У столичного ГИБДД появился новый начальник. На эту дол-
жность назначен Александр Быков.

80 процентов 
детей сталкивают-
ся в интернете 
с опасностями, 
среди которых — 
вирусы и кибер-
буллинг

ВЛАСТЬ Владимир Путин обсудил разработку высокоточного 
оружия большой дальности

Умные ракеты

Кира Латухина 

А
рмия должна быть 
компактной, но эф-
фективной, и Воору-
женные силы долж-
ны быть достаточно 
оснащены крылаты-
ми ракетами и управ-
ляемыми боеприпа-
сами, заявил прези-

дент на заключительном сове-
щании с руководством минобо-
роны и главами предприятий 
оборонно-промышленного ком-
плекса.

На повестке было две темы — 
разработка и серийное произ-
водство высокоточного оружия 
большой дальности и других сов-
ременных ударных средств, а 
также развитие военно-тран-
спортной авиации Воздушно-
космических сил.

Анализ военных конфликтов 
последних десятилетий и опыт 
развития ведущих армий пока-
зывает растущую роль эффек-
тивного применения крылатых 
ракет различного базирования, 
а также управляемых боеприпа-
сов, подчеркнул Владимир Пу-
тин. «И важно, чтобы таким сов-
ременным высокоточным воо-
ружением были в достаточной 
мере оснащены наши армия и 
флот», — сказал он.

Сейчас в войсках уже есть и 
продолжают поступать новей-
шие крылатые ракеты большой 
дальности «Х-101», «Калибр», 
баллистические и крылатые ра-
кеты оперативно-тактического 
комплекса «Искандер», реак-
тивные системы залпового огня, 

управляемые авиабомбы раз-
ных калибров, перечислил Пу-
тин. По характеристикам они не 
только не уступают, а часто пре-
восходят иностранные образцы, 
а по ряду показателей — уни-
кальны, оценил он. «В том числе 
это было подтверждено и в ре-
альных боевых действиях — в 
ходе операций против террори-
стов в Сирии», — заметил прези-
дент.

«В ближайшие годы важно со-
хранить необходимые темпы 
производства современных 
ударных средств для их исполь-
зования и отработки в ходе ин-
тенсивной боевой учебы и под-
готовки», — указал Путин и пред-
ложил участникам рассказать, 
как сделать это наиболее эффек-
тивным способом, насколько го-
товы предприятия оборонно-
промышленного комплекса к се-
рийному выпуску самых новей-
ших образцов оружия.

Перейдя ко второму вопросу, 
президент заметил, что слажен-
ная работа военно-транспор-
тной авиации и высокая готов-
ность авиапарка во многом опре-
деляют мобильность войск и воз-

можность быстрой переброски 
на большие расстояния. Для Рос-
сии, с самой большой в мире тер-
риторией, это особенно важно. И 
также важно, чтобы армия была 
компактной, но эффективной. 
Все это необходимо и для успеш-
ных десантных операций.

«Очевидно, что нашим Воору-
женным силам нужно иметь до-
статочное количество военно-
транспортных самолетов и тяже-

лых вертолетов», — подчеркнул 
президент. И здесь есть опреде-
ленные успехи и хорошие заде-
лы, считает он. Так, с использова-
нием отечественных комплекту-
ющих поддерживается техниче-
ская исправность сверхтяжелых 
транспортных самолетов Ан-
124. Завершаются государствен-
ные испытания легкого тран-
спортника Ил-112В, в этом году 
запланирована поставка двух та-
ких самолетов. Возобновляется 
производство Ил-76 на новой 
технологической основе. До кон-
ца года в войска должны быть пе-
реданы пять серийных самоле-
тов Ил-76МД-90А.

Впрочем, министерству обо-
роны требуется значительно 

большее число военно-тран-
спортных самолетов и вертоле-
тов, заметил Путин и предложил 
обсудить, как эффективно ре-

шить эту задачу и увеличить 
темпы производства и модерни-
зации военно-транспортной 
авиации. 

Владимир Путин провел заключительное совещание из серии встреч, посвященных укреплению оборонного комплекса.

А К Ц Е Н Т

Анализ военных конфликтов последних 
десятилетий показывает растущую роль 
крылатых ракет и управляемых 
боеприпасов
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Между тем

Антикризисные меры, связанные 

с кредитованием и банковским 

сектором, должны постепенно 

сворачиваться, чтобы избежать 

«пузырей» на финансовом рынке, 

также сообщила Набиуллина. 

Как отмечала ранее глава ЦБ, 

ключевой задачей финансового 

сектора в пандемию была поддер-

жка граждан и компаний. «Мы до-

статочно быстро вводили меха-

низмы для поддержки малого и 

среднего бизнеса: выделили 500 

млрд руб. для поддержки креди-

тования малого и среднего пред-

принимательства», — говорила 

Набиуллина. Также принимались 

регуляторные послабления для 

банков и других кредитных орга-

низаций, чтобы они легче шли на 

реструктуризацию кредитов и не 

останавливали кредитование эко-

номики.

Вступим в связь 
со следствием

Граждане получили 
возможность участво-
вать в судебных заседа-

ниях с помощью гаджетов.
Но в ходе расследования уго-

ловных дел тоже нередко возни-
кают ситуации, когда у следова-
теля нет возможности вот так за-
просто пригласить нужного чело-
века лично в кабинет. И пандемия 
тут может быть ни при чем. Быва-
ет, что важный свидетель был на 
месте преступления проездом, а 
сам живет в другом городе. 

Сегодня вопрос решается 
так: либо свидетель все-таки 
приезжает для встречи со следо-
вателем (или его доставляют), 
либо следователь направляет по-
ручение коллегам в другой реги-
он, и местные следователи уже 
сами допрашивают свидетеля, а 
потом присылают ответы.

«Если допрос по видео-кон-
ференц-связи станет процессу-
ально реализуем, то резко сни-
зится количество самих пере-
движений свидетелей, выдача 
отдельных поручений в рамках 
следственных действий по части 
проведения допроса по месту на-
хождения свидетеля», — говорит 
член Совета Федеральной пала-
ты адвокатов Елена Авакян. 

По ее словам, при принятии 
этого закона, безусловно, дол-
жен быть решен вопрос и о воз-
можности допуска защитника 
обвиняемого к возможности 
проводить свидания со своим 
подзащитным, находящимся в 
СИЗО, с использованием видео-
конференц-связи. 

На самом деле , как показыва-

ет многолетняя юридическая 
практика, это достаточно важ-
ный  вопрос. И от него подчас за-
висит результат судебного раз-
бирательства. Не секрет, что сей-
час для того, чтобы встретиться 
с подзащитным адвокату необ-
ходимо получить разрешение и 
выполнить  ряд процессуальных 
действий. На все это, разумеет-
ся, требуется время.

Но бывает , что в деле обвиня-
емого  внезапно появляются но-
вые обстоятельства.  Они требу-
ют оперативных  объяснений 
подзащитного и, воможно,  ка-
ких-то дополнительных дейст-
вий защитника. Быструю связь с  
подопечным  ему как раз может 
обеспечить видео-конференц-
связь. Понятно, что в свободном 
и круглосуточном доступе она  у 
обвиняемого не будет. Но доступ 
его  к ней в экстренных случаях , 
наверное, возможен.

«В пандемию мы столкнулись 
с тем, что часть регионов начала 
практиковать форму удаленного 
взаимодействия, — говорит она. 
— Однако отсутствие в уголовно-
процессуальном законодатель-
стве прямого указания на такую 
возможность сделало это взаи-
модействие не в полной мере ле-
гитимной. В последствии это 
вызвало ряд проблем в развитии 
этого института. Полагаем, что 
законопроект позволит решить 
проблему комплексно».

Что касается идентификации 
граждан, с которыми следова-
тель будет общаться по видеос-
вязи, технически это решаемый 
вопрос.  

1
Владислав Куликов

П
редседатель Совета су-
дей России Виктор Момо-
тов предложил ввести 

обязательную процедуру судеб-
ного примирения при спорах 
экс-супругов. Например, по де-
лам о разделе имущества и 
определению порядка общения 
с детьми. 

Наивно надеяться, что абсо-
лютно всегда удастся решить 
дело миром. Увы. Но сократить 
число экс-супружеских войн — 
вполне реальная перспектива. А 
в безнадежных случаях, когда 
судебный примиритель опустит 
руки, уже начнется обычный су-
дебный процесс. 

Иными словами, примири-
тельная процедура станет обяза-
тельным предварительным эта-
пом, на котором некогда любив-
шим друг друга людям дадут 
шанс договориться спокойно, не 
превращая в ад свою жизнь и, 
что гораздо важнее, жизнь своих 
детей.

Судебное примирение — абсо-
лютно новая для нашей право-
вой системы примирительная 
процедура. Она заработала в 
прошлом году. Ее главное отли-
чие от всех других в том, что по-
средниками  здесь выступают  
судьи в отставке. 

Как подчеркивает Виктор 
Момотов, их опыт и высокая ква-
лификация помогут сторонам 
разрешить спор быстро и про-
дуктивно. Список судебных при-

мирителей утверждает Верхов-
ный суд страны. 

«Пока, к сожалению, гражда-
не неактивно прибегают к су-
дебному примирению: в 2020 
году с участием судебного при-
мирителя окончено 798 гра-
жданских дел и 1 администра-
тивное дело — в судах общей 
юрисдикции, — сообщил Виктор 
Момотов. — В эту статистику не 
вошли отказ от иска, признание 
иска ответчиком в результате 
примирения, что является  су-
щественным показателем рабо-
ты судебного примирителя, но в 
целом это говорит о крайне низ-
ком уровне использования воз-
можностей данной примири-
тельной процедуры».

Пока есть и технические про-
блемы: число судебных прими-
рителей является недостаточ-
ным, имеются трудности с вы-
делением помещения для про-
ведения процедуры и т.д. Одна-
ко сам по себе институт судеб-
ного примирения весьма пер-
спективен, его надо развивать, 
считают в судебной системе. 
Технические же проблемы по-
степенно будут решаться.

«Вместе с тем представляет-
ся, что для продолжения ком-
плексного развития института 
примирения сторон и повыше-
ния его востребованности целе-
сообразно принять ряд мер сле-
дующего характера, — полагает 
Виктор Момотов, — следует рас-
ширять круг споров, по которым 
стороны обязаны использовать 
досудебное урегулирование, ко-
торое при этом не должно огра-
ничиваться только претензион-
ным порядком. Представляется 
необходимым выделение отдель-
ных категорий гражданских дел, 
по которым проведение судебно-
го примирения являлось бы обя-
зательным и необходимым усло-
вием обращения в суд (по делам, 
связанным с разделом совместно 
нажитого имущества между су-
пругами, определение порядка 
общения с детьми, трудовые спо-
ры и др.)».

По регламенту кандидатура 
судебного примирителя опреде-
ляется по согласию сторон. То 
есть никто не будет навязывать 
людям конкретных примирите-
лей. Не нравится один кандидат, 
можно выбрать другого.  

СЕМЬЯ Предлагается ввести обязательное 
судебное примирение в спорах экс-супругов

Разведут миром
А К Ц Е Н Т

Судебное примирение проходит 
в специальной комнате в суде, 
переговоры конфиденциальны

КСТАТИ

Владимир Путин провел встречу с министром обороны. Сергей Шойгу 

показал макет главного музея Вооруженных сил площадью почти 150 

тысяч квадратных метров в парке «Патриот», который будет сделан в 

виде звезды. В нем можно выставить 740 тысяч экспонатов, которые 

сейчас хранятся в запасниках. В каждом из крыльев музея разместится 

исторический театр. «Это будет и Первая мировая война, и Куликовское 

сражение, и многие-многие другие», — рассказал министр. «Скажем, 

здесь — Бородинское сражение, — показал он. — Здесь же будут пред-

ставлены артефакты, редуты, оружие, пушки, костюмы, флаги — все то, 

что у нас сегодня хранится». По словам Шойгу, «только стрелкового ору-

жия с разных войн в запасниках 43 тысячи разных стволов». «Живой му-

зей», — оценил президент, назвав макет красивым.

Юбилей

Российские специалисты добиваются выздоровления около 80 про-

центов детей, страдающих онкологическими и гематологическими 

заболеваниями, а по отдельным видам заболеваний показатель при-

ближается к 90 процентам, заявил Владимир Путин в видеообраще-

нии к участникам конгресса «Детская онкология, гематология и имму-

нология XXI века: от науки к практике». Конгресс приурочен к 10-ле-

тию медицинского центра им. Дмитрия Рогачева. Как отметил прези-

дент, за четыре года по России объем оказания высокотехнологич-

ной помощи детям по профилю «онкология» 

вырос более чем на 30 процентов. «Без-

условно, мы будем и дальше улучшать систе-

му оказания медицинской помощи в этой 

сфере, внедрять инновационные подходы в 

диагностике и лечении», — заверил Путин. 

«Другая важнейшая задача — поставить на 

службу людям реальные, поистине револю-

ционные открытия в медицине, которые со-

вершаются сегодня и в России, и за рубе-

жом, нарастить их применение в лечении 

детской онкологии, заболеваний крови, им-

мунной системы», — сказал он.

Как «РГ» поздравила 
пациентов 
и врачей медцентра 
им. Дмитрия Рогачева



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
28 мая 2021
пятница № 116 (8467)

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ПРАВО 

КС разрешил 
медикам 
жаловаться 
на негативные 
отзывы в СМИ

ПОДЛЕЖИТ 
ПРОВЕРКЕ
Мария Голубкова,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Рейтинговые порталы имеют 
право размещать персональ-
ные данные медицинских ра-
ботников, однако обязаны про-
верять отзывы с негативной ин-
формацией на предмет досто-
верности. К такому выводу при-
шел Конституционный суд РФ, 
проверив положения ФЗ «О 
персональных данных» на соот-
ветствие Основному Закону.

С жалобой на фактическое 
препятствие работе СМИ в КС 
обратилось ООО «МедРей-
тинг» — учредитель и редакция 
сетевого СМИ. На своем порта-
ле prodoctorov.ru редакция раз-
местила профиль одного из вра-
чей, взяв данные с официально-
го сайта медорганизации, где 
специалист работает. Однако 
доктор посчитала, что эти све-
дения нарушают ее право на 
уважение к частной жизни, а 
негативные отзывы порочат 
честь и достоинство. Баланс 
между защитой частной жизни 
и свободой слова пришлось ис-
кать судьям КС.

Прежде всего суд напомнил 
свою позицию: «В понятие 
«частная жизнь» включается та 
область жизнедеятельности, 
которая относится к отдельно-
му лицу, касается только его и 
не подлежит контролю со сто-
роны общества и государства». 
При этом принципиальное зна-
чение для решения вопроса о 
правомерности опубликования 
сведений о частной жизни лица 
без его на то согласия имеет на-
личие общественного интереса 

к таким сведениям. Появление 
в Сети в том числе и негативной 
информации — издержки рас-
пространения интернета. Одна-
ко редакция обязана контроли-
ровать ее размещение.

— Статья 49 Закона о СМИ 
возлагает на журналиста обязан-
ность проверять достоверность 
сообщаемой им информации и 
при осуществлении профессио-
нальной деятельности уважать 
права, законные интересы, честь 
и достоинство граждан и органи-
заций, — напомнил КС РФ.

Оспоренные «МедРейтин-
гом» положения закона о персо-
нальных данных не противоре-
чат Конституции при условии, 
что предусматривают «обязан-
ность редакции не допускать на-
личия на своем сайте исходя-
щих от третьих лиц оценок, не 
относящихся к профессиональ-
ной деятельности медицинского 
работника, а равно очевидно 
противоправных высказыва-
ний», указал КС. Он также обя-
зал издания проверять негатив-
ную информацию по заявлению 
медработника, о котором идет 
речь, и при необходимости кор-
ректировать ее в зависимости 
от результата проверки. Если же 
СМИ допускает систематиче-
ское злоупотребление правом 
при размещении персональных 
данных и опубликование непро-
веренных отзывов о деятельнос-
ти медика, на размещение этих 
данных ему может быть уста-
новлен судебный запрет.

— В каждом случае суду над-
лежит исследовать вопрос о до-
статочности предпринятых мер 
по удалению, изменению или 
опровержению таких отзывов, 
чтобы для пользователей оста-
лись доступными сведения об 
имени и фамилии, об уровне 
образования и квалификации 
медработника, носящие непро-
тивоправный характер и сохра-
няющие свою актуальность, — 
указал КС РФ. Решения по делу 
с участием ООО «МедРейтинг» 
должны быть пересмотрены с 
учетом позиции КС РФ. 

«В понятие 
«частная жизнь» 
включается та 
область жизнеде-
ятельности, 
которая относится 
к отдельному 
лицу, касается 
только его и не 
подлежит конт-
ролю со стороны 
общества 
и государства»

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИ

СУД ДЕРЖИТ ДИСТАНЦИЮ
Правительство одобрило проект федерального зако-
на «О внесении изменений в отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации в части регулирова-
ния дистанционного участия в судебном процессе». 

Как сообщил председатель Комитета Госдумы по 
государственному строительству и законодательству 
Павел Крашенинников, проект направлен на разви-
тие использования электронных документов в судо-
производстве. Он закрепляет  возможности удаленно-
го участия в судебных заседаниях с использованием 
личных средств коммуникации (при этом участники 
не лишаются права подавать документы на бумажном 
носителе и лично присутствовать в судебных заседа-
ниях). Документы могут быть поданы в суд в элек-
тронном виде посредством портала Госуслуги, либо 
через информационную систему, определенную Вер-
ховным судом, Судебным департаментом при Верхов-
ном суде, либо через систему электронного докумен-
тооборота участника процесса. Документы, подан-
ные через портал 
Госуслуг или через 
специальную ин-
формационную си-
стему, могут быть 
подписаны простой 
электронной под-
писью. Усиленной 
квалифицирован-
ной электронной 
подписью должны 
быть подписаны до-
кументы, которые 
подаются через системы электронного документоо-
борота. Кроме того, при наличии технической воз-
можности в суде лицам, участвующим в процессе, мо-
жет быть предоставлен доступ к материалам дела в 
электронном виде в сети интернет посредством ин-
формационной системы, определенной ВС, Судеб-
ным департаментом при ВС. Судебные повестки и 
иные извещения в электронном виде могут быть до-
ставлены через портал Госуслуг и в систему электрон-
ного документооборота. Время и факт их доставки бу-
дут фиксироваться средствами соответствующей ин-
формационной системы. Судебное решение, выпол-
ненное в форме электронного документа, может быть 
направлено участникам путем его размещения в ин-
тернете в режиме ограниченного доступа. Участники 
процесса смогут при желании и при наличии в судах 
технической возможности участвовать в судебном 
заседании, используя систему веб-конференции. 
Основанием для отказа в дистанционном участии яв-
ляется разбирательство дела в закрытом судебном за-
седании. Павел Крашенинников подчеркнул, что 
предлагаемые изменения создают правовую основу 
для использования уже имеющихся в судах возмож-
ностей подачи документов в электронном виде и уда-
ленного участия в судебных заседаниях. По его сло-
вам, принятие законопроекта позволит повысить га-
рантии прав граждан и юридических лиц на судебную 
защиту и сделать более удобным взаимодействие 
участников процесса с судами.

«Логично, что те способы и форма общения в дело-
вой среде, которые стали нормой за последние два 
года, просто расширяют круг своего применения, пе-
реходя в новые сферы судебного процесса», — проком-
ментировал проект советник Федеральной палаты ад-
вокатов РФ Александр Орлов. Однако, сказал он, вне-
дрение подобных инноваций неизбежно поднимает 
ряд вопросов. «Во-первых, вопрос технических тре-
бований — описать его в части видео-конференц-связи 
сложнее, чем, например, требования к документам, 
загружаемым в суд в электронном виде. Во-вторых, 
вопрос гарантий соблюдения прав участников, начи-
ная от вопроса равенства участников вне зависимо-
сти от наличия доступа в интернет и наличия техни-
ческой оснащенности и заканчивая вопросом соблю-
дения прав участников в самом процессе, от момента 
подключения до особенностей донесения своей пози-
ции и т.п.» По мнению эксперта, слишком широкий 
простор появляется для различных злоупотреблений, 
причем со стороны всех участников процесса. Кроме 
того, возникает до-
полнительная опа-
сность — доступ к 
такой системе тре-
тьих лиц, взлом ак-
каунтов и т.п. 

Российское пра-
восудие стало тех-
нологически более 
совершенным. На-
пример, создана го-
сударственная  ав-
томатизированная  
система «Правосу-
дие». Эта коммуни-
кационная сеть объединяет несколько тысяч судов 
общей юрисдикции, куда через интернет имеет до-
ступ всякий желающий. Где, когда и какое дело слуша-
ется, как оно движется по инстанциям, чем завершил-
ся процесс теперь легко узнать. Кроме того, сущест-
вует возможность устанавливать видеосвязь между 
залом суда и следственным изолятором: «скамья под-
судимых» в подобных случаях теряет  предметное во-
площение, остается не более чем фигурой речи.  Здесь 
только важно не выйти за грань, отделяющую право 
граждан на информацию от стремления улицы вер-
шить свои приговоры. Подобное наблюдалось в раз-
гар перестройки, когда гласность била через край, и 
все двери, в том числе и двери суда, настежь открыва-
лись. На тех  судебных  процессах сталкивались  право 
и политика. Право в лице независимого суда и поли-
тика гласности, открытых дверей. Подобные столкно-
вения тогда случались тут и там.  И в них нередко по-
беждала политика. Невольно думалось: неужто вско-
ре суды так и будут судить, «идя навстречу пожелани-
ям трудящихся»? 

В долголетнем массовом отлучении от правосудия, 
разумеется,  не было ничего хорошего. Но массовое 
приобщение без правовой культуры оказалось не 
лучше.  Прошло лет десять — и маятник качнулся в 
обратном направлении. Многие дела стали рассма-
триваться в закрытом режиме в соответствии с пове-
лением судьи: «Прошу посторонних покинуть зал».  К 
«посторонним» причислялись не только праздные зе-
ваки (что в иных случаях, может, и правильно), но и 
правозащитники, и журналисты. В тех же случаях, 
когда репортерам разрешалось войти, их присутст-
вие на процессе обусловливалось всяческими запре-
тами: нельзя делать записи, нельзя вести фото- и те-
лесъемку. 

Как бы то ни было, российское правосудие нужда-
ется не только в технологических новациях. Важной 
его опорой могла бы стать информационная откры-
тость. 

Российское 
правосудие стало 
технологически 
более 
совершенным 

Важной опорой 
российского 
правосудия 
могла бы стать 
информационная 
открытость

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин предупредил о штрафах за незаконный сбор 
персональных данных при покупках

Без лишних вопросов
Владимир Кузьмин

П
о указанию главы госу-
дарства правительство 
озаботилось проблемой 

незаконного сбора персональ-
ных данных граждан при прио-
бретении ими различных това-
ров и услуг.

«Сейчас зачастую людей вы-
нуждают указывать персональ-
ные данные при любых покуп-
ках, даже в тех случаях, когда по 
закону это совсем не обязатель-
но», — подчеркнул вчера пре-
мьер-министр Михаил Мишус-
тин. Под разными предлогами у 
людей собирают номера телефо-
нов, адреса электронной почты, 
данные водительских удостове-
рений и другую информацию.

«Теперь за подобное наруше-
ние прав потребителей вводят-
ся штрафы», — заявил глава пра-
вительства на заседании. По-
правки внесут в закон о защите 
прав потребителей, а также в 
Кодекс об административных 
правонарушениях, куда вклю-
чат меры административной от-
ветственности за правонаруше-
ния, связанные с принуждени-
ем потребителя к предоставле-
нию персональных данных. 

Также по поручению прези-
дента совершенствуются меры 
борьбы с неплательщиками 
алиментов. Подготовлены два 
документа, уточняющие меха-
низм привлечения к ответст-
венности за уклонение или не-
полную оплату. Изменения за-
тронут как Кодекс об админи-
стративных правонарушениях, 
так и уголовное законодатель-
ство. «Это позволит защитить 
права детей или нетрудоспособ-
ных родителей, которые нужда-
ются в поддержке», — считает 
Михаил Мишустин. «Зачастую 
обязательства по выплате али-
ментов считаются выполненны-
ми, если перечислена даже не-
значительная сумма, несоизме-

римая с назначенной судом. В 
результате дети или нетрудо-
способные родители, которые 
должны были получать помощь 
в полном объеме, оставались 
без поддержки, а неплательщи-
ки уходили от ответственно-
сти», — заметил глава кабмина.

Необходимо обеспечить без-
условное исполнение судебных 
решений, заявил Мишустин. «Из-
менения, которые вносятся в ко-
дексы, позволят судам выносить 
однозначные решения по таким 
случаям, повысят оперативность 
взыскания алиментов с должни-
ков. Дети и все, кому полагаются 
эти выплаты, будут получать 
поддержку вовремя и в полном 
объеме», — считает премьер.

В ходе заседания министры 
подвели итоги прошедшего ото-
пительного сезона. В большин-
стве регионов он завершен и по-
лучился непростым. Осенью 
многие граждане были выну-
ждены оставаться дома из-за 
коронавируса, и, по словам 
премьера, бесперебойное снаб-
жение людей светом, теплом, 
другими коммунальными услу-
гами было критически важным. 
«В целом отрасли поставлен-
ные перед ними задачи выпол-
нили», — констатировал Ми-
шустин.

В то же время ситуация на 
объектах коммунальной инфра-
структуры и в жилых домах тре-
бует более пристального внима-
ния, указал он. Для этого была 

введена цифровая платформа 
по мониторингу и контролю 
устранения аварий и инциден-
тов на объектах ЖКХ. В ней фик-
сируются все подобные ситуа-
ции, которые случаются по 
стране, включая те, что не учи-
тывались ранее, в электро- и га-
зоснабжении.

«Важно при этом не только 
считать количество происшест-
вий, а в первую очередь выяв-
лять причины аварий. И делать 
все необходимое как для устра-
нения последствий, так и для 
профилактики. Надо уже сейчас 
начинать готовиться к будущим 
холодам — и коммунальным 
предприятиям, и объектам 
энергетики», — заявил Михаил 
Мишустин.  

А К Ц Е Н Т

Сейчас зачастую людей вынуждают 
указывать персональные данные 
при любых покупках, даже в тех случаях, 
когда по закону это совсем 
не обязательно

Между тем

Правительство направит более 9,5 миллиарда рублей в Фонд социаль-

ного страхования на технические средства реабилитации для инвали-

дов и ветеранов. «Чтобы все инвалиды, признанные нуждающимися в 

технических средствах реабилитации, могли приобрести именно то, что 

им жизненно необходимо, — кресла-коляски, протезы, ортезы и многое 

другое», — подчеркнул Михаил Мишустин. Он обратил внимание мини-

стерства труда и социальной защиты, что люди должны получить госу-

дарственную поддержку уже в этом году.

СОТРУДНИЧЕСТВО Михаил Мишустин обсудил с белорусским 
премьером ситуацию вокруг самолета Ryanair

Авиа 
ждет сообщения
Айсель Герейханова, Минск

М
осква призывает 
не политизиро-
вать ситуацию во-
круг  самолета 
Ryanair. Об этом 
премьер-министр  
Михаил Мишус-
тин заявил в ходе 
переговоров с бе-

лорусским коллегой Романом Го-
ловченко. Вчера глава россий-
ского правительства прилетел в 
Минск с двухдневным визитом. 
Сразу после прилета он встре-
тился с премьер-министром Бе-
ларуси.

Первой темой обсуждения 
стали события вокруг инцидента 
с самолетом Ryanair. Мишустин 
подчеркнул, что Россия поддер-
живает позицию Беларуси, зая-
вившей о необходимости и го-
товности провести международ-
ное расследование этого инци-
дента. «Мы призываем не поли-
тизировать ситуацию с экстрен-
ной посадкой самолета в Минс-
ке», — заявил российский пре-
мьер и отметил, что РФ «одноз-
начно выступает против одно-
сторонних санкций». 

В свою очередь белорусский 
премьер заявил, что после сан-
кций западных стран из-за по-
садки самолета Ryanair Минск 
рассчитывает на поддержку Мо-
сквы. По его словам, «события 
последних дней свидетельствуют 
о возросшем абсолютно неспра-
ведливом давлении западных 
стран на Беларусь». «Европей-
ский союз принял политическое 
решение о введении в отношении 
нашей страны секторальных 
экономических санкций для 
того, чтобы, видимо, обрушить 
экономику страны и создать ус-
ловия для повторения попыток 
переворота», — рассказал Голо-
вченко. 

В связи с этим белорусский 
премьер призвал Россию восста-
новить полноценное воздушное 
сообщение между странами и от-
крыть для белорусского авиапе-
ревозчика новые направления, 

«в частности, аэропорты Сочи и 
Краснодара». «В такой ситуации 
мы, конечно, рассчитываем на 
поддержку нашего союзника в 
лице Российской Федерации», — 
сказал Головченко. 

Мишустин пообещал, что Рос-
сия расширит транспортное со-
общение с Беларусью при первой 
же возможности. Но подчеркнул, 
что это решение не является по-

литическим и полностью зави-
сит от ситуации с COVID. «Мы 
постепенно открываем воздуш-
ное и иное сообщение, которое 
так необходимо нашим гражда-
нам. Конечно же, это полностью 
зависит от ситуации, связанной с 
пандемией», — пояснил он.

В ходе переговоров двух пре-
мьеров обсуждались и другие во-
просы экономического характе-

ра. В частности, Мишустин отме-
тил, что товарооборот России и 
Беларуси в I кв. 2021 года превы-
сил доковидный уровень. Кроме 
того, по его словам, поставка бе-
лорусских нефтепродуктов че-
рез порты РФ идет с опережени-
ем графика. 

Сегодня российский премьер 
примет участие в заседании Со-
вета глав правительств СНГ. Как 
ранее сообщили в пресс-службе 
кабмина, ожидается, что одной 
из тем обсуждения станет вос-
становление экономики от пан-
демии коронавируса. Также бу-
дут рассмотрены вопросы про-
тиводействия распространению 
инфекционных болезней, сани-
тарной охраны территорий госу-
дарств-участников содружества, 

занятости населения, борьбы с 
контрафактом, взаимодействия 
органов власти.

Отметим, что это уже вторая 
поездка Михаила Мишустина в 
Беларусь в этом году и четвер-
тая — за время его работы во главе 
кабмина. Одна из главных тем, 
которая постоянно звучит в ходе 
российско-белорусских перего-
воров, — интеграция в рамках Со-
юзного государства. Напомним, 
что сегодня, но уже в Сочи, прой-
дет еще один раунд двусторон-
них переговоров на более высо-
ком уровне: встретятся прези-
денты России и Беларуси Влади-
мир Путин и Александр Лука-
шенко.  

Михаил Мишустин прилетел 
в Минск с двухдневным визитом.А К Ц Е Н Т

Москва поддержала позицию Минска 
о необходимости международного 
расследования по инциденту с рейсом
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Стройматериальный 
интерес

В письме ассоциация 
сообщила о «ничем не 
обоснованном росте 

оптовых и розничных цен», ко-
торый, по их оценке, с начала 
года по некоторым категориям 
достиг 200 и более процентов. В 
частности, на кровельные мате-
риалы из металла, арматуру, 
пиломатериалы, фанеру и стро-
ительные плиты, утеплитель из 
базальтовой ваты.  

ФАС в своем ответе сосла-
лась на влияние ряда рыночных 
факторов, таких как «увеличе-
ние себестоимости и оживле-
ние спроса на внутреннем рын-
ке после снятия ограничитель-
ных мер летом 2020 года, сни-
жение объемов заготовки дре-
весины в 2020 году относитель-
но предыдущих периодов и рост 
спроса на пиломатериалы на 
внешних рынках». В ФАС тоже 
отметили влияние сезонного 
фактора. 

Хотя повышение цен не на 
все материалы можно объя-
снить сезонным спросом. Са-
мые большие опасения вызыва-
ют металлические (арматура, 
трубы и т.д.) и металлосодержа-
щие стройматериалы (компо-
зитные — например, железобе-
тон), а также пиломатериалы. 
«Предпосылок к снижению ми-
ровых цен на металл пока нет», 

— подтвердил Евтухов. Для со-
хранения достаточного объема 
лома черных металлов на вну-
треннем рынке принято реше-
ние о повышении вывозных 
пошлин 70 евро за тонну. С 1 
июля начнут действовать и но-
вые пошлины на лесоматериа-
лы с уровнем влажности более 
22%. Это значит, что из страны 
станет дороже вывозить нео-
бработанную древесину. 

В ФАС отмечают, что дина-
мика цен на металлопродукцию 
на отечественном рынке «соот-
ветствует динамике цен на ми-
ровом рынке». С июня 2020 
года по апрель 2021 года цены 
на железорудный концентрат и 
лом черных металлов выросли в 
два раза, на концентрат коксу-
ющего угля — на 42%. Но далеко 
не все можно объяснить конъ-
юнктурой рынка. ФАС также 
сообщила о выявлении дейст-

вий, которые привели к поддер-
жанию и завышению цен со сто-
роны ряда производителей и 
металлотрейдинговых органи-
заций, и возбудила в отноше-
нии них дела о нарушении анти-
монопольного законодательст-
ва.

Во II квартале цены на строи-
тельные материалы ускоряют 
свой рост. «Цены продолжают 
расти и делают это более высо-
кими темпами, чем в I кварта-
ле», — говорит генеральный ди-
ректор информационно-анали-
тического агентства INFOLine 
Иван Федяков. 

В I квартале стоимость всех 
стройматериалов, а не только 
тех, на которые наблюдается 
повышенный спрос, прибавила 
6—8%. «Можно смело говорить о 
том, что по итогам второго 
квартала мы можем получить 
динамику до 10% только за один 

этот квартал», — прогнозирует 
Федяков. В результате суммар-
ный рост цен за первое полуго-
дие может составить 16—18%.

Участники рынка сообщают, 
что за год выросли цены в об-
щем на все: от несущих кон-
струкций до выключателей и 
розеток, смесителей и унита-
зов. «Самый дешевый — АБС 
пластик прибавил 70% в цене, 
более дорогие материалы стали 
дороже на 40—50%», — отмечает 
генеральный директор Cersanit 
в России Юрий Ковтун. Из-за 
этого дороже стали трубы и 
сантехника.

Помимо всего перечислен-
ного, на ценники в магазинах 
повлияло еще и нарушение гру-
зового сообщения с Китаем. «С 
конца прошлого года все им-
портеры из Китая столкнулись 
с проблемой отсутствия кон-
тейнеров, что привело к взрыв-
ному росту расходов на логи-
стику. Например, в январе 2021 
года стоимость доставки кон-
тейнера из Шанхая в Москву 
выросла в семь раз, — рассказы-
вает коммерческий директор 
компании «Селена Восток» 
Александр Чилингорян. — При 
этом даже с таким увеличением 
стоимости со свободными кон-
тейнерами оставались пробле-
мы». На рынок строительных 

материалов грузовой кризис 
имеет прямое влияние. Из-за 
этого в российские магазины с 
перебоями поставляются сме-
сители, фурнитура, розетки, 
выключатели и другие электро-
товары.  

Повышение цен происходит 
неравномерно по ценовым ка-
тегориям. «Рост цен и полная 
загрузка мощностей произво-
дителей стройматериалов и от-
делочных материалов сказыва-
ется на том, что из ассортимен-
та строительных магазинов ис-
чезают дешевые товары. Произ-
водители предпочитают перео-
риентироваться на более доро-
гой ассортимент», — говорит 
Ковтун. 

Самый большой рост цен на-
блюдается на товары с мини-
мальной добавленной стоимо-
стью. То есть больше всего рас-
тут в цене пиломатериалы и 
меньше — готовая продукция: 
мебель, окна, двери. Изменения 
цен привели к тому, что стро-
иться в этом сезоне стало очень 
дорого. Гораздо больше повезло 
тем, кто уже приступил к ста-
дии ремонта. Отделочные мате-
риалы демонстрируют не такой 
сильный рост.  

За год цены выросли на все: 
от несущих конструкций до выклю-
чателей, смесителей и унитазов. 

А К Ц Е Н Т

Из ассортимента строймагазинов 
исчезают дешевые товары — 
производители переключились 
на более дорогие сегменты

СТРОИТЕЛЬСТВО Льготная 
ипотека подтолкнула цены
на жилье на 5%

Расширение 
метра

Марина Трубилина

Снизить цены на жилье может увеличение объемов 
строительства и сокращение согласительных проце-
дур, сказал вице-премьер Марат Хуснуллин на итого-
вой коллегии минстроя.

В этом году необходимо выходить на ввод 85 млн 
кв. м жилья, сказал он. В прошлом году, для сравне-
ния, было построено 82,2 млн кв. м. Большие перспек-
тивы имеет меха-
низм комплексного 
развития террито-
рий (КРТ), подчер-
кнул Хуснуллин. 
Сейчас есть 418 
участков, подходя-
щих под КРТ, на них 
может быть постро-
ено 700 млн кв. м 
жилья, сообщил 
глава минстроя 
Ирек Файзуллин. 

Увеличение предложения жилья — способ борьбы с 
ростом цен на квартиры, считает Хуснуллин. За прош-
лый год, по данным Росстата, квартиры в новостройках 
подорожали на 12%, на вторичном рынке — на 9,5%. 
Сильнее всего на цены повлияла пандемия, отметил ви-
це-премьер, из-за которой приостанавливалось строи-
тельство, срывались поставки стройматериалов, сни-
зилась производительность труда. Еще один фактор — 
рост цен на стройматериалы. Вклад льготной ипотеки в 
рост цен на жилье — около 5%, отметил Хуснуллин. В то 
же время она дала отрасли средства для развития.  

СИТУАЦИЯ Сколько рабочих не хватает на стройке 

Нестройными рядами
Марина Трубилина

К
ак может в дальнейшем 
развиваться льготная ипо-
тека, сколько рабочих не 

хватает на стройках и зачем 
нужно ужесточить контроль за 
качеством стройматериалов, 
рассказал «РГ» председатель 
Общественного совета при ве-
домстве, председатель наблюда-
тельного совета Фонда содейст-
вия реформированию ЖКХ 
Сергей Степашин.

Нужно ли продлевать про-
грамму льготной ипотеки по-
сле 1 июля?

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: За 2020 год выда-
но рекордное количество ипо-
течных жилищных кредитов — 
1,78 млн на 4,4 трлн руб., в том 

числе 345,4 тыс. на 1 трлн руб. по 
программе льготной ипотеки.

Льготная ипотека является 
важнейшим фактором обеспече-
ния требуемых темпов жилищ-
ного строительства в стране.

Однако реальные доходы на-
селения снижаются, а показа-
тель долговой нагрузки населе-
ния растет — к началу 2021 года 
платежи по кредитам достигли 
рекордного значения в 11,7% от 
всех доходов граждан. В прош-
лом году 157 тыс. россиян были 
признаны банкротами, что на 
64% больше, чем в 2019 году. А в 
2021 году, по прогнозам анали-
тиков, прирост составит 65% — 
банкротами окажутся уже 260 
тыс. человек. Одна из причин та-
кой ситуации — опасная тенден-
ция, когда для оплаты первого 

взноса по ипотеке используются 
потребительские кредиты бан-
ков, полученные при достаточно 
высоких процентных ставках. 
Насколько я знаю, правительст-
во совместно с регулятором го-
товит по этому вопросу серьез-
ные предложения.

На ваш вопрос о дальнейших 
перспективах льготной ипотеки 
я бы ответил так: при исключи-
тельной значимости указанного 
инструмента для развития жи-
лищного строительства его при-
менение необходимо продол-
жить. Однако для этого должна 
осуществляться детальная про-
работка возможных рисков реа-
лизации данного механизма с 
учетом мнения Банка России и 
экспертного сообщества.

Одно из важнейших направ-
лений для достижений нацио-
нальных целей в жилищном 
строительстве — развитие инди-
видуального жилищного строи-
тельства (ИЖС). И это как раз та 
сфера возможного ипотечного 
кредитования, включая приме-
нение льготной ипотеки, где не-
гативные последствия закреди-
тованности населения и сущест-
венного роста цен на жилье пока 
не проявились. Для комплексно-
го развития механизмов ИЖС, 
включая ипотеку, и их широкого 
использования по всей стране 
необходимо принятие поправок 
в законодательство.

Как решить вопрос с нехват-
кой рабочих на стройках?

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Необходима попу-
ляризация профессий в сферах 
строительства, архитектуры и 
ЖКХ, повышение их престижно-
сти среди россиян, стимулиро-
вание граждан к выбору этих 
профессий.

Традиционно недостаток ка-
дров в строительстве восполнял-
ся за счет трудовых мигрантов. 
Их отток из-за пандемии и вре-
менного закрытия границ край-
не осложнил проблему. В строи-
тельных и сельскохозяйствен-
ных организациях доля ино-
странных рабочих иногда дохо-
дит до 60%. Сейчас дефицит ка-
дров в строительной отрасли — 
около 1,2 млн человек, из них 
около 300 тыс. человек — ино-
странные рабочие.

Минстрой сейчас использует 
механизм точечного ввоза миг-
рантов на стройки. Однако, как 
показывает практика, только 
ввозом мигрантов проблема не 
решается. Необходимо создать 
условия, чтобы приехавшие ино-
странные рабочие трудились 
именно на стройках, а не перехо-
дили в другие, более привлека-
тельные, в том числе в экономи-
ческом плане, сферы. Такое «пе-
ретекание», по экспертным 
оценкам, составляет около 30% и 
имеет в том числе сезонный ха-
рактер.

Эксперты предлагают разные 
варианты ограничений для со-
хранения трудовых мигрантов 
на стройках: целевое закрепле-
ние иностранных специалистов, 

привлекаемых в стройкомплекс, 
вплоть до установления серьез-
ных штрафов для нарушителей. 
Конечно, до уровня «рабовла-
дельческого права» опускаться 
нельзя, все-таки живем уже в ры-
ночной экономике. Однако на 
временной основе, в период ог-
раничений из-за коронавируса, 
такой подход заслуживает вни-
мания и дополнительной прора-
ботки.

Как снизить количество не-
качественных стройматери-
алов на рынке?

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: В последнее вре-
мя растут цены на стройматери-
алы. Это связано со многими 
факторами — например, с осла-
блением курса рубля, увеличе-
нием стоимости поставок из-за 
закрытия границ на фоне панде-
мии. Оцинкованные листы подо-
рожали вдвое, опоры освещения, 
трубы, арматура — на 50% и бо-
лее, кабельная продукция — на 
40%. Производители латуни пре-
дупреждают и о дальнейшем по-
вышении цен. А из-за роста цен 
на стройматериалы возрастает и 
риск поступления подделок.

Необходимо ввести понятие 
«фальсифицированная про-
мышленная строительная про-
дукция» в законодательство, 
нужны критерии оценки строй-
материалов на предмет фальси-
фикации. Сейчас в законода-
тельстве нет такого определе-
ния, отсутствуют универсаль-
ные административные или уго-
ловные санкции за производст-
во и поставку фальсификатов. 
Также в связи с большим коли-
чеством подделок необходимо 
перевести из добровольного в 
обязательный статус процедуру 
входного контроля строитель-
ной продукции.  
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Дефицит кадров в строительной 
отрасли — около 1,2 млн человек
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— Названы города, где копить на квартиру выгоднее, 
чем брать ипотеку
rg.ru/art/2083756

Льготную ипотеку можно развивать в ИЖС, считает Сергей Степашин.

Банк России охладит ипотеку

Потенциал наращивания спроса на жилье за счет удешев-

ления кредитования во многом исчерпан, говорится в опу-

бликованном Банком России «Обзоре финансовой ста-

бильности». Ключевым фактором стала динамика цен на 

жилье и доходов населения.

Дальнейшее увеличение среднего срока ипотечных кре-

дитов и снижение ставки будет быстро нивелировано ро-

стом цен на жилье, если он не сбавит темпы, следует из 

расчетов Банка России. Повышение доступности жилья 

без угроз для финансовой стабильности возможно только 

при росте доходов населения с опережающей рост цен 

скоростью. 

Результатом двузначного роста цен в 2020 году стало сни-

жение покупательной способности зарплат в отношении 

жилой недвижимости. Если к началу предыдущего года на 

среднюю зарплату можно было приобрести 0,76 кв. м, то 

к началу 2021 года — только 0,67 кв. м. 

ЦБ уже начал «охлаждать» ипотеку: с 1 августа повышают-

ся надбавки к коэффициентам риска по кредитам с пер-

вым взносом ниже 20%, которые считаются более риско-

ванными и доля которых быстро растет. У банков будет 

меньше стимулов выдавать такую ипотеку, особенно если 

заемщик тратит на платежи более половины дохода. Банк 

России предупредил, что если рост цен на жилье не при-

тормозит (в I квартале цены были на 17,6% выше, чем в тот 

же период 2020 года), он может еще больше ужесточить 

требования по ипотеке для закредитованных заемщиков.

В этом контексте Банк России выступает за постепенный 

«выход» из программы льготной ипотеки и готов обсу-

ждать ее более адресные условия (на которых она может 

быть продлена после 1 июля), отметила первый зампред 

ЦБ Ксения Юдаева. «Это важная антикризисная програм-

ма... У всех таких льготных программ, если их слишком 

долго проводить, начинают выявляться негативные по-

следствия, и рост цен — это в том числе негативное по-

следствие этой программы», — сказала Юдаева.  

Подготовил Игорь Зубков

В этом году  необ-
ходимо выходить 
на ввод в эксплуа-
тацию 85 млн кв. м 
жилья
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ПРАВО 
Александр 
Бастрыкин 
выслушал 
не согласных 
со следствием

ПРИШЛИ 
С ЖАЛОБОЙ
Наталья Козлова

Вчера уже поздно вечером за-
вершился личный прием гра-
ждан руководителем Следст-
венного комитета РФ. На прие-
ме Александр Бастрыкин вы-
слушал жителей Приморского 
края, Воронежской и Кемеров-
ской областей.

Первыми были родители из 
Приморского края. Они пожа-
ловались главе СК на расследо-
вание уголовного дела, возбу-
жденного после исчезновения 
их сына в 2017 году. Молодой 
человек 1987 года рождения уе-
хал из дома на машине и  куда-
то пропал. 

Родители посетовали, что 
дело по факту исчезновения 
сына было возбуждено только 
спустя четыре месяца. Потом 
следователь районного отдела 
прекратил его. И лишь в апреле 
2020 года расследование было 
возобновлено. 

Выслушав грустную исто-
рию  семьи из Приморского 
края, Александр Бастрыкин 
раскритиковал работу подчи-
ненных и назначил служебную 
проверку сотрудников следст-
венного управления, имеющих 
отношение к этому расследова-
нию. Служебная проверка 
должна ответить на вопрос, по-
чему дело не было возбуждено 
вовремя и законно ли его пре-
кратили.

Само это дело по поручению 
Бастрыкина передано для даль-
нейшего расследования в цен-
тральный аппарат СК. На место 
также выехали криминалисты 
Главного управления кримина-
листики ведомства.

Потом глава СК выслушал 
жительницу Кемеровской обла-
сти. Она потеряла двоих детей 
2008 и 2011 годов рождения. В 
июле прошлого года ребятишки 
ушли гулять и пропали. Дело 
местное СК оперативно возбу-
дило.  Начались поиски.  Тела 
детей нашли в одном из водое-
мов. Но у женщины возникли 
вопросы после ознакомления с 
уголовным делом. 

Бастрыкин  поручил подчи-
ненным тщательнее работать с 
людьми, отвечать на их вопро-
сы и давать разъяснения. Глава 
СК выслушал доклад подчинен-
ных об этом расследовании, так 
как выяснилось, что водоем,  в 
котором утонули дети, не был 
огорожен. В связи с этим было 
возбуждено дело по статье «ха-
латность». И по этому делу уже 
привлекли к ответственности 
чиновника.  В администрацию 
города отправили представле-
ние об устранении нарушений. 
На место ЧП выехали кримина-
листы, чтобы еще раз прове-
рить все доводы следствия и 
рассеять сомнения несчастной 
матери.

Мужчина из Воронежской 
области пожаловался руково-
дителю Следственного комите-
та РФ на расследование дела о 
смерти его беременной жены в 
больнице в декабре 2020 года. 
Вдовец недоволен расследова-
нием. Он считает, что в смерти 
жены виноваты врачи, которые 
вовремя не госпитализировали 
беременную женщину и не про-
вели экстренную операцию, не-
смотря на осложнение. 

Александр Бастрыкин вновь 
жестко раскритиковал подчи-
ненных, в том числе за неиспол-
нение его указания назначать 
медицинские экспертизы в не-
зависимых экспертных учре-
ждениях. В результате по этому 
делу есть два противоречащих 
друг другу заключения о при-
чинах смерти. 

Глава СК России поручил пе-
редать это дело в Москву  и опе-
ративно провести дополни-
тельную экспертизу в ведомст-
венном Судебно-экспертном 
центре. А сотрудников, кото-
рые занимались расследовани-
ем данного дела, теперь ждет 
служебная  проверка.  

Служебная про-
верка, которую 
назначил 
Бастрыкин, долж-
на ответить на 
вопрос, почему 
дело не было воз-
буждено  вовремя 
и законно ли его 
прекратили
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Экзамен 
зигзагом 

Санитарные противоэпидемиологические 
меры? Они сохраняются. Уборка помещений, 
антисептики, термометрия на входе, социаль-

ная дистанция не менее 1,5 метра. Ну и, конечно, маски 
и перчатки, — это обязательное требование для органи-
заторов. Учителям маски и перчатки должны выда-
ваться на ЕГЭ бесплатно.

А вот для выпускников эти средства защиты — толь-
ко по желанию.

Тесты на коронавирус и прививки — тоже не обяза-
тельны, причем для всех. Как рассказал Анзор Музаев, 
в этом году к проведению ЕГЭ будут привлечены более 
300 тысяч организаторов. В основном, это учителя. 
Многие из них уже сделали прививку добровольно.

— Никакой установки на проведение обязательной 
вакцинации организаторов ЕГЭ нет и не будет, — зая-
вил глава Рособрнадзора. — Просьба к педагогам, роди-
телям: если в каком-то субъекте такое будет происхо-
дить, звонить нам на горячую линию, мы вмешаемся.

Выпускникам — участникам ЕГЭ — проходить пред-
варительное тестирование на COVID-19 или предо-
ставлять об этом справки тоже не нужно! Правда, при 
наличии хронического заболевания, вызывающего по-
вышенную температуру и схожего по симптомам с 
ОРВИ, выпускнику лучше взять об этом справку.

Анзор Музаев также напомнил об особенностях 
проведения ЕГЭ в 2021 году. Экзамен по базовой мате-
матике в этом году не проводится. ЕГЭ по русскому 
языку и информатике пройдут в два дня. Впервые «еди-
ный» по информатике будет проведен на компьютерах.

«Мы долго шли к этому шагу, но в регионах не хва-
тало компьютерного парка, чтобы создать условия для 
всех. Благодаря нацпроекту удалось закупить необхо-
димую технику», — рассказал Анзор Музаев.

Самым массовым экзаменом станет ЕГЭ по русско-
му языку, его планируют сдавать почти 688 тысяч 
участников. Более 404 тыс. выбрали профильную ма-
тематику, более 354 тысяч — обществознание, более 
152 тысяч — биологию, более 150 тысяч — физику. Рас-
тет популярность ЕГЭ по информатике, его в этом году 
планируют сдавать почти 115 тысяч участников. Более 
122 тысяч зарегистрировано на ЕГЭ по истории, почти 
106 тысяч — по химии, более 62 тысяч — по литературе, 
более 21 тысячи — по географии. Самым популярным 
из иностранных языков у участников ЕГЭ остается ан-
глийский, его планируют сдавать почти 106 тысяч че-
ловек. 

КОНТРОЛЬ Счетная палата проверила, как министерства отвечают СМИ и гражданам

В непростой письменной форме
Игорь Зубков

С
четная палата обнаружи-
ла рост открытости феде-
ральных министерств и 

ведомств, причем не только гра-
жданских, но и силовых. В тре-
тьем исследовании на эту тему 
(СП проводит его с АНО «Инфо-
культура» и Центром перспек-

тивных управленческих реше-
ний) максимальную из возмож-
ных оценок получили Росавто-
дор, Росреестр и Росстат, в прош-
лом году таких ведомств не 
было. Работа с журналистами 
стала единственным из семи ис-
следованных параметров откры-
тости (сайты, реагирование на 
запросы, соцсети, обществен-

ные советы и др.), по которому 
Счетная палата не увидела улуч-
шений. 

Если в 2020 году 22 ведомства 
ответили в гарантированный за-
коном срок (семь дней) на все за-
данные в рамках эксперимента 
запросы СМИ, то в 2021 году — 17 
ведомств. Чтобы понять ответы 
на запросы, касавшиеся нацпро-
ектов, нужно в среднем иметь за 
плечами аспирантуру или второе 
высшее образование (по шкале 
сервиса «Понятным языком»). В 
целом число ведомств, которые 
дали качественные ответы, выро-
сло за год с четырех до 12.

Чуть лучше дела с ответами 
на запросы граждан. В сокра-
щенный срок (до 15 дней) ответ 
на экспериментальные запросы 
прислали 24 ведомства, сразу 
же в день отправки ответили, 
причем понятным языком, Рос-
потребнадзор и Росалкогольре-
гулирование, а за два дня при-
слали ответы Росрезерв и Рос-
здравнадзор. Шесть ведомств 
(Россотрудничество, Казначей-
ство, Росгидромет, Роструд, Ро-
савиация и минкультуры) при-
слали ответ ровно через отве-
денные законом 30 дней. Из 63 
ответивших 42 ведомства отве-
тили на все три вопроса (в 2020 

году — лишь 18). Три ведомства 
не дали ни одного внятного отве-
та. Например, из МИДа пришло 
объемное письмо со сведения-
ми, не относившимися ни к од-
ному из пунктов запроса, указы-
вает СП. 

При всей условности рейтинг 
показывает пестроту открыто-
сти ведомств. Так, Ростуризм и 
Роспатент оказались ближе к 
концу списка рядом с по опреде-
лению более закрытыми Рос-
финмониторингом и ФСИН. 
Большинство ключевых эконо-
мических ведомств расположи-
лись в середине списка. 

В прошлом года глава СП 
Алексей Кудрин докладывал 
президенту, что своевременно 
отвечает на запросы журнали-
стов только треть ведомств, на 
запросы граждан — менее поло-
вины. Развитие открытости СП 
обсуждала с представителями 
ведомств после того, как на это 
поручил обратить внимание ви-
це-премьер Дмитрий Григорен-
ко. Этим методологическим и 
консультативным взаимодейст-
вием Счетная палата объясняет 
тот факт, что 62 из 70 ведомств 
улучшили свои позиции в рей-
тинге открытости, а число ве-
домств с высокой степенью от-

крытости выросло с трех до 21. В 
категории с низкой степенью от-
крытости осталось лишь девять 
ведомств, причем ни одно не по-
лучило самого низкого рейтин-
га, хотя в прошлом году таких 
было семь. Ожидаемо лидерами 
по «закрытости» оказались си-
ловые ведомства, но и у них 
оценки в исследовании 2021 
года выше, чем в 2020-м.

Вместе с тем рейтинг основан 
во многом на формальных пока-
зателях. После выхода поруче-
ний произошел взрывной рост 
ведомств с высокими оценками 
по направлению «открытые дан-
ные», потому что для этого было 
достаточно подгрузить некото-
рое количество наборов данных 
на сайт и корректно оформить 
три из них, имеющих практиче-
скую применимость. Со следую-
щего рейтинга СП намерена сде-
лать акцент на качестве. «То, что 
ведомства показывают хоро-
шую динамику, внушает уверен-
ность, что можно идти дальше, 
оценивать не только по фор-
мальным критериям», — отметил 
директор департамента внеш-
них коммуникаций СП, редак-
тор доклада Павел Демидов.

От правительства СП ждет, 
что снова появится ответствен-
ный за открытость в Белом доме 
(правкомиссия по развитию От-
крытого правительства упразд-
нена в 2018 году), а также что 
единые кураторы этой темы бу-
дут назначены в каждом ведом-
стве. Если такая централизация 
не состоится, это существенно 
ограничит развитие открытости 
государства, уверены в Счетной 
палате.  

Пойти 
укольным путем

А в Польше устроили 
лотерею — пообещали, 
что каждый 2000-й 

вакцинированный получит 115 
евро. В Москве тоже решено по-
ощрять пенсионеров — привив-
шимся мэрия выплачивает по 
тысяче рублей. Планируются и 
другие бонусы — скидки в мага-
зинах, например. 

В Израиле, где  привили бо-
лее 60% населения и останови-
ли эпидемию, действуют по-
другому.  Антипрививочников 
не увольняют, но предлагают 
посидеть дома в неоплачивае-
мом  отпуске и «подумать». А 
привитым выдают «зеленые па-
спорта» — по ним  пускают в ре-
стораны, концертные   залы. 

Между тем  в нашей жизни 
есть и правовая база, и много-
летняя практика, когда вакци-
нация, по сути, уже обязатель-
на.  Например, геологов и вах-
товиков, которые трудятся  на 
территориях, эндемичных по 
энцефалитному клещу,  без 
прививки к работе не допуска-
ют. 

Если говорить о COVID-19, 
логично вспомнить  о врачах, 
учителях, продавцах — тех, кто 
каждый день контактирует с 
людьми.  Или возьмем соцра-
ботников, сиделок, которые по-
могают престарелым — как не 
требовать прививки для них?

Одна из последних новостей 
— законопроект о внесении 
прививки против COVID-19 в 

Национальный календарь. Не-
которые СМИ сделали вывод: 
если поправка будет принята, 
это даст основания региональ-
ным  властям требовать при-
вивки  от тех же учителей и вра-
чей. 

 «Есть сугубо экономиче-
ская причина появления зако-
нопроекта:  массовая вакцина-
ция, которая проводится сей-
час, финансируется из резер-
вного фонда правительства. А 
обеспечение Нацкалендаря 
прививок  позволит закупать 
вакцины за счет средств феде-
рального бюджета, — пояснила 
«РГ» юрист по медицинской 
практике, основатель «Факуль-
тета медицинского права» По-
лина Габай. — По общему прави-
лу в Российской Федерации 
вакцинация добровольная. В 
соответствии со статьей 5 Фе-
дерального закона «Об имму-
нопрофилактике инфекцион-
ных болезней» граждане имеют 
право на отказ от профилакти-
ческих прививок. Соответст-
венно, одним внесением какой-
либо прививки в Националь-

ный календарь общий добро-
вольный характер вакцинации 
не меняется».

Надо признать: есть стол-
кновение  интересов тех, кто 
готов привиться, и противни-
ков вакцинации. Надо пони-
мать, что первые не только за-
щищают от инфекции лично 
себя, но и «работают» на обще-
ство — на создание коллектив-
ного иммунитета. Вторые не хо-
тят рисковать собой (из-за 
пусть редких, но все же воз-
можных осложнений), но по 
сути пользуются (когда приви-
тых будет много) результатами 
усилий других. 

Поэтому, очевидно, спра-
ведливо поощрять привитых и 
как-то ограничивать неприви-
тых. Этот баланс, собственно, и  
пытаются поддерживать все го-
сударства. «При этом вакцина-
ция не должна и  не может быть 
строго принудительной, — на-
помнил сопредседатель Все-
российского союза пациентов 
Юрий Жулев. — Существуют 
люди, которым прививки про-
тивопоказаны».  

Вакцинация в нашей стране остается добровольной.

А К Ц Е Н Т

Надо признать: есть столкновение 
интересов тех, кто готов привиться, 
и противников вакцинации

А К Ц Е Н Т

Впервые три ведомства показали высо-
кую открытость по всем направлениям — 
это Росстат, Росреестр и Росавтодор

Мнение

Ольга Митева, член Ассоциации юристов России:
— В соответствии с Конституцией РФ и законодательством об основах охра-

ны здоровья граждан медицинское вмешательство, включая вакцинацию, 

производится при условии предварительного согласия гражданина. Это оз-

начает, что принудительная вакцинация исключена законодательством.

Однако по Закону «Об иммунопрофилактике инфекционных болезней» 

отсутствие профилактических прививок влечет отказ в приеме на рабо-

ту или отстранение от работ, выполнение которых связано с высоким 

риском заболевания инфекционными заболеваниями. Перечень таких 

работ утверждается правительством РФ. Список прививок содержится в 

Национальном календаре профилактических прививок, который утвер-

жден минздравом. Вакцина от COVID-19 не включена в календарь приви-

вок, ввиду чего отстранение от работы по причине отсутствия вакцина-

ции от коронавирусной инфекции не допускается.

Кроме того, ФЗ «О санитарно-эпидемиологическом благополучии насе-

ления» наделяет главных государственных санитарных врачей и их заме-

стителей полномочиями при угрозе возникновения и распространения 

инфекционных заболеваний, представляющих опасность для окружаю-

щих, выносить мотивированные постановления о проведении профи-

лактических прививок гражданам или отдельным группам граждан по 

эпидемическим показаниям. Однако, опять же, прививка от ковида не 

включена в перечень профилактических, поэтому отсутствует юридиче-

ская возможность обязать человека пройти вакцинацию от SARS-CoV-2.

Необходимость принятия поправок в законодательство для обязатель-

ной вакцинации от COVID-19 отсутствует. Государство должно разъя-

снять гражданам преимущества получения прививки, принимать меры 

по распространению информации о последствиях заражения, поощ-

рять граждан, принявших решение обезопасить себя и окружающих. 

Принуждение граждан проходить вакцинацию приведет к росту соци-

альной напряженности и недоверию к вакцинам, что негативно скажет-

ся на темпах вакцинации населения. Ограничений для лиц, не привитых 

от новой коронавирусной инфекции, не предусмотрено.

Работодатель не имеет юридической возможности обязать своих ра-

ботников вакцинироваться. В случае неправомерных действий в виде 

отстранения или увольнения необходимо обращаться с жалобами в 

трудовую инспекцию и прокуратуру.

Подготовил Владислав Куликов

РЕШЕНИЕ Суд 
оштрафовал 
Twitter за отказ 
удалить 
запрещенный 
контент

СОЦСЕТЬ 
ПОПЛАТИТСЯ
Александр Степанов 

Социальная сеть Twitter оштра-
фована на 14,5 млн рублей за 
отказ удалить запрещенный в 
России контент. 

Мировой судья судебного 
участка № 422 Таганского рай-
она Москвы признал виновной 
компанию Twitter в четырех ад-
министративных правонару-
шениях. 

Как сообщил пресс-секре-
тарь Таганского районного 
суда Москвы, нарушения, ко-
торые вменяются междуна-
родной социальной сети, по-
падают под действие части 2 
статьи 13.41 Кодекса РФ об ад-
министративных правонару-
шениях.  

Как пояснили в суде, речь в 
первую очередь идет об отказе  
Twitter удалить информацию со 
своих ресурсов, «если обязан-
ность по удалению такой ин-
формации предусмотрена рос-
сийским законодательством». 

Проще говоря, соцсеть отка-
залась удалять призывы к несо-
вершеннолетним принять учас-
тие в несанкционированных 
акциях.

В четверг суд рассмотрел че-
тыре протокола об администра-
тивных правонарушениях. По 
одному из них мировой судья 
назначил штраф в размере 3 
млн рублей. По второму — 4 млн 
рублей, по третьему — 2,5 млн 
рублей. Четвертый штраф со-
ставил 5 млн рублей.  

В итоге социальная сеть 
должна выплатить штраф в раз-
мере 14,5 млн рублей.

Мировой суд вскоре должен 
рассмотреть еще 2 протокола в 
отношении компании. Не 
исключено, что штрафы также 
выльются для соцсети в кру-
глую сумму.

По данным Роскомнадзора, 
в соцсетях с призывами к уча-
стию в незаконных акциях вы-
явлено в январе и феврале это-
го года более 2,5 тысячи мате-
риалов.  

ИНТЕРНЕТ 

WhatsApp 
передумал 
блокировать 
«несогласных» 
пользователей

АБОНЕНТ 
СНОВА 
НА СВЯЗИ
Антон Благовещенский

Администрация самого попу-
лярного мессенджера в мире 
поменяла тактику в отношении 
пользователей. С 15 мая она со-
биралась сильно ограничивать 
в возможностях тех, кто отка-
жется принять новые правила 
использования сервиса, но по-
том сменила гнев на милость.

«Несогласным» планирова-
лось отключить все, за исклю-
чением входящих звонков и 
просмотра уведомлений. Но-
вые правила должны были всту-
пить в силу еще в начале февра-
ля, но после критики срок пере-
несли на середину мая.

Новые правила, вызвавшие 
немало споров, предусматри-
вают передачу пользователь-
ских данных материнской ком-
пании Facebook. Это номера 
мобильных телефонов, сведе-
ния об устройствах и денежных 
транзакциях. Несмотря на то 
что тем же занимаются и дру-
гие приложения, именно ауди-
тория WhatsApp приняла но-
вовведения в штыки.  

Сейчас на сайте сервиса го-
ворится, что «никто не потеря-
ет свои аккаунты или функции 
WhatsApp в результате обнов-
ления 15 мая».  

«Принимая во внимание по-
следние обсуждения с предста-
вителями властей и экспертами 
по вопросам сохранности лич-
ных данных, мы хотим поя-
снить, что не будем ограничи-
вать функции WhatsApp для 
пользователей, которые еще не 
приняли обновление. Вместо 
этого мы продолжим напоми-
нать им об обновлении и давать 
возможность принять его, в том 
числе если они решат использо-
вать дополнительные функции 
— например, общаться с бизне-
сом, который пользуется под-
держкой Facebook», — рассказа-
ли «РГ» представители 
WhatsApp.  
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— Советы психолога: Как родителям поддержать 
ребенка перед ЕГЭ 
rg.ru/art/2095090

МЕДИАЦЕНТР В Москве 
завершился  
третий Московский 
академический 
экономический форум

Запустить  
рост

Евгения Мамонова

Экономика России упала по итогам пандемийного 
2020 года на 3%, что поставило вопрос о путях дости-
жения национальных целей развития. Третий Мо-
сковский академический экономический форум, ор-
ганизованный Вольным экономическим обществом 
России, Российской академией наук и Международ-
ным союзом экономистов, был посвящен теме «Гло-
бальная трансформация современного общества и 
национальные цели развития России».

«Предметом анализа сегодня являются те измене-
ния, которые мы имеем возможность наблюдать в 
экономике и обществе, — отметил сопредседатель 
МАЭФ, президент Вольного экономического общест-
ва России и Международного союза экономистов 
Сергей Бодрунов. — Вопросы конструирования, виде-
ния будущего экономического и социального 
устройства, а также обсуждения инструментария 
бесконфликтной и эффективной трансформации к 
этому будущему состоянию, переходу к более спра-
ведливому и разумному, целесообразному обустрой-
ству нашей жизни».

По словам со-
председателя 
МАЭФ, президента 
РАН Александра 
Сергеева, многое 
будет зависеть от 
новых решений, ко-
торые принимают-
ся в экономике, в 
ходе их формиро-
вания очень во-
стребован широ-
кий спектр мнений 
профессионалов.

«Московский 
академический экономический форум большей ча-
стью посвящен новым возможностям в части разви-
тия экономики и тому, как их правильно использо-
вать», — добавил президент РАН.

По словам экспертов, болевыми точками отечест-
венной экономики на сегодняшний день являются 
социальные вопросы, в частности, доходы населения. 

«Потребление домашних хозяйств составляет при-
мерно 50% нашего ВВП — это главный потенциал, — от-
метил директор Института народно-хозяйственного 
прогнозирования Александр Широв. — Структура ра-
бочих мест в экономике неэффективна. В России более 
40% населения работают на низкоквалифицирован-
ных рабочих местах. Половина домашних хозяйств 
тратит на продукты питания более 40% доходов, они 
не могут тратить на человеческий капитал — оплачи-
вать ни здравоохранение, ни образование, ни отдых».

«Несмотря на принятые меры, в 2024 году реаль-
ные доходы населения будут на 2,5% ниже, чем в 
2013 году, — подчеркнул главный экономист Внешэ-
кономбанка Андрей Клепач. — То есть мы получаем 
11 лет общего спада или стагнации, а это означает, 
что взаимосвязь социальной сферы и экономики 
должна кардинально измениться. Если экономика не 
работает на благосостояние людей — такая экономи-
ка неконкурентоспособна».

Однако эксперты МАЭФ считают, что нужно ста-
вить вопрос не только о преодолении бедности, но и о 
создании устойчивой структуры общества, массово-
го среднего класса, наращивать финансирование 
здравоохранения и фундаментальной науки.

Форум будет иметь практическое значение. Идеи, 
экспертные предложения о путях и возможностях 
развития России будут представлены в экспертные 
группы правительства. 

Эксперты МАЭФ 
рассказали, 
по какому пути 
будет двигаться 
отечественная 
экономика
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ДИАСПОРА Как добиться 
признания дипломов 
врачей, чтобы соединить 
разделенные семьи

Черта деления 

Владимир Емельяненко 

Семья Ивановых, граждане России, скоро три года как 
разделена. Сыновья Игорь, Дмитрий и отец Юрий жи-
вут в Омске. Мама Ирина, врач высшей категории с 
21-летним стажем, остается в казахстанском Павлода-
ре. Гражданами России они стали по программе «Соо-
течественники». Она предпочтение отдает приему в 
страну специалистов. Например, врачей, кем и служит 
Ирина Иванова, но — в Павлодаре. 

— Чтобы учить мальчишек, я не могу за копейки ра-
ботать в Омске, — признается Ирина Иванова, — нам не 
выжить на деньги врача-стажера. 

Такова реальность: обрести российское гражданст-
во проще, чем медикам получить сертификат, дающий 
право на работу. Но и потом врачи работают за мини-
мальную зарплату. 
Их стаж работы и 
категории в России 
не учитываются. 
Ирина Иванова так 
протянула в Омске 
год и вернулась в 
Павлодар, где у нее 
зарплата в два раза 
больше. 

Таких специали-
стов, по данным Фо-
рума переселенче-
ских организаций, 
переехавших в Рос-
сию из стран СНГ — чаще из Казахстана, Киргизии, Бе-
ларуси и Украины — много. Они вынуждены с россий-
ским гражданством жить и работать в стране исхода, 
чтобы обеспечивать свои семьи в России. Семьи разде-
лены, а страна теряет врачей, которых не хватает. Осо-
бые проблемы возникают у медиков, которые посту-
пили в институты еще в СССР. А люди с дипломами 
1994—1999 годов вынуждены проходить сложный путь 
переаттестации без учета их стажа. 

— В Росздравнадзоре врачам рекомендуют ждать из-
менений в законе, — говорит эксперт отдела диаспоры 
и миграции Института стран СНГ Анастасия Гаева. — 
Получается, что новое не утвердили, а старое отмени-
ли. По сути людей дискриминируют за квалификацию. 

По факту врачей-соотечественников поставили в те 
же рамки, что и иностранцев из дальнего зарубежья. 

— Мы направили наши предложения минздраву и 
Росздравнадзору — упростить прохождение сертифи-
кации, — говорит руководитель проекта «Право на Ро-
дину» Евгений Бобров, — убрать прохождение первич-
ной сертификации для врачей, прошедших тематиче-
ское усовершенствование в России свыше 144 часов и 
имеющих высшую категорию. Иначе все разговоры об 
открытости страны для образованных специалистов — 
пустые разговоры.  

ТЕМА В России 
около двух миллионов 
многодетных семей

Дети —
главные хиты

Татьяна Владыкина

В нашей стране сегодня проживает около двух мил-
лионов многодетных семей. Каждый пятый ребенок 
в стране — это ребенок из многодетной семьи. Прав-
да ли, что многодетная семья в России — бедная? 
Можно ли изменить демографические цифры? Эти и 
другие вопросы обсуждаются на Всероссийском фо-
руме «Многодетная Россия».  

— Я за всю свою профессиональную деятельность 
удостоена всяческих наград и премий, но для меня 
самое важное — ма-
теринство, — при-
знается многодет-
ная мама, певица 
Валерия. — Я всегда 
говорю, что дети — 
мои главные хиты. 
Нужно и расши-
рять льготы для 
многодетных роди-
телей, и делать до-
ступным образование, и обеспечивать их жильем.

Вернуть звание «Мать-героиня» — давняя мечта 
не только родителей, но и здравомыслящих депута-
тов. Но сможет ли звание вернуть уважение?

— Сегодня, к сожалению, это образ малоимущей и 
малоперспективной семьи, — говорит депутат Госду-
мы Николай Земцов. — Его предлагают соцсети. Ку-
миры здесь Манижа, Моргенштерн и прочие. Как 
можно в этой среде вырастить полноценного гра-
жданина, который, в свою очередь, захочет создать 
крепкую семью и растить детей? Наш рецепт прост 
— максимальный приход государства в область се-
мьи. Только государство может создать среду, где ро-
ждение детей может стать почетным делом. 

Еще одна проблема — статус многодетной семьи. 
— Например, в прошлом году не каждая многодет-

ная мама смогла получить единовременное пособие, 
о котором говорил президент. Мама прописана в Там-
бове, папа в Подмосковье, ведет асоциальный образ 
жизни. Получить пособие она не может по одной про-
стой причине — разность региональных законов в 
подходе к многодетной семье, — рассказывает Екате-
рина Семенова, омбудсмен Московской области. 

Неожиданным препятствием для многодетности 
стала безграмотность родителей. 

— В половине семей физическое насилие — норма. 
И когда с детьми что-то случается, то во всем вино-
ват Моргенштерн. Они слушали плохую музыку и 
поэтому суицид. Но вопрос, почему дети идут слу-
шать Моргенштерна? — говорит Виктория Дмитрие-
ва, автор проекта «Школа адекватных родите-
лей».   

ДОКУМЕНТ 

КС РФ обязал 
возмещать 
потерпевшим 
все расходы 
по уголовному 
делу

ПРЕДЪЯВИТЕ 
ЧЕКИ
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Сегодня «РГ» публикует второе 
решение Конституционного 
суда РФ в пользу Эльвиры 
Юровских, которая отстаивает 
свое право на судебную защиту. 
Женщина потеряла двоих детей 
из тройни, которая должна 
была родиться в 2012 году, и 
сейчас добивается хотя бы ком-
пенсации расходов на ведение 
судебного процесса.

Как следует из материалов 
дела, многоплодная беремен-
ность Юровских проходила с 
осложнениями и уже в стацио-
наре двое мальчиков перестали 
еще до рождения подавать при-
знаки жизни. Молодая мать по-
требовала возбуждения уголов-
ного дела по факту гибели детей 
и привлечения виновных к от-
ветственности, наняла адвока-
тов, но официально получила 
статус потерпевшей только в 
2014 году. А в 2018 году дело 
было прекращено в связи со 
смертью подозреваемого.

Эльвира Юровских попыта-
лась получить компенсацию за 
нарушение разумных сроков 
уголовного судопроизводства, 
но вернуть ее дело на новое рас-
смотрение смог только КС в 
2020 году. Теперь, после нового 
постановления, в суды общей 
юрисдикции будет отправлен 
иск к Министерству финансов 

РФ о возмещении процессуаль-
ных издержек в виде расходов 
на адвокатов. КС признал не со-
ответствующими Конституции 
РФ положения статьей 131 и 
132 УПК РФ во взаимосвязи с 
нормами Положения о возме-
щении процессуальных издер-
жек, поскольку они «не обеспе-
чивают надлежащего уровня 
правовой определенности». 

В настоящее время в законо-
дательстве нет четкого алгорит-
ма возмещения расходов потер-
певшего по уголовному делу, 
если оно было прекращено по 
нереабилитирующему основа-
нию, а также механизма индек-
сации такого возмещения.

— Подходы следователя и по-
терпевшего к оценке необходи-
мости и оправданности расхо-
дов на представителя могут 
быть и прямо противополож-
ными, — отметил КС в связи с 
делом Юровских. — Тем более 
возникают сомнения в объек-
тивности следователя, когда он 
должен дать оценку расходам, 
понесенным в связи с обжало-
ванием в суд его собственных 
действий или бездействия.

Законодателю поручено 
устранить обнаруженную пра-
вовую лакуну, а до внесения со-
ответствующих изменений 
правоприменительные органы 
должны руководствоваться ре-
шением КС.

— Возмещению подлежат в 
полном объеме все необходи-
мые и оправданные расходы на 
выплату вознаграждения пред-
ставителю потерпевшего (в том 
числе до формального получе-
ния статуса потерпевшего), ко-
торые должны быть подтвер-
ждены документами, — указал 
суд, — в том числе расходы, свя-
занные с обжалованием отказа 
в возбуждении уголовного 
дела, поскольку оно в дальней-
шем было возбуждено. 

Возмещение производится с 
учетом уровня инфляции. Если 
же потерпевший и уполномо-
ченные должностные лица рас-
ходятся в размере возмещения, 
их разногласия должен разре-
шить суд. Дело Эльвиры Юров-
ских подлежит пересмотру.  

Документ публикуется на с. 12

СПЕЦСЛУЖБЫ Руководитель Погранслужбы ФСБ  Владимир 
Кулишов рассказал о новых угрозах на рубежах России

Непроходимая граница

Иван Егоров 

Н
есмотря на корона-
вирусные ограни-
чения и частично  
закрытые границы, 
служба российских 
пограничников ме-
нее напряженной 
за прошедший год 
не  стала .   Более 

того, некоторые пограничные 
риски только возросли. 

Об этом рассказал в ин-
тервью РИА «Новости» накану-
не Дня пограничника первый 
заместитель директора — руко-
водитель Пограничной службы 
ФСБ РФ генерал армии Влади-
мир Кулишов. По его словам, 
практически по всему периме-
тру наших границ наблюдается 
увеличение военной активно-
сти НАТО. Альянс не только  на-
ращивает интенсивность опера-
тивной подготовки своих войск, 
но и ведет постоянную разведку 
российской территории с помо-
щью самолетов и беспилотни-
ков, оснащенных новейшими 
средствами контроля наземной 
и надводной обстановки.

Как отметил руководитель 
Погранслужбы, наибольшее ко-
личество разведполетов вблизи 

Крымского полуострова отме-
чается в период нахождения ко-
раблей стран — членов НАТО в 
акватории Черного моря и про-
ведения военных учений альян-
са в регионе. 

«Мы пристально отслежива-
ем недружественную деятель-
ность западных партнеров у на-
ших границ, которая направле-
на, прежде всего, на демонстра-
цию военной силы в целях сдер-
живания якобы «агрессивной 
политики России в регионе», и 
готовы к различным сценариям 
развития обстановки», — под-
черкнул Кулишов. 

Так, по его словам, 13 октя-
бря 2020 года, несмотря на по-
ступившее предупреждение о 
недопустимости захода в терри-
ториальные воды России, эсми-
нец УРО D35 Dragon ВМС Вели-

кобритании пересек государст-
венную границу в районе мыса 
Херсонес, воспользовавшись 
правом мирного прохода. На 
требования немедленно поки-
нуть территориальное море 
России капитан эсминца заявил 
о плохом приеме сигнала. В ре-
зультате совместных действий 
Береговой охраны ФСБ с ВМФ и 
ВКС России английский воен-
ный корабль был выдворен в 
нейтральные воды.

Увеличение количества по-
летов БПЛА также отмечается 
на сухопутном участке россий-
ско-украинской границы. Как 
отметил руководитель Погран-
службы ФСБ, при содействии 
западных партнеров Украина 
наращивает парк беспилотной 
авиации, используемой на гра-
нице с Россией. По его данным, 

украинская сторона активно 
изучает опыт применения ту-
рецких и израильских разведы-
вательно-ударных беспилотни-
ков для возможного задейство-
вания в зоне конфликта на юго-
востоке страны. Владимир Ку-
лишов подтвердил, что крым-
ский участок сегодня остается 
приоритетным по всем направ-
лениям деятельности Погра-
ничной службы ФСБ России. В 
настоящий момент по уровню 
обустроенности и оснащенно-
сти этот участок сухопутной 
границы России является одним 
из наиболее укрепленных. 
Именно здесь апробируются 
все новые и перспективные 
средства вооружения погранич-
ной деятельности.

Что касается других погра-
ничных угроз, то, по данным ге-
нерала армии Кулишова, сейчас 
сохраняются риски проникно-
вения на российскую террито-
рию лиц, причастных к деятель-
ности международных террори-
стических и религиозно-экс-
тремистских организаций, а 
также контрабанды средств ди-
версии и террора. Так в 2020 
году пограничники выявили бо-
лее 400 человек, имеющих от-
ношение к террористической 

деятельности, и около 2,5 тыся-
чи человек, находившихся в ро-
зыске. В пунктах пропуска и на 
приграничной территории изъ-
ято свыше 120 единиц огне-
стрельного оружия, около 125 
килограммов взрывчатых ве-
ществ и более 18 тысяч боепри-
пасов. Кроме того, в пунктах 
пропуска через государствен-
ную границу было выявлено бо-
лее 25 тысяч мигрантов с недей-
ствительными документами, а 
также свыше 20 тысяч ино-
странцев, въезд которым в нашу 
страну не разрешен. Для въезда 
на территорию России трудо-
вые мигранты нередко исполь-
зовали различные ухищрения, в 
том числе фиктивные пригла-
шения на лечение в российских 
медучреждениях, либо пыта-
лись въехать в качестве вторых 
водителей грузовых автомоби-
лей и экспедиторов. Таких по-
пыток было выявлено около 10 
тысяч.

В целом в 2020 году погра-
ничники задержали  более од-
ной тысячи нарушителей гра-
ницы и свыше 32 тысяч наруши-
телей ее режима.   

Девиз советских пограничников — 
«Граница на замке» — принят как 
эстафета их преемниками.

А К Ц Е Н Т

В прошлом году пограничники 
задержали более тысячи нарушителей 
границы и свыше 32 тысяч нарушителей 
ее режима

Но вопрос, 
почему дети 
идут слушать 
Моргенштерна?

Врачи-россияне 
вынуждены рабо-
тать в стране исхо-
да, чтобы обеспе-
чивать свои семьи 
в России 

Законодателю 
поручено устра-
нить правовую 
лакуну, а до этого 
руководствовать-
ся решением КС
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КОНФЛИКТ Грозит ли России дефицит корюшки

Сказка без рыбака 
и рыбки 
Татьяна Карабут

В 
эту весеннюю путину лю-
бители популярной ко-
рюшки не смогли найти ее 

на рынках, а в магазины рыба 
поступила с опозданием и по бо-
лее дорогой цене. Мелкие пред-
приниматели обвиняют в этом 
чиновников Росрыболовства, 
которые, по их мнению, препят-
ствуют установке орудий лова. 
В ведомстве пообещали прове-
рить работу Северо-Западного 
территориального управления.

В Ленинградской области на-
чало весенней путины для ко-
рюшки было сорвано: Северо-За-
падное территориальное управ-
ление Росрыболовства обязало 
рыбаков согласовывать установ-
ку орудий лова (мережей), рас-
сказал зампредседателя рыболо-
вецкого колхоза «Лигово» Дмит-
рий Бондарюк. Также, по его сло-
вам, рыбакам предъявили требо-
вания ставить мережи на рассто-
янии 100 метров друг от друга, 
посчитав их не стационарными 
орудиями лова, а ставными. 

«Если выполнять эти требо-
вания, около 85% орудий лова 
не были бы поставлены. А это 
единственный заработок рыба-
кам на весь год», — говорит он. 

Промысел был парализован 
на несколько недель. А когда 
первая корюшка добралась до 
прилавков, доступная до этого 
рыба приблизилась по цене к 
лососю. В «Ленте» «РГ» расска-
зали, что цены рыбаков на ко-
рюшку в 2021 году выросли на 
50%.   

Проблема была поднята на 
заседании Общественного сове-
та при Росрыболовстве 27 мая. 
Но представители теруправле-
ния покинули заседание, не от-
ветив на вопросы ни рыбаков, 
ни замруководителя Росрыбо-
ловства Михаила Иваника. Это 
будет поводом для проверки по-
дразделения, сказал Иваник.  

Впрочем, дефицита этой 
рыбы россиянам опасаться не 
стоит, следует из данных Росры-
боловства. В Ладожском озере 
вылавливается чуть более 50% 
европейской корюшки в стране, 
другая половина приходится на 
Финский залив, пояснили «РГ» 
в ведомстве. При этом общий 
объем вылова на 20 мая оказал-
ся выше прошлого года: 1,82 
тыс. против 1,79 тыс. тонн. Рост 
произошел за счет увеличения 
поставок с Финского залива.  

ПРОГНОЗ Гидрометцентр 
предупредил о ночных 
заморозках в нескольких 
регионах 

Зимнее вторжение 

Ольга Игнатова 

Ночные заморозки ожидаются в 
ближайшие дни в некоторых ре-
гионах страны, в том числе в Ле-
нинградской области. В ночь на 
30 мая, как рассказали «Россий-
ской газете» в Гидрометцентре, 
температура там опустится до 
минус 1 градуса. 

При этом в самом Санкт-Пе-
тербурге вполне нормальная по-
года для конца весны — начала 
лета. До конца мая днем — плюс 
16–19 градусов. По ночам — плюс 
6–11 градусов. А в первых числах 
июня уже плюс 22–24 градуса. 

Москвичам заморозков бо-
яться тоже не стоит. «В столич-
ном регионе по ночам в ближай-
шие дни плюс 6–11 градусов. 28 
мая ожидается сильный дождь. 
Днем вполне комфортная пого-
да — плюс 19–21 градус. С такой 
же примерно температуры на-
чнется и лето. 1 июня в Москве 
— 17–22 тепла», — пояснила «РГ» 
заведующая лабораторией Ги-
дрометцентра России Людмила 
Паршина. А уже 2 июня, по 
предварительным расчетам, по-
теплеет до плюс 27 градусов. 

В черноземных областях и на 
юге России заморозков также 
не ожидается. Но в Краснодар-
ском и Ставропольском краях в 
ближайшие дни могут пройти 

сильные дожди. Возможны они 
и по югу Центрального округа. 

Все неприятности сосредо-
точатся в Сибири, на Урале, в 
Поволжье и на севере Европей-
ской России, предупреждает Ги-
дрометцентр. В частности, в 
Свердловской, Курганской, Че-
лябинской областях, в Башки-
рии ночные температуры могут 
опускаться до минус 2 градусов. 

Более существенное пониже-
ние температуры стоит ожидать 
в Ханты-Мансийском и Ямало-
Ненецком автономных округах. 
Там воздух по ночам может 
остывать даже до минус 6 граду-
сов. Такое понижение ночных 
температур ожидается до 29 мая. 

В густонаселенных регионах 
Сибири — в Омской области и на 
юге Тюменской области — 28 и 29 
мая ожидается до минус 3 граду-
сов. И это после аномальной 
жары. В центральных и южных 
районах Красноярского края 
тоже резкая смена погоды — по 
ночам вплоть до 29 мая минус 
3–5 градусов. При этом 28 мая 
днем еще и сильнейший дождь. 
29 и 30 мая до минус 3 в ночные 
часы в Кемеровской области и 
Республике Алтай. В Томской об-
ласти, Тыве и Хакасии — минус 
2–5 градусов. В Иркутской обла-
сти с 28 по 30 мая заморозки до 
минус 5 градусов.  

В этом сезоне всегда доступная ленинградская корюшка по цене приблизи-
лась к дорогому лососю. 
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АРМИЯ Новые средства 
разминирования показали 
в парке «Патриот»

Безопасный 
взрыв 

Александр Степанов 

В Подмосковье на базе парка «Патриот» российские 
саперы показали, как работают новейшие средства 
инженерного вооружения и как готовят специали-
стов гуманитарного разминирования. Участники 4-й 
Международной конференции по разминированию 
посмотрели, в каких средствах защиты работают 
российские саперы, как ведется поиск мин и взрыво-
опасных предметов, а также какие  инструменты 
применяются при разминировании и очистке мест-
ности.

Специалисты российского международного про-
тивоминного центра  показали, как идет разминиро-
вание с применением новейшего мобильного робото-
технического комплекса «Уран-6». Этот робот-сапер 
управляется оператором, который может работать с 
комплексом на удалении до километра. На «Уране» 
установлены 4 видеокамеры, которые позволяют ве-
сти круговой обзор местности. Робот-сапер способен 
обнаружить, определить и по команде уничтожить 
любой взрывоопасный предмет, мощность которого 
не превышает 60 кг. 

Также специалистам был продемонстрирован мо-
бильный роботизированный комплекс «Ко-
бра-1600». Робот сделан на гусеничной платформе, 
оснащен манипулятором и набором камер.

 «Кобра» может вести разведку, искать и изучать 
подозрительные объекты. При необходимости робот 
способен транспортировать его в безопасное место 
или подорвать на месте. Управление роботом ведется 
как по кабелю, так и по радиоканалу, в зависимости 
от обстановки. «Кобра» способна непрерывно рабо-
тать от четырех до восьми часов. Также на выставке 
был показан спецавтомобиль групп разминирования 
на базе пикапа УАЗ-2363. В это машине есть все необ-
ходимое спецоборудование, для эффективного раз-
минирования или перевозки взрывоопасных предме-
тов. •

ФСБ Спецслужбы 
предотвратили два 
теракта, планировавшихся 
в Ставрополье

Бомбы 
на праздник

Александр Степанов

Федеральная служба безопасности РФ предотврати-
ла два террористических акта на территории Ставро-
польского края, которые планировалось совершить 
перед майскими праздниками.

Две диверсии, которые могли бы повлечь за собой 
большое количество жертв, планировали совершить 
сторонники запрещенной в России международной 
террористической организации «Исламское государ-
ство». Как сообщили в Центре общественных связей 
ФСБ России, террористические акты планировались 
накануне майских 
праздников. При-
чем боевики наме-
ревались совер-
шить подрывы на 
объектах транспор-
та, там, где перед 
праздниками, как 
правило, скаплива-
ется большое коли-
чество людей.   

Как рассказали 
в Центре общест-
венных связей, 
один из потенци-
альных террористов, житель Ставрополя, был задер-
жан в результате  оперативно-разыскных мероприя-
тий.  

«Он присягнул на верность одному из лидеров 
«Исламского государства» (террористическая орга-
низация, запрещенная в России) с целью последую-
щего совершения теракта на объектах транспортной 
инфраструктуры региона», — отметили в ЦОС. Для те-
ракта  он планировал использовать самодельное за-
жигательное устройство. В ходе обыска в гараже за-
держанного обнаружены и изъяты средства террора, 
рассказали в ЦОС.

Второго террориста задержали на территории 
Ставрополья. Это гражданин одной из среднеазиат-
ских республик, который приехал в Ставрополь для 
подготовки и совершения преступлений террористи-
ческого характера. «По месту его проживания обнару-
жены и изъяты взрывчатые вещества и поражающие 
элементы, приобретенные для изготовления самодель-
ного взрывного устройства», — подчеркнули в ЦОС. 

В отношении задержанных возбуждены и рассле-
дуются уголовные дела по статьям УК РФ «Приготов-
ление к совершению террористического акта» и «Ор-
ганизация деятельности террористической организа-
ции и участие в деятельности такой организации». 

Как ранее заявил директор Федеральной службы 
безопасности Александр Бортников, только за по-
следние два года российские спецслужбы и правоох-
ранительные органы предотвратили 129 преступле-
ний террористической направленности, среди кото-
рых 78 терактов. Он отметил, что за последние 10 лет 
в России было предотвращено около 200 терактов. •

Вячеслав Прокофьев
«Российская газета», Париж

В
о французской столи-
це состоялась премье-
ра. Впервые за всю 
историю Лувра, глав-
ного музея страны, 
его возглавит женщи-
на. Это нынешняя ди-
ректриса музея Орсе 
54-летная Лоранс де 

Кар. 
На этот престижный пост 

претендовало несколько чело-
век, включая действующего ру-
ководителя Лувра Жана-Люка 
Мартинеза, который, заметим, 
предпринял немало усилий для 
того, чтобы остаться в этом кре-
сле еще на один трехлетний 
срок. Однако Эмманюэль Ма-
крон, а подобные знаковые на-
значения являются его прези-
дентской привилегией, решил 
иначе. Судя по всему, не только 

для того, чтобы отдать дань 
принципу гендерного равенст-
ва, по которому во Франции, к 
примеру, формируется прави-
тельственный кабинет. Как 
здесь считают, определяющую 
роль сыграли опыт и личные ка-
чества Лоранс де Кар.

Дочь парижского журнали-
ста и внучка писателя, она счи-
тается одним из лучших фран-
цузских специалистов по искус-
ству XIX и начала XX веков. В 
музей Орсе в качестве куратора 
живописи пришла в 1994 году, 
где устраивала многочисленные 
целевые выставки, устанавли-
вая связи практически со всеми 
крупнейшими музеями мира и 

частными коллекционерами. В 
2014 году Лоранс де Кар была 
назначена директором столич-
ного музея Оранжери, а спустя 
три года — музея Орсе. А до этого 
ей довелось в течение ряда лет 
потрудиться во французском 
агентстве France-Museums, где, 
в частности, занималась худо-
жественным наполнением мас-
штабного проекта «Лувр в Абу-
Даби». Так что специфику и осо-
бенности нового места работы 
она знает не понаслышке. 

Можно предположить, что 
хозяину Елисейского дворца 
также понравилось ярко выра-
женное стремление мадам де 
Кар повернуть Лувр в большей 
степени, чем это было раньше, 
лицом к новым поколениям. Об 
этом, кстати, она заявила сразу 
после своего назначения. «Лувр 
может многое сказать молоде-
жи, и это будет моим главным 
приоритетом в ближайшие 

годы», — подчеркнула Лоранс де 
Кар в интервью радиостанции 
France Inter и добавила: «Лувр 
может быть поистине совре-
менным музеем, открытым сов-
ременности, одновременно рас-
сказывая о прошлом, с которым 
она неразрывно связана». Судя 
по всему, одним из первых ша-
гов, который музейная началь-
ница уже озвучила, станет про-
дление часов работы Лувра в ве-
чернее время. В том же ин-
тервью она напомнила о том, 
что таким образом молодежь 
получит возможность бывать в 
его стенах и после работы.

Еще одним новшеством мо-
жет стать то, что Лоранс де Кар 

назвала «открытостью» по от-
ношению к окружающему миру, 
имея в виду «все виды искусства 
и всех артистов». Собственно, 
такую политику она проводила 
в последние годы в музее Орсе. 
Так, во время выставки «Дега и 
Опера» в музее выступала ба-
летная труппа Парижской опе-
ры, а на вернисаже «Голубой и 
Розовый периоды», посвящен-
ном Пикассо, приглашались ар-
тисты цирка.

Надо сказать, что Лоранс де 
Кар не скрывает свои взгляды и 
вполне определенно высказы-
вается по острым темам. Так, 
после публикации в The New 
York Times статьи «Не пора ли 
отменить Гогена?», в которой 
художника обвиняли в интим-
ных отношениях с юными де-
вушками во время его полине-
зийского периода, она заявила, 
что «цензура недопустима», а 
«о мастере надо судить по мер-
кам того времени, в котором он 
жил, а также по вкладу в миро-
вое искусство». 

Здесь также обратили вни-
мание на то, что Лоранс де Кар 
стала инициатором возвраще-
ния еврейской семье родом из 
Австрии картины Климта «Розы 
в тени деревьев»  из коллекции 
музея Орсе. Оказалось, что по-
лотно было конфисковано на-
цистами в 1938 году. Многие 
были против этой инициативы, 
но мадам директорша смогла 
настоять на своем.

И еще. Лоранс де Кар поста-
вила точку в вопросе о предо-
ставлении «Джоконды» другим 
мировым музеям, к чему ранее 
склонялось руководство мест-
ного минкультуры. Она прямо 
заявила, что состояние картины 
запрещает «всякие путешест-
вия». «Пусть люди приезжают в 
Париж, — подчеркнула Лоранс 
де Кар.— Ведь это огромное пре-
имущество мировых музеев, 
когда можно всегда там побы-
вать и увидеть шедевр на своем 
месте». •

Мадам де Кар пообещала президенту Франции  повернуть Лувр в большей степени, чем это было раньше, лицом к 
новым поколениям. 

А К Ц Е Н Т

Одним из первых шагов, который Лоранс 
де Кар уже озвучила, станет продление 
часов работы Лувра в вечернее время

Чип на помощь не спешит
Многие заводы проста-
ивали. В марте-апреле 
на крупнейшем пред-

приятии концерна в городе 
Сошо линия по сборке Peugeot 
308 из-за отсутствия микрос-
хем для электронных прибор-
ных панелей не функциониро-
вала четыре недели кряду, и ра-
бочие должны были ежедневно 
звонить в дирекцию, чтобы уз-
нать, как им быть. В конце кон-
цов, было принято решение на 
время отказаться от них, а мон-
тировать, как в прошлом, ана-
логовые приборы со стрелками. 
Отпускную цену на такие авто-
мобили снизили на несколько 
сотен евро. Схожая картина и на 
заводах Renault, где то и дело 
останавливалось производство. 
По словам главы компании 
Луки де Мео, было выпущено на 
100 тысяч машин меньше, чем 
предполагалось.

Все это сказалось на сроках 
поставок машин для клиентов. 
На самые расхожие модели, как 
удалось выяснить в ряде сто-
личных автосалонов, они увели-
чились минимум на несколько 
недель. К примеру, чтобы прио-
брести недорогую малолитраж-
ку Peugeot 108, надо ждать 11 
недель. В то время как следую-
щую модель в этой линейке 
Peugeot 208 на четыре недели 
меньше. А если возникнет жела-
ние стать владельцем этого ав-
томобиля в экипировке Allure 
Pack (полный набор опций), то 
ожидание растянется на 21 не-
делю.

Но и это не предел. Кризис 
микросхем больно ударил по 
срокам поставок новинок ны-
нешнего сезона. В начале февра-
ля знакомый решил сменить 
свой 7-летний Citroen С4 на об-
новленный вариант этой моде-
ли, заказав его с рядом опций. 
Обещали, что машина будет го-
това через два месяца, но прош-
ло целых три, а его в автосалоне 
до сих пор кормят «завтрака-
ми», мол, проблемы с комплек-
тующими. Более того, в соцсе-
тях его товарищ по несчастью, 
заказавший новый Citroen С4 в 
примерно таком же исполне-
нии, сообщил, что ему придется 
ждать «железного коня» аж до 
конца сентября.

Греция: 
Полгода до идеала

Самыми популярными мар-
ками автомобилей в Греции по-
следних нескольких лет являют-
ся Peugeot и Toyota, в чьи сало-
ны и отправился корреспондент 
«РГ» выяснять, что они могут 
предложить покупателю. Сразу 
следует оговориться, политика 
греческих дилеров заключается 
в том, что в наличии в их сало-
нах можно найти только авто-
мобили самых дешевых, так на-
зываемых «народных» ком-
плектаций. Если же покупатель 
хочет приобрести авто с более 
серьезной начинкой, он будет 
ждать свою новую машину с за-
вода несколько недель.

В салоне Peugeot подтверди-
ли, что трудности из-за перебо-

ев с чипами имеются. «Наши ав-
томобили сейчас поставляются 
за 2,5—3 месяца, однако ожида-
ние самых дорогих и высокотех-
нологичных комплектаций до-
ходит до 4 месяцев», — сообщил 
продавец французской марки. 
Менеджер одного из салонов 
Toyota в Афинах рассказал, что 
ждать покупателям практиче-
ски всех моделей приходится от 
2 до 2,5 месяца. Единственным 
исключением является Toyota 
Yaris. Этот компактный хэтчбек 
практически идеален для узких 

греческих улочек, и спрос на 
него просто заоблачный. Ка-
ждая вторая проданная в Гре-
ции Toyota — именно Yaris. С 
этим наш собеседник и связы-
вает повышенное время ожида-
ния этой модели — до 6 месяцев.

Германия: 
Немцы берут подержанные

Федеральное автотранспор-
тное управление Германии заре-
гистрировало в апреле примерно 
230 тысяч новых автомобилей, 
что на 20 процентов ниже уровня 

«доковидных» времен, чему ви-
ной и дефицит микросхем, по-
ставляемых сюда из США.

Как сообщает радиостанция 
Deutschlandfunk Kultur, в прош-
лом месяце концерн Volkswagen 
не поставил на рынок по мень-
шей мере 100 тысяч автомоби-
лей — и это при том, что целое по-
дразделение занимается сроч-
ным перераспределением им-
портируемых чипов на те линии, 
где их нехватка грозит сорвать 
заказы. Сейчас штаб переведен в 
кризисный режим. И все равно 

некоторые конвейеры простаи-
вают.  Главный завод VW в 
Вольфсбурге отправил тысячи 
своих работников в оплачивае-
мые отпуска. Страдают также 
входящие в концерн Audi, Skoda, 
SEAT. «Покупателям придется 
набраться терпения», — признает 
Аксель. По мнению экспертов, 
«кризис чипов» может затянуть-
ся до конца года.

С другой стороны, на фоне 
пандемии снизилась и покупа-
тельная способность немцев. В 
ближайшее время автовладель-

цы будут все больше ориентиро-
ваться на сегмент подержанных 
машин, считает вице-президент 
немецкого автопрома Томас 
Перкун.

США: 
Цены растут, 
но не отпугивают

На американском автомо-
бильном рынке признаки грозы 
уже видны: местные заводы Ford, 
General Motors, Honda, Nissan, 
Toyota и других производителей 
останавливали линии производ-
ства в первом квартале, объемы 
производства упали, сроки ожи-
дания автомобилей с опциями 
верхнего ценового сегмента вы-
росли. Возобновив производст-
во, в Ford решили собирать моде-
ли Edge и F-150 без микросхем и 
отправлять не к дилерам, а на 
стоянки, где такие заготовки бу-
дут дожидаться комплектующих 
для окончательной сборки.

Американские дилеры, у ко-
торых принято иметь запасы мо-
делей в наличии, пытаются спа-
стись от падающих продаж, под-
нимая цены и скупая автомоби-
ли на вторичным рынке, которые 
тоже подорожали на 10—15 про-
центов. Но истосковавшихся за 
время пандемии покупателей 
даже высокие цены не отпугива-
ют.

Пока в салонах, с которыми 
связалась «РГ», наиболее попу-
лярные новинки сезона, такие 
как пикап Ford F-150, еще можно 
найти в наличии. Но покупате-
лям все сложнее найти пикап 
Toyota Tundra, седаны Honda 
Civic и Accord и другие ходовые 
модели типа Chevrolet Equinox, 
Jeep Grand Cherokee, Mercedes-
Benz C-class или Volkswagen 
Passat. Общее число машин в на-
личии у дилеров, по данным 
Dallas News, сократилось до 1,9 
миллиона, то есть на 42 процента 
по сравнению с прошлым годом. 
При текущем уровне продаж это-
го хватило бы всего на месяц, в то 
время как обычно «запаса» у ди-
леров месяца на три. По разным 
оценкам, перебои у разных про-
изводителей продлятся до конца 
года.

Бразилия: 
бывшая дороже новинки

Последние полгода бразиль-
ским автопроизводителям при-
шлось туго из-за проблем с по-
ставками комплектующих, но 
некоторые популярные модели 
все же придется подождать пару 
месяцев.

Заводы Fiat и Chevrolet в Бра-
зилии уже останавливали про-

изводство. Одной из главных 
жертв проблем в автопроме ста-
ла самая популярная модель на 
бразильском рынке в последние 
годы — Chevrolet Onix. В автоса-
лоне, с которым связалась «РГ», 
заверили, что производство 
этой модели уже возобнови-
лось, но получить машину мож-
но будет не ранее конца июня.

Несколько лучше с кризисом 
с п р а в л я ю т с я  к о м п а н и и 
Volkswagen и Toyota. В салонах 
этих марок машины наиболее 
ходовых моделей готовы вру-
чить новому владельцу в тече-
ние трех-пяти рабочих дней. Од-
нако продавцы подчеркивают, 
что в наличии на складах пред-
ставлены не все комплектации.

Ситуация на рынке новых 
авто в Бразилии привела к нео-
бычному феномену в начале 
года: цены на некоторые наибо-
лее популярные модели, как 
уже упомянутый Chevrolet 
Onix, на вторичном рынке на 
два-три процента превышали 
стоимость новых авто.

Япония: 
Побеждают запасливые

В Японии аналитики отмеча-
ют, что в ближайшие полгода 
крупные производители машин 
из Страны восходящего солнца 
могут столкнуться с серьезны-
ми проблемами из-за нехватки 
чипов, в то время как внутрен-
ний спрос растет.

Как правило, японцы стано-
вятся счастливыми обладателя-
ми своих новых автомобилей 
только спустя несколько меся-
цев после посещения салонов, 
оплаты счетов и передачи всех 
документов. Такой подход к об-
служиванию покупателей объя-
сняется высокой стоимостью 
складских площадей и их обслу-
живания на японском архипела-
ге.

Теперь же дефицит микрос-
хем еще больше затянет время 
прибытия авто с заводов в сало-
ны. Ведущие автомобильные 
корпорации по-разному справ-
ляются с выпавшими на их долю 
сложностями, а исход борьбы 
конкурентов будет зависеть от 
имеющихся у них в наличии за-
пасов комплектующих. Напри-
мер, у Toyota таких запасов ока-
залось больше, чем у многих 
других производителей. •

Подготовили Игорь Дунаевский, 
Екатерина Забродина, 
Денис Кабанов (Афины), 
Иван Карташов (Бразилиа), 
Александр Ленин (Токио), 
Вячеслав Прокофьев (Париж)

1

Теракты планиро-
вались на объек-
тах транспорта, 
там, где перед 
праздниками осо-
бенно людно

До пандемии хранилища сошедших с конвейера Volkswagen были забиты под завязку, теперь же производство регулярно ставят на паузу.
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«Кобра-1600» может искать взрывчатку, вести разведку.
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Пустота в салонах дилеров взвинтила 
спрос на машины с пробегом, 
которые по стоимости стали порой 
обгонять новые автомобили

НАЗНАЧЕНИЕ Главный музей Франции возглавит Лоранс де Кар

Теперь у Лувра 
женское лицо
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SHELL ПРОИГРАЛА 
ЭКОЛОГАМ
Екатерина Забродина

Такого в мировой судебной практике еще не было: эко-
логи впервые выиграли иск к транснациональной кор-
порации — британо-нидерландскому нефтяному гиган-
ту Royal Dutch Shell. Как сообщает Associated Press, 
дело рассматривалось в окружном суде Гааги, который 
обязал компанию сократить выбросы углерода через 
десять лет на 45 процентов по отношению к показате-
лям 2019 года. Правда, как этого достичь, служители 
фемиды не пояснили, в этом смысле Shell предоставле-
на «полная свобода действий в рамках корпоративной 
политики». Эксперты признают: если юристы не суме-
ют обжаловать решение, оно может стать прецедентом 
на подобных процессах по всему миру.

Иск против Shell в 2018 году подала группа из  семи 
организаций, включая «Гринпис» и «Друзей Земли» из 
Нидерландов, а также 17 тысяч жителей королевства, 
обвинив корпорацию в нарушении обязательств по 
Парижскому климатическому соглашению. Конкрет-
но эту претензию судья отверг, но зато признал эколо-
гическую программу Shell «недостаточно конкретной, 
содержащей множество оговорок и сфокусированной 
на мониторинге соцпрограмм вместо собственной от-
ветственности за сокращение выбросов CO2».  

В компании с этим выводом не согласны. Там отме-
чают, что корпорация и так ставила своей целью  «до-
стичь  нулевых выбросов к 2050 году или даже рань-
ше». Для этого Shell, по собственным уверениям, «ин-
вестировала миллиарды долларов в низкоуглеродную 
энергетику». Теперь компании придется экстренно от-
казываться от множества проектов по всему миру. 

В то время как активисты-экологи встретили «исто-
рический» вердикт бурным ликованием, нефтяники, 
разумеется, восприняли его «с большим разочарова-
нием». Адвокат Shell Деннис Хореман высказывал опа-
сения, что решение может создать опасную ситуацию, 
«в которой бесчисленные заинтересованные стороны 
начнут затевать тяжбы по вопросам «энергетического 
транзита», а к судьям перейдут рычаги влияния на 
энергетику, которая неизбежно приобретет политиче-
ский оттенок. Впрочем, у концерна есть возможность  
подать апелляцию в более высокую судебную инстан-
цию, чтобы оспорить свое поражение. •

ВАТИКАН ЖДУТ В СУДЕ

Нива Миракян
«Российская газета», Рим

Уличная художница из Рима Алессия Бэброу попадала 
иск на главпочтамт Святого Престола за несанкциони-
рованное использование ее творчества с целью извле-
чения выгоды. В 2019 году Бэброу создала граффити на 
мосту неподалеку от Ватикана. На рисунке, стилизо-
ванном под работу немецкого художника XIX века Ген-
риха Хофманна, изображен Христос, на теле которого 
помещено человеческое сердце с надписью «Просто 
используй его» (Just use it) с инициалами Бэброу.

Год спустя она узнала, что Ватикан воспользовался 
призывом, указанным на уличной фреске, и без спроса 
использовал репродукцию ее авторской работы на сво-
их пасхальных почтовых марках. «Обычно не ожида-
ешь подобного поведения от таких уважаемых инсти-
туций», — заметила с негодованием художница. По-
скольку Святой Престол не пожелал обсуждать усло-
вия использования марки, так и не снабдив Бэброу 
официальным ответом, женщина решила подать в суд. 
Художница требует возмещения ущерба в размере по-
чти 130 тысяч евро, так как согласно ее калькуляциям 
в первый тираж вошло 80 тысяч марок по 1,15 евро за 
штуку. При этом Бэброу пояснила что ее иск стоит рас-
сматривать не как нападение на Католическую цер-
ковь, а как стремление добиться того, чтобы произве-
дения уличного искусства не ущемлялись в правах.  •

СКАНДАЛ Какие грязные пятна содержит биография белорусского блогера Романа Протасевича 

«Журналист» с позывным Ким 
Петр Лихоманов

З
адержанный в Минске за 
разжигание ненависти и 
организацию массовых 

беспорядков Роман Протасевич 
оказал своим западным покро-
вителям медвежью услугу: из-за 
ставших известными деталей 
его биографии теперь белорус-
ского блогера будет сложно 
представить европейскому об-
ывателю исключительно как 
жертву режима.

Дело в том, что за шаблон-
ным образом молодого «борца 
за белорусскую демократию», 
как это часто бывает, скрывает-
ся обычный неонацист, боевик 
карательного батальона «Азов» 
(организация запрещена в РФ), 
от которого стыдливо дистанци-

руются даже неразборчивые в 
связях американцы.  Причем не-
опровержимых доказательств 
его токсичного с точки зрения 
«либеральных ценностей» 
прошлого на сегодняшний день 
более чем достаточно.  

Информация о том, что Про-
тасевич участвовал в госперево-
роте на Украине, тайной не была 
— про этот «романтический» пе-
риод своей жизни он сам расска-
зывал в интервью. Говорил даже 
о том, что пострадал от действий 
«Беркута», и это уже свидетель-
ствует о его непосредственном 
участии в столкновениях, а не о 
работе фотокорреспондентом, 
как он любил описывать свою 
роль в киевских событиях. Од-
нако последовавшие за победой 
переворота полтора года не слу-

чайно выпали из биографии 
Протасевича. Однако о них 
вспомнили теперь. Первым фото 
Протасевича в боевой выкладке 
на обложке выпускавшегося 
«Азовом» журнала «Черное сол-
нце» опубликовал украинский 
журналист и политик Анатолий 
Шарий. КГБ Беларуси официаль-
но подтвердил: задержанный 

блогер принимал участие в ка-
рательной операции в Донбассе 
как боевик упомянутой неона-
цистской группировки.

Далее доказательная база по-
полнилась сделанным в 2020 
году признанием отца Протасе-
вича о том, что сын «воевал на 
стороне Украины», и интервью 
боевика с позывным Ким, кото-
рые опубликовали в 2015 году 
Радио Свобода и «национал-де-
мократическое» белорусское 
издание «Наша Нива». И хотя 
лицо Кима, позирующего с пу-
леметом, на иллюстрациях 
было замазано, исходные фо-
тографии обнаружились на те-
лефоне Протасевича, и это было 
его лицо. В интервью Протасе-
вич-Ким рассказывал о первом 
бое, контузии, борьбе с Рос-
сией, неприятии распростра-
ненных в Европе общественных 
практик и многом другом. Так-
же стало известно, что в «Азов» 
он попал по ходатайству ны-
нешнего депутата Верховной 
рады Игоря Гузя, в 2014 году за-
нимавшегося формированием 
карательных батальонов из бое-
виков майдана.

Наконец обнаружилась и ви-
деозапись построения «Азова» в 
Мариуполе, где во втором ряду в 
полной выкладке стоял боевик 

Протасевич, совсем не похожий 
на «журналиста и волонтера», 
которым его пытаются сейчас 
представить главарь «Азова» Би-
лецкий, курируемое британски-
ми спецслужбами издание 
Billingcat и некоторые иностран-
ные агенты в России. К тому же в 
открытых источниках не обнару-
жено ни одного репортажа или 
другой публикации «журнали-
ста» Протасевича, посвященного 
гражданской войне на Украине, 
что тоже красноречиво описыва-
ет его роль в тех событиях.

Примечательно также, что в 
строю рядом с Протасевичем 
стоит его земляк  Станислав Гон-
чаров по кличке Террор-маши-
на, в 2017 году осужденный ви-
тебским судом на 7 лет за разжи-
гание розни и производство 
порнографии. И здесь интересен 
не сам «побратим» Протасеви-
ча, а его татуировки: эмблема 
дивизии СС «Дирлевангер», 
осуществлявшей массовые 
убийства мирных жителей на 
территории Беларуси, свастика, 
руны и жанровая сценка — рас-
стрел узников концлагеря. Оче-
видно, этому персонажу есть 
что рассказать о «журналисте» 
Протасевиче, нравах «Азова» и 

прививаемых там политических 
взглядах.

Нужно понимать, что «Азов» 
— не «этнические» украинские 
националисты из западных обла-
стей, в рамках бандеровской иде-
ологии им тесно. Билецкий и 
компания — это современные 
расисты, ксенофобы, новые 
язычники, отрицатели христи-
анских и демократических цен-
ностей, поклонники Гитлера, 
стремящиеся построить на тер-
ритории Украины «государство 
белой расы». Именно поэтому  
США, предоставляя оружие Ук-
раине, отдельно оговаривают, 
что оно не должно попадать в 
руки «азовцам».

О неонацизме «Азова» в по-
следнее время пишут ранее сим-
патизировавшие Киеву британ-
ские, немецкие, французские, 
испанские СМИ, а правозащит-
ные организации прямо называ-
ют членов подразделения терро-
ристами. Поэтому миф о Прота-
севиче как о «человеке со свет-
лым лицом» и поборнике евро-
пейской демократии, который с 
первых часов после ареста пыта-
ются сконструировать на Запа-
де, рискует лопнуть, так и не 
успев надуться. •

ЧП Америку захлестнула новая волна массовых убийств 

Потери  больше, 
чем  в  Ираке
Игорь Дунаевский 

Д
евять человек стали 
жертвами стрельбы в 
технической зоне же-
лезнодорожного депо 
в американском Сан-
Хосе (штат Калифор-
ния). 57-летний Сэ-
мьюэл Кэссиди, рабо-
тавший в местном 

транспортном управлении, вне-
запно открыл огонь по окружа-
ющим, в основном своим колле-
гам. Убийца покончил с собой, 
когда подоспела полиция.

Как рассказал заместитель 
шерифа округа Санта-Клара 
Рассел Дэвис, территорию про-
чесывал отряд саперов, посколь-
ку недалеко от места стрельбы 
было обнаружено по меньшей 
мере одно взрывное устройство.

О мотивах убийцы пока не 
сообщалось, их пытаются выя-
снить следователи полиции и 
ФБР. Равно как не сообщается, 
какое оружие применил Кэсси-
ди и был ли он его законным вла-
дельцем. В поле зрения правоох-
ранителей он до этого не попа-
дал, но, как сообщает USA Today 
со ссылкой на бывшую жену 
убийцы, он иногда срывался на 
коллег и испытывал приступы 
ярости из-за обстановки на ра-
боте. Соседи говорят, что тот 
прожил рядом с ними почти 20 
лет, но всегда выглядел тихим и 
нелюдимым, гостей не прини-
мал. The Mercury News утвер-
ждает, что Кэссиди выпивал и 
испытывал резкие перемены в 
настроении.

Президент США Джозеф Бай-
ден распорядился до 30 мая при-
спустить флаги над правительст-
венными зданиями в стране и за 
рубежом, а также над военными 
базами и кораблями в память о 
погибших. В пресс-релизе Бело-
го дома этот указ назвали «свя-
щенным долгом» главы госу-
дартсва.

Увы, но если судить по пер-
вым четырем месяцам правле-
ния Байдена, пока приспускание 
флагов — в сущности единствен-
ное, что он и его команда пред-
лагают американцам в качестве 
ответа на эпидемию массовых 
убийств из огнестрельного ору-
жия. Другим термином происхо-
дящее в последние недели в 
США не назовешь. Например, 
как сообщает CNN, только за 
минувшие выходные в разных 
штатах по стране случилось 
свыше дюжины перестрелок с 
многочисленными (более четы-
рех) пострадавшими. «Безумие 
возвращается», — пожаловался 
корреспонденту CNN один из ге-
роев репортажа. За последние 
пять месяцев в стране были за-
стрелены более 7,3 тысячи чело-
век — это в полтора раза больше, 

чем американские военные по-
теряли за все годы войны в Ира-
ке. Это также на 20 процентов 
больше, чем годом ранее, а если 
сравнивать с аналогичным пе-
риодом 2019 года, то рост соста-
вит все 40 процентов.

Всего за две недели до этого 
об «убийственном уик-энде» со-
общил телеканал NBC, подсчи-
тавший, что 8–9 мая по Америке 
более 400 человек погибли от 
пуль или получили ранения. Вы-
стрелы гремят повсеместно — от 
американской глубинки до Тай-

мс-сквер в Нью-Йорке. Экспер-
ты считают, что новая волна во-
оруженного насилия связана 
как с последствиями пандемии, 
так и с упадком морального духа 
полицейских, чья работа кото-
рых в последние годы все чаще 
попадает в прицел политиков.

На словах Байден полон ре-
шимости. «Хватит. Я вновь при-
зываю Конгресс немедленно 
принять меры и прислушаться к 
американскому народу, вклю-
чая подавляющее большинство 
владельцев оружия, чтобы поло-

жить конец эпидемии насилия с 
огнестрельным оружием в Аме-
рике», — гласит заявление Бело-
го дома от имени президента.
Сказано красиво и контрасти-
рует с подходом предыдущего 
президента-республиканца До-
нальда Трампа, который был ка-
тегорическим противником 
ужесточения ограничений на 
оборот оружия, а на случаи мас-
совых убийств реагировал вы-
ражением соболезнований.

Во время прошлогодней 
предвыборной кампании Бай-

ден обещал ужесточить доступ 
к покупке огнестрела и провер-
ку его владельцев, ввести за-
прет на онлайн-продажу ство-
лов и боеприпасов, продажу 
штурмового оружия и даже за-
пустить программу его выкупа 
у населения.

Но ничего из этого реализо-
вано не было, и, как убедительно 
доказывает приведенная стати-
стика, администрации демокра-
тов и республиканцев отлича-
ются исключительно ритори-
кой, но не делом. •

На месте массового убийства в Сан-
Хосе работали саперы, которые 
нашли взрывное устройство.

Первым фото Протасевича в боевой выкладке на обложке журнала «Черное солнце» опубликовал украинский жур-
налист и политик Анатолий Шарий.

А К Ц Е Н Т

С 8 по 9 мая в Америке более 400 человек погибли 
от пуль или получили ранения

А К Ц Е Н Т

Не обнаружено ни одной публикации 
«журналиста» Протасевича, 
посвященной гражданской войне
на Украине

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

В Лондоне 
откроется 
выставка 
вещей Стивена 
Хокинга

В КАБИНЕТЕ 
ГЕНИЯ
Диана Ковалева

Музей науки Лондона в следую-
щем году представит выставку 
личных вещей выдающегося фи-
зика Стивена Хокинга. Того са-
мого, который внес огромный 
вклад в изучение черных дыр, 
стал автором теории об их испа-
рении, занимался вопросами те-
ории относительности, писал 
научно-популярные книги, сни-
мался в кино — и все это, будучи 
парализованным и прикован-
ным к инвалидному креслу.

В рамках соглашения между 
британскими властями, библио-
текой Кембриджского универ-
ситета и музеем в коллекцию по-
следнего передадут инвалидные 
коляски Хокинга, коммуникаци-
онное оборудование, один из 
первых синтезаторов голоса, 
очки с датчиком, реагировав-
шим на движения скулы, и неко-
торые предметы из его кабинета 
на кембриджской кафедре при-
кладной математики и теорети-
ческой физики. Музей получит 
бумажные свидетельства о за-
ключении пари с другими уче-
ными, под которыми Хокинг 
вместо подписи оставлял отпе-
чаток большого пальца, и пись-
ма профессора президентам и 
научным деятелям.

А вот библиотека Кембриджа 
в рамках соглашения получит 
внушительную коллекцию рабо-
чих записей Хокинга, объем ко-
торой составляет без малого 10 
тысяч страниц. Как отмечает те-
леканал Sky News, труды учено-
го будут храниться под одной 
крышей с работами его кумира 
Исаака Ньютона и Чарлза Дар-
вина. Также библиотеке переда-
дут личные записи и корреспон-
денцию Хокинга за период с 
1944 до 2008 год, первый черно-
вик книги «Краткая история 
времени» и даже сценарий его 
первого появления в знамени-
том мультсериале «Симпсоны». 
«Благодаря сохранению кабине-
та Стивена и его исторического 
содержимого… будущие поколе-
ния смогут глубоко погрузиться 
в мир ведущего мирового физи-
ка-теоретика… [который] бро-
сил вызов законам медицины, 
чтобы переписать законы физи-
ки и затронуть сердца миллио-
нов людей», — цитирует Daily 
Mail директора Группы Музея 
науки Иана Блэтчфорда. Кстати, 
сам Хокинг любил этот музей, не 
раз участвовал в его мероприя-
тиях и в 2015 году даже провел 
экскурсию для победительницы 
одного лондонского конкурса. •

Стивен Хокинг: 
фотогалерея на сайте 
rg.ru/art/2101946

В МИРЕ
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Почему в США 
произошел всплеск насилия 
с применением оружия 
rg.ru/art/2084370

ЛЕТАТЬ КАК ЧАУШЕСКУ 

Юрий Когалов

Самолет бывшего румынского лидера Николае Чау-
шеску выставили на продажу. Как сообщили в аукци-
онном доме «Артмарк», уникальный лот был предло-
жен покупателям в связи с ликвидацией авиапарка 
бывшего государственного предприятия «Ромавиа». 
Речь идет о лайнере Rombac 1-11, который использо-
вал Чаушеску для официальных полетов с 1986 по 
1989 год.

В Румынии по лицензии Британской авиастрои-
тельной корпорации было построено всего девять та-
ких самолетов. И эта модель считается «жемчужиной 
местной авиационной промышленности». Кстати, по-
тенциальные покупатели могут побороться и за другой 
такой же лайнер, но которым пользовался уже прези-
дент Ион Илиеску, пришедший к власти после сверже-
ния и казни Чаушеску. Стартовая цена на каждый из 
президентских лайнеров, выставленных на аукцион, 
составляет 25 тысяч евро. Оба они в настоящее время 
находятся на территории аэропорта Бухареста. 

«Учитывая исключительную редкость этих самоле-
тов и их значение для технической истории Румынии, 
эти два лайнера были отнесены к категории сокровищ 
мобильного национального культурного наследия», — 
отметили в аукционном доме. Этот статус предполага-
ет, что новые владельцы самолетов должны будут дол-
жным образом заботиться о них и не смогут вывезти 
их за пределы Румынии. «Это практически маленькие 
музеи. Они могут привлечь много туристов… людей со 
всего мира», — заявила представитель «Артмарк» Али-
на Панико.

Благодаря Rombac 1-11 Румыния стала первым со-
циалистическим государством после СССР, в котором 
построили пассажирский самолет. Даже двигатели 
Rolls-Royce производились по лицензии на местных за-
водах. Первый полет 119-местный лайнер совершил в 
1982 году, и Чаушеску лично присутствовал на аэро-
дроме, наблюдая за ним. Изначально планировалось 
построить 80 таких самолетов, но произвести успели 
только девять. Эта модель так и осталась единствен-
ным типом пассажирских самолетов, которые произ-
водились в Румынии.•

Художницу Алессию Бэброу шокировало, что Ватикан без 
спроса использовал ее граффити на своих почтовых марках.

А
Р

Между тем

Генпрокуратура Луганской народной республики возбудила против Ро-

мана Протасевича уголовное дело по трем статьям Уголовного кодекса: 

участие в террористической организации, применение запрещенных 

средств и методов ведения войны, геноцид. «Протасевич Роман Дмит-

риевич, применяя тяжелое вооружение, совершил ряд особо тяжких 

преступлений, выразившихся в осуществлении обстрелов населенных 

пунктов, что повлекло гибель и ранение мирных граждан, разрушение и 

повреждение гражданской инфраструктуры», — говорится в сообщении 

генпрокуратуры ЛНР.
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ФЕСТИВАЛЬ 
«Балтийский дом» 
провел «Встречи в России»

Счастье — 
когда вместе

Любовь Лебедина

Уже 23 года фестивальный центр «Балтийский дом» в 
Петербурге собирает театры стран СНГ и Балтии на 
«Встречи в России». Состоялся он и теперь — несмотря 
на все коронавирусные сложности. Приехали коллек-
тивы из Абхазии, Армении, Молдавии, Казахстана, Бе-
лоруссии, Грузии, Донецкой республики… Кроме при-
балтийских, увы. 

Другого такого крупномасштабного форума для 
русских театров из ближнего и дальнего зарубежья 
нет. Это единственное место, где можно не только по-
общаться, поделиться новым опытом, но и показать 
премьеры. И, что немаловажно, обсудить насущные 
проблемы с помощью российских ведомств,  Союза те-
атральных деятелей РФ, петербургского комитета по 
культуре. Действующая второй год на базе «Балтий-
ского дома» Ассоциация деятелей русских театров за-
рубежья под руководством Николая Свентицкого, ди-
ректора Тбилисско-
го русского театра 
имени Грибоедова, 
представляет лабо-
раторию для твор-
ческих заявок ре-
жиссеров, сценог-
рафов, худруков.

Русский театр на 
постсоветском про-
странстве — особая 
категория театраль-
ной культуры, ока-
завшаяся заложни-
цей большой поли-
тики, но продолжающая существовать после развала 
Союза, несмотря на отток русскоязычного населения, 
театральных деятелей, работающих с русским языком. 
Но надо заметить, что в каждой стране своя ситуация. 
В Белоруссии, скажем, русский театр всегда считался 
«своим» — на Украине после 2014 года все совсем ина-
че.

Брестский академический театр драмы привез на 
фестиваль яркий спектакль «Мещанская свадьба» по 
пьесе Бертольда Брехта. Событием стал приезд Музы-
кально-драматического театра из Донецка. Как арти-
сты могут играть при разрывах снарядов? Руководи-
тель театра Наталья Волкова отвечает сходу: «Мы не 
можем не играть, потому что должны постоянно вну-
шать нашим зрителям веру в жизнь и вечную любовь, 
которая сильнее смерти». Театр показал на фестивале 
историю трагической любви в пьесе Жана Ануя «Нас 
обвенчает прилив... или Ромео и Жанетта», в постанов-
ке Сергея Бобровского.

Сухумский русский театр драмы имени Фазиля Ис-
кандера, впервые заявленный в фестивальной афише 
на «Встречах в России», во время грузинско-абхазской 
войны начала 1990-х потерял часть труппы, здание от-
ремонтировано правительством Абхазии только в 
2014 году, с российской помощью. Театр привез поэти-
ческую «Кровавую свадьбу» Федерико Гарсиа Лорки, 
поставленную питерским режиссером Марией Рома-
новой. Невеста бежит из-под венца, за ней топот копыт, 
красная зловещая луна, разъяренная родня жениха. Но 
сильней всех этих страхов — мгновение счастья в объя-
тиях возлюбленного на краю пропасти. Красивая ле-
генда завораживает зрителей — как в Сухуми, так и в 
Петербурге.   

Моноспектакль Тбилисского академического рус-
ского театра имени Александра Грибоедова «Записки 
сумасшедшего» по Николаю Гоголю исполняет актер 
Валерий Харютченко. Пожалуй, это единственный те-
атр в ближнем зарубежье, где исторически так тесно 
переплелись русская классика с грузинской культу-
рой, давшей международному сообществу великих ре-
жиссеров Георгия Товстоногова, Леонида Варпахов-
ского, Михаила Туманишвили, Петра Фоменко.

Благодаря наследию этих мастеров кафедра много-
национальной режиссуры тоже набирает обороты. 
Чтобы это доказать, достаточно проследить, как повы-
шается художественный уровень русских театров с 
приходом молодых постановщиков, окончивших теа-
тральные вузы в Москве и Санкт-Петербурге. Напри-
мер, я не могла представить, что в Акмолинском об-
ластном русском театре Казахстана «Мертвые души» 
Николая Гоголя прозвучат так актуально, на злобу дня.  
Произошло это благодаря режиссерской трактовке 
приглашенного на постановку Шамиля Дыйканбаева, 
выпускника магистратуры Школы-студии МХТ. Павел 
Иванович Чичиков в гротескном исполнении Андрея 
Владимирова вовсе не обаятельный душка и гурман по 
части женского пола, а отпетый мошенник, хорошо ус-
воивший законы потребительского общества, где со-
весть медного гроша не стоит, а незаконно присвоен-
ная копеечка рубль бережет. Отвратительный монстр с 
длинными щупальцами способен дирижировать лю-
бым оркестром, состоящим из коробочек, ноздревых и 
плюшкиных, может насиловать жену Манилова, зная, 
что сопротивления не встретит — рабская психология 
не позволит. 

Итак, судя по последнему фестивалю русских теа-
тров, в Санкт-Петербурге и благодаря усилиям гене-
рального директора «Балтийского дома» Сергея Шуба 
и его слаженной команды «Встречи в России» выходят 
на новые рубежи. Что-то остается в прошлом, что-то 
только намечается с помощью учрежденной Ассоциа-
ции, планирующей обучение начинающих артистов в 
театральных вузах Москвы, большие обменные га-
строли и так далее. При этом надо иметь в виду доволь-
но сложное положение русских театров в странах СНГ 
и особенно Балтии, а также влияние изменчивой поли-
тики, но в чем можно быть абсолютно уверенными — 
Россия никогда не оставит их в беде.    •

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Музыкальные фестивали открывают летний сезон в России

Если песни дороже денег
Александр Алексеев

З
рители соскучились по 
концертам на воздухе, а ро-
керы, джазмены и элек-

тронщики — по площадкам, где 
им подпевает многотысячная ау-
дитория со всей России.

Организаторы open-air уже 
привыкли к необходимости со-
блюдать правила безопасности 
COVID-19.  Но главная проблема 
возрождения масштабных open-
air: за 2020 год их состоялось 
только два  —  Stereoleto и «Джа-
зовые сезоны» Игоря Бутмана, 
остальные были отменены или 
перенесены… Их организаторы 
потеряли от 10 до 22 миллионов 
рублей. Часть менеджеров, тех-
ников, звукорежиссеров были 
уволены, другие переключились 
на более востребованные про-
фессии. Поэтому вопрос «что 
дальше?» — тревожен и горек…

Как изменятся летние open-

air в этом сезоне? Об этом обо-
зреватель «РГ» расспросил Анд-
рея Клюкина — генерального 
продюсера фестиваля «Дикая 
мята», который должен старто-
вать 18 июня в Тульской обла-
сти, на поле деревни Бунырево.

Как прошел для вас год, когда 
фестиваля не было?

АНДРЕЙ КЛЮКИН: Этот год отбросил 
музыкальную индустрию года 
на три назад. Но я говорю не 
только о финансовых потерях. 
Мы на «Дикой мяте» начали де-
лать программу Mint Music 
Home Live в интернете, пред-
ставляющую новых артистов. И 
неожиданно стали в YouTube 
музыкальным каналом № 1. А 
еще создали свой рекорд-лейбл.

Что для вас сейчас важнее: до-
говориться, чтобы приехали 
артисты, на которых год на-
зад были куплены билеты, 

или убедить приехать зрите-
лей — ведь многие по-прежне-
му опасаются коронавируса?

АНДРЕЙ КЛЮКИН: Ни то, ни другое. 
«Дикая мята» всегда была не-
ким культурологическим собы-
тием, бизнес не главное. Самое 
важное для нас — миссионерст-
во. Я это говорю своим сотруд-
никам: «Если у вас задача зара-
ботать, то ничего не получится. 
Важна идеология». Интересен 
тот, у кого есть идея! А у нас она 
такая: мы хотим поменять му-
зыкальный процесс в стране, и 
поэтому на каждом фестивале у 

нас 70 процентов — новая музы-
ка. Нам говорят: «Кого вы зове-
те? Мы их даже не знаем!» Но 
через два-три года артисты, ко-
торые выступили у нас, стано-
вятся популярными. Например, 
первые концерты групп «Мг-
завреби», The Hatters, «Аффи-
наж» или «Моя Мишель» — это 
все «Дикая мята». 

Это укор «Нашествию», где 
требуют петь  хиты?

АНДРЕЙ КЛЮКИН: Это не укор, пото-
му что у всех фестивалей — своя 
идеология.  Нельзя же критико-
вать фестиваль «Легенды Ретро 
FM» за то, что там звучат только 
старые песни? Это его идея.  
«Нашествие» — продолжение 
интересов радиослушателей 
«Нашего радио», там выступа-
ют их любимые группы. И чем 
дольше они звучат в эфире, тем 
больше любят их слушать. А 
«Дикая мята» — независимый 
фестиваль, у нас нет своей ради-
останции или телеканала, чьи 
интересы мы должны поддер-
живать. Мы просто фестиваль — 
про музыку. И у нас нет рычага 
влияния на музыкантов, нам и 
не хотелось бы его иметь.

В прошлом году вы потеряли 
18 миллионов — нет соблазна 
вернуть эти деньги, пригла-
сив теперь больше звезд? То 
есть, пусть на время, но изме-
нить идею «Дикой мяты»?

АНДРЕЙ КЛЮКИН: Нет, мы ничего не 
изменим. Есть много артистов, 

которые хотят у нас спеть, но 
мы их не берем — не хочется из-
менять себе. Представьте: к вам 
ежегодно приезжают зрители, 
разделяющие ваши взгляды. И 
вот вы приглашаете группу, ко-
торую считаете недостойной, 
пусть она и успешна коммерче-
ски, и заставляете людей, кото-
рые ценят вас за вкус, ее слу-
шать! Это не лезет ни в какие во-
рота!

Зато благодаря тому, что вы 
экспериментируете с соста-
вом участников, некоторые 
группы выступают у вас за 
приличные гонорары (в этом 
году заявлены Гарик Сукачев, 
«Кино», «АукцЫон», The 
Hatters, Манижа и англича-
нин Ren. — Прим. ред.), а но-
вички — бесплатно?

А Н Д Р Е Й  К Л Ю К И Н : Так и есть. Но 
люди привыкли верить, что у 
нас не будет плохой музыки. И 
поэтому, увидев в афише незна-
комые имена, не отказываются 
покупать билеты. Знают, что 
для нас приоритет — музыка, а 
не соображения кассы. И треть 
билетов у нас продается еще до 
того, как мы объявим первого 
артиста.

И все же за счет чего вы выжи-
ли год карантина?

АНДРЕЙ КЛЮКИН: Некоторые арти-
сты говорят: «Обычно мы вы-
ступаем за 500 тысяч рублей, но 
к вам приедем за 250»… Потому 
что понимают: в этом году мы 
должны друг друга поддержи-
вать! Помогло и то, что в 2020-м 
многие зрители не стали сда-
вать билеты, зная, что они будут 
действительны и на эту «Дикую 
мяту». 6000 билетов было ку-
плено, из них вернули только 
300…  И эти деньги тоже помо-
гли нам организовать фести-
валь 2021 года. •

АРТ «Маленькое искусство» в Еврейском музее

Золушки неформата

Жанна Васильева 

Г
оворя о выставке «Ма-
ленькое искусство», от-
крывшейся в Еврейском 
музее и Центре толеран-
тности, тянет перефра-
зировать слоган «раз-
мер имеет значение» в 
противоположный. Но 
речь не о размере хол-

ста, рисунка, скульптурной фи-
гурки. Главное слово в названии 
— искусство.

Речь — о «невидимом» искус-
стве. Хотя среди авторов — Леви-
тан и Серов, Репин и Врубель, Со-
мов и Малевич, Бакст и Суетин, 
Павел Федотов… Искусство это 
остается невидимым даже для за-
всегдатаев музеев. Хотя большая 
часть работ — из музейных 
собраний:из Третьяковской га-
лереи, ГМИИ им. Пушкина, «Пе-
тергофа», «Царского Села», Вят-
ского, Краснодарского художе-
ственных музеев, из частных 
коллекций... 

Идея куратора Марии Гадас 
собрать работы, остающиеся за 
бортом ретроспектив и крупных 
музейных проектов, жемчужи-
ны неформата, не втискивающи-
еся в основную линию творчест-
ва, в концепцию проекта или в 
пространство зала, выглядела не 
самой очевидной. Стоит ли скре-
сти по сусекам, если публика жа-

ждет масштаба? А тут — «золуш-
ки» запасников, камерные рабо-
ты, «необязательные». Сюжет, 
выстроенный на выставке, де-
монстрирует, как «необязатель-
ное», отложенное за ненадобно-
стью «на потом» оказывается 
едва ли не самым главным, сущ-
ностным, где пульсирует мысль 
и жизнь или вдруг слышна по-
ступь рока.

Раздел «Несущественное» в 
этом смысле — из ключевых на 
выставке. Здесь рядом оказыва-
ются два «льва»: один лев — на 
раннем наброске Серова для ба-
сен Крылова, второй —  Лев Тол-
стой на рисунке Репина. А рядом 
карандашный рисунок женской 
головки Артура Фонвизина, едва 
различимый, явившийся то ли из 
воспоминаний, то ли из стихов. И 
тут же — рисунок Петра Митури-
ча распахнутых ворот у «Дома 
Хлебникова» в Санталово. «Дом 
Хлебникова» — изба, где умирал 

«первый Председатель земного 
шара». Митурич рисует тушью 
эти ворота, из которых вынесли 
гроб поэта, с исторической точ-
ностью и пронзительным лако-
низмом трагедии. Эта ограда с 
зиянием пустоты — пролом во 
времени. Митурич находит силы 
запечатлеть его: отдает послед-
ний долг другу, выполняет долг 
свидетеля истории.

Этот рисунок словно переход-
ное звено к следующему разделу, 
где «камерное» искусство пред-
стает способом сохранения че-
ловеческого вида, для которого в 
иные времена «человечность» 
оказывается несущественной. В 
центре раздела рисунки Михаи-
ла Соколова, сделанные в лагер-
ной больнице в 1940 году. Он ри-
совал их свинцовым каранда-
шом на «курительной бумаге, ко-
торая продается маленькой пач-
кой в 30 листков», размером со 
спичечный коробок, эти крошеч-

ные рисунки — его территория 
свободы. В этих рисунках живет 
память о французском искусстве 
XVII—XVIII веков. Тут оживают 
купальщицы, похожие на нимф, 
тут дамы в шляпках гуляют в 
парке, тут нет вышек и колючей 
проволоки — парк с кипами дере-
вьев.  Позже Соколов напишет: 
«Мне кажется, я овладел тайной 
вложить в квадратный вершок, 
что другие в метрах. И в малень-
ком это даже сжатее — яснее вы-
ражено чувство и дыхание жиз-
ни».

Дыхание жизни — это дыхание 
искусства. Сколь угодно камер-
ное, крошечного формата, оно 
оказывается опорой для худож-
ника, сохраняя память о челове-
ческом в нечеловеческом мире.

Камерный формат требует 
концентрации внимания, а зна-
чит — волевого усилия. Он позво-
ляет говорить с рисунком тет-а-
тет, наслаждаться неожиданны-
ми поворотами сюжета или нео-
чевидными сближениями. Появ-
ление рядом акварелей Павла 
Басманова, ученика Владимира 
Стерлигова, карандашного ри-
сунка «Крестьянки в поле» Эду-
арда Криммера и рисунка анти-
чной скульптуры Константина 
Рождественского логично — все 
они вышли из школы Малевича. 
Но тем неожиданней, что благо-
даря встрече их рисунков на вы-

ставке и в «Прогулке», и в «Про-
водах лета» Басманова начинают 
проступать мотивы Пюви де Ша-
ванна, античной трагедии и рока.

Впрочем, камерный формат 
подразумевает не эпическое, а 
лирическое начало. И этот мар-
шрут важен для анфилады залов, 
которые ведут зрителя из дво-
рянских усадеб в мастерские ху-
дожника и в лабораторию учено-
го, из тесноты коммуналок и ба-
раков — в бесконечность вообра-
жения и мысли. В этом смысле 
вся выставка сложена как поэти-
ческое произведение, отсылаю-
щее не только к «Опавшим ли-
стьям» Розанова, но и к строкам 
Мандельштама: «Немного кра-
сного вина, Немного солнечного 
мая, — И, тоненький бисквит ло-
мая, Тончайших пальцев белиз-
на».

И для этой линии важнейши-
ми становятся работы раздела 
«Безглагольность», где собраны 
произведения Серебряного 
века. От пассеистской сцены 
«Кавалер и дама» Сомова до 
символистского «Пейзажа с лод-
кой» Михаила Матюшина… Ка-
мерное искусство остается сино-
нимом уюта, покоя и воли, ощу-
щением единства с миром и при-
ватной беседы с этим миром тет-
а-тет… •

«Маленькое искусство» предполага-
ет беседу со зрителем тет-а-тет. 

Зрители привыкли к тому, что на «Дикой мяте» не  бывает плохой музыки.

Театр из Донецка играет Жана Ануя.

А К Ц Е Н Т

Выставка показывает, 
как «необязательное», отложенное 
«на потом» оказывается 
едва ли не главным и сущностным

А К Ц Е Н Т

Как изменятся фестивали open air-2021, 
все ли артисты вернутся на сцену и что 
будет сделано для комфорта зрителей?

ВЫСТАВКА 

Семья 
Аксаковых 
в Гослитмузее

ОТКУДА 
РОС ЦВЕТОЧЕК 
АЛЕНЬКИЙ
Инга Бугулова

В Доме Ильи Остроухова в Труб-
никах Гослитмузей имени Вла-
димира Даля представил вы-
ставку «Аксаковы — Семья — 
Россия». Масштабный проект, к 
которому приложили руку му-
зейные фонды всей страны, по-
священ 230-летию Сергея Тимо-
феевича Аксакова — классика 
литературы, государственника 
и удивительного семьянина.

— О Сергее Тимофеевиче Ак-
сакове никогда никто из совре-
менников не сказал плохого 
слова. Наоборот, — отметил 
Дмитрий Бак, директор Литера-
турного музея, — это был чело-
век бесконечной чуткости, так-
та, простоты, хозяйственности. 
Мне кажется, что удивительная 
аура таланта и нежности, сопро-
вождавшая все семейство Акса-
ковых, и есть пример того, как 
нужно жить. 

Сергей Тимофеевич, глава 
этой литературной семьи, «оте-
сенька» (как звали его родные), 
служил и председателем мо-
сковского Цензурного комите-
та, и директором Константинов-
ского межевого института. Его 
знали как театрального крити-
ка, мемуариста, автора воспо-
минаний о Гоголе, «Записок об 
уженье рыбы» и «Записок ру-
жейного охотника». Но самую 
широкую известность принесли 
Аксакову эпические «Семейная 
хроника», «Детские годы Багро-
ва-внука», в которые и была 
включена сказка «Оленькин 
цветочек» — посвященная внуч-
ке Оленьке. Потом она превра-
тилась в «Аленький цветочек».

Дети Сергея Тимофеевича 
росли в таком облаке любви к 
русской истории и литературе. 
Григорий Аксаков губернатор-
ствовал в Оренбурге, Самаре и 

Уфе — современники в нем виде-
ли «самого честного губернато-
ра» в империи. Дочери Вера, 
Надежда, Софья оставили бога-
тое эпистолярное, художествен-
ное и литературное наследие. 
Сыновья Константин и Иван 
стали публицистами, идеолога-
ми славянофильства. Красноре-
чивый эпизод: когда бывшие 
единомышленники по кружкам 
1840-х стали все резче делиться 
на «западников» и «почвенни-
ков», Константин Аксаков объе-
хал всех, обнялся с бывшими 
друзьями и честно сказал: увы, 
теперь не по пути. Грановский 
прослезился, Герцен был тронут 
искренне.

Многодетные семьи были об-
ычным делом. Аксаковы не ока-
зались в первом ряду литерату-
ры. В чем же тогда секрет всеоб-
щего к ним уважения? Во мно-
гом — в неповторимой семейной 
атмосфере. Друг Аксаковых, фи-
лософ и поэт Алексей Хомяков 
называл это «теплом общего 
гнезда». Дочь Вера была верной 
помощницей отца, когда тот 
ослеп. Это она записывала под 
диктовку «Семейную хронику» 
и «Аленький цветочек»… Стар-
ший сын Константин тяжело пе-
режил смерть отца и скоро забо-
лел чахоткой.

— Эпохи меняются, но глав-
ные ценности остаются преж-
ними, аксаковскими: любовь и 
уважение к семье, к Родине и к 
русскому языку, — сказала на 
открытии выставки Мария Ак-
сакова. Во всяком случае, по-
томки стараются так жить и се-
годня.

Выставка стала одним из 
первых проектов молодого Ак-
саковского сообщества, кото-
рому не исполнилось и года. 
Оно появилось прошлым летом 
и объединяет одиннадцать му-
зеев, библиотек и обществен-
ных комитетов, сохраняющих 
наследие знаменитой семьи.

На выставке представлены 
живописные и графические 
портреты, фото и личные вещи, 
рукописи, документы, письма и 
книги семьи Аксаковых и их ли-
тературного окружения. От-
крыта она будет до 15 августа. •

Другого такого 
крупного форума 
для русских теа-
тров из ближнего 
и дальнего зарубе-
жья у нас нет

Глава семьи Сергей Тимофеевич 
Аксаков написал сказку «Аленький 
цветочек» для внучки Оленьки.
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ТРАНСПОРТ 
В Москве открыли 
завод по производству 
электробусов

Все свои 

Сергей Бабкин

Цех для сборки электробусов впервые появился в Мо-
скве: на базе известного на всю страну СВАРЗ создали 
цех, где производят самый экологичный вид современ-
ного транспорта. «Открытие производства в самой 
столице позволит обновлять парк «Мосгортранса» 
еще оперативнее», — считает заммэра Максим Ликсу-
тов. 

Ранее «РГ» сообщала, что в Москве сейчас на 45 
маршрутах работают 600 электробусов. До конца года 
город получит еще 400. Чтобы быстрее поставить их на 
линию, решили собирать машины не в Татарстане, где 
базируется основное производство, а в самой столице. 
Площадку нашли на 
СВАРЗе — заводе, 
который десятиле-
тиями снабжал всю 
страну троллейбу-
сами. На заводе в 
Сокольниках созда-
ли специальный 
цех, заточенный на 
сборку современ-
ных электробусов. 
На заводе под госза-
каз полностью об-
новили инженер-
ную инфраструкту-
ру. Сюда поступают 
комплектующие с 
завода-изготовителя, а задача московских рабочих со-
брать уже готовый транспорт.

«Новый завод обеспечит москвичам более 200 ра-
бочих мест и порядка 100 млн руб. налоговых посту-
плений в год. Уже в этом году более 60 процентов элек-
тробусов из новой поставки будут собраны в Москве, 
чтобы поездки стали еще удобнее и экологичнее», — 
сказал Максим Ликсутов. На СВАРЗе делается более 40 
производственных операций для сборки электробу-
сов. Именно на заводе в Сокольниках на машины ста-
вят двери, тяговое оборудование, отделывают салон. 
Также здесь разрабатывают программное обеспечение 
для всех систем экологичного автобуса. В итоге, гово-
рят в дептрансе, электробус для Москвы обходится де-
шевле, чем для многих других европейских столиц. 

Самая зрелищная процедура на СВАРЗе — обкатка 
электробусов. Все они должны пройти испытания, пре-
жде чем их поставят на маршруты. Например, на заво-
де установили специальную дождевальную камеру, ко-

торая имитирует суровые московские ливни. Электро-
бусы щедро обдают душем, чтобы проверить, не отка-
жет ли какая-нибудь система после осеннего ненастья 
или бурного снегопада. Полностью собранные элек-
тробусы тестируются командой производителей и спе-
циалистами «Мосгортранса». Они проходят по 40 км в 
разных условиях, и если все в порядке, их ставят на ли-
нию. 

К этому времени на СВАРЗе собрали 25 машин, 
часть из них проходят обкатку, а первые 10 выйдут 
на маршруты уже в начале июня. А до конца года ко-
личество московских электробусов достигнет тыся-
чи. Мэрия рассчитывает, что к 2030 году столичный 
наземный транспорт будет состоять только из элек-
тробусов. 

ОБРАЗОВАНИЕ Школы и  детсады в Новой Москве 
строятся по новым стандартам

Все как у взрослых
Любовь Проценко

М
аленькие жители ЖК 
«Испанские кварталы», 
который продолжает 

строиться в поселении Сосен-
ское Новой Москвы, смогут 1 
сентября пойти в новую школу 
и новый детский сад. В этом убе-
дился мэр Москвы Сергей Собя-
нин, осмотрев вчера эти ново-
стройки.

Образовательный комплекс 
понравился главе города. «Шко-
ла построена по уникальному 
проекту, — сказал он. — Детский 
сад рядом и тоже построен по 
уникальному проекту, по но-
вым для Москвы стандартам, 
которые предполагают бы-
струю трансформацию, качест-
венное использование всех пло-
щадей и, конечно, технологиче-
ские возможности новой совре-
менной школы». Трехэтажное 
школьное здание рассчитано на 
1300 учащихся. Состоит оно из 
трех блоков. В правом крыле, 
ближайшем к детским площад-

кам, разместится младшая шко-
ла. На втором и третьем этажах 
в зонах рекреации для учеников 
«началки» оборудуют амфите-
атр с мини-скалодромом. Левое 
крыло отведено для средней и 
старшей школы. Здесь главное 
место займет большой лабора-
торный блок с робототехникой, 
3D-печатью, технологиями вир-
туальной реальности и сити-
фермерством. Качественное 
оборудование и дизайнерское 
оформление лабораторий со-
здает «взрослую» атмосферу, 
больше напоминающую НИИ и 
высокотехнологичные пред-
приятия, чем обычные школь-
ные классы. 

Войти в школу можно будет 
только через КПП, в котором 
для родителей, встречающих 
своих детей после уроков, обо-
рудована зона ожидания. По но-
вым для России принципам зо-
нирования помещений строит-
ся по соседству со школой и дет-
сад на 350 малышей. Большую 
часть игрушек и мебели в игро-

вых и спальных комнатах там 
можно будет при необходимо-
сти убирать в ниши, оборудо-
ванные в стенах. Благодаря это-
му любое из помещений легко 
превратить, скажем, в танцзал 
или комнату для занятий. Из 
больших окон, подоконники ко-
торых расположены всего в 30 
сантиметрах от пола, малышне 
будет интересно наблюдать, а 
что происходит там, за стенами 
их садика? В кулинариуме де-
тишки будут учиться готовить, 
а в бассейне — плавать и изучать 
разные свойства воды. 

Мэр отметил, что обе ново-
стройки органично вписывают-
ся в ЖК «Испанские кварталы», 
который строится по принципу 
не спального района, а город-
ской застройки — с улицами, 
бульварами, объектами соц-
культбыта. Продолжает бурно 
развиваться и в целом Новая 
Москва. 

ФОРУМ 

В Петербурге 
обсуждают 
мировые 
экологические 
проблемы

ПОРА 
ПРИБРАТЬСЯ
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

На сегодняшнее пленарное за-
седание Невского экологиче-
ского конгресса, который про-
ходит в Санкт-Петербурге, вы-
несена тема устойчивого раз-
вития экологии планеты, ее об-
суждение пройдет под предсе-
дательством главы Совета Фе-
дерации Валентины Матвиенко 
и вице-премьера  Виктории Аб-
рамченко. А накануне, в пер-
вый день глобального экономи-
ческого диалога, дискуссии 
развернулись вокруг управле-
ния лесными и водными ресур-
сами, экологии Арктики, реа-
лизации нацпроектов в области 
экологии и охраны окружаю-
щей среды.

Как отметил министр при-
родных ресурсов и экологии РФ 
Александр Козлов, задача дня — 
«сделать так, чтобы наши дети 
потом за нами не убирали». По-
этому Россия активно занима-
ется инвентаризацией горячих 
точек на экологической карте 
страны. Новая федеральная 
схема обращения с ТКО дает 
представление не только о по-
токах движения мусора, но и о 
том, какие объекты по его пере-
работке существуют. К вводу 
готовится система по обраще-
нию с отходами 1-го и 2-го клас-
сов, и к 2024 году для ее реали-
зации будет создано семь эко-
технопарков, четыре из кото-
рых — на месте бывших пред-
приятий по уничтожению хи-
мического оружия. Четыре про-
екта реализуются с государст-
венным участием, три – за счет 
средств корпорации «Роса-
том».

Пристального внимания 
требует и Арктика, где также 
актуальна проблема ликвида-
ции накопленного экологиче-
ского ущерба. В ближайшее 
время в Магаданской области 
начнется реализация пилотно-
го проекта по очистке арктиче-
ских акваторий от затонувших 
судов. Этот опыт в дальнейшем 
будет распространен и в других 
субъектах РФ.  

МЕДИЦИНА По рекам Югры в далекие села отправилась 
плавучая поликлиника

Вплавь до пациента

Елена Мационг, «Российская 
газета», Ханты-Мансийск

П
лавучая поликли-
ника «Николай Пи-
рогов» посетит 43 
труднодоступных 
села Югры, до кото-
рых летом можно 
добраться только 
по воде.

Бригада специа-
листов, в числе которых гинеко-
лог, невролог, стоматолог, хи-
рург, рентгенолог и другие — 10 
врачей и 14 медсестер — отпра-
вилась в плавание по Оби, Ирты-
шу и их притокам. Завершат ра-
боту  в конце октября. На борту 
корабля — 19 кабинетов, аппара-
ты лучевой диагностики, пере-
движное рентгенологическое 
оборудование. Не каждое медуч-
реждение может похвастаться 
таким оснащением. 

Специалистам предстоит по-
мочь и продиагностировать 14 
тысяч югорчан, живущих в да-
леких селах и в национальных 
стойбищах. Возможности пла-
вучей клиники позволяют и 
роды принять, и даже провести 
несложную операцию. К нехо-
дячим пациентам врачи придут 
на дом. Все услуги оказываются 
бесплатно. Многие люди ждут 
прибытия «Николая Пирогова» 

еще с зимы, заранее записыва-
ются на прием. В каждом насе-
ленном пункте плавучая поли-
клиника будет находиться от 
одного до шести дней, в зависи-
мости от потребностей жите-
лей. За всю навигацию медикам 
предстоит 30 тысяч посещений, 
ведь югорчане могут попасть на 
прием сразу к нескольким вра-
чам узких специальностей. 

Работа бригады медиков вы-
страивается по всем законам 
речного флота. Здесь все строго 
по расписанию: и подъем, и за-
втрак с обедом и ужином. Гото-
вят для медиков два кока. Ко-
манда, обслуживающая само 
судно, состоит из 12 человек. 
Капитан, матросы и врачи дав-
но сдружились. Многие вместе 
уже не одну навигацию. В вос-
кресенье — единственный вы-
ходной — команда собирается 
вместе. Смотрят фильмы, игра-
ют в шахматы, купаются в реке. 
Перед тем как отправиться в 
путь, все прошли вакцинацию. 

Отметим, что речные меди-
ки в этом году отправились в 
плавание уже в 28-й раз. Специ-
ализированный теплоход «Ни-
колай Пирогов», на котором ба-
зируется плавучая поликлини-
ка, был cпущен на воду в 1993 
году и с тех пор помогает югор-
чанам. 

Не каждое медицинское учреждение может похвастаться таким оборудованием.

Сергей Собянин: В новую школу поселения Сосенское дети пойдут 1 сентября.

На новом заводе собрано уже 25 электробусов. Первые маши-
ны отправятся в город в начале июня. 

В столице 
на 45 маршрутах 
работают уже 
600 электробусов. 
До конца года 
на дороги выйдут 
еще 400 
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Врачи с «Николая Пирогова» обследуют почти 14 тысяч жителей Югры из далеких сел и национальных стойбищ.

МЕЖДУ ТЕМ

В Томской области в отдаленные села тоже ходит те-

плоход с врачами. Недавно он отправился в 21-й 

рейс. Речные медики уже побывали в семи населен-

ных пунктах Молчановского и Каргасокского райо-

нов, где обследовали 713 человек, в том числе 133 ре-

бенка. До конца июня врачи обследуют жителей 34 

населенных пунктов. Первая в истории СССР специ-

ально оборудованная на теплоходе плавучая поли-

клиника отправилась по Оби в северные районы Том-

ской области еще в 1958 году. Она работала вплоть 

до 1991 года, но потом медицинские рейсы прекрати-

лись. В 1999 году при поддержке администрации Том-

ской области проект «Плавучая поликлиника» возро-

дили.

Подготовила Наталья Граф (Омск)
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Готовятся 
к открытию 
пляжи  

ВОДА 
ПОКАЖЕТ
Сергей Жуков

Этим летом в Москве подгото-
вят 126 зон отдыха у водоемов, 
в том числе 11 — с купанием. Об 
этом сообщил начальник го-
родской поисково-спасатель-
ной службы на водных объек-
тах Владимир Волков.

Он уточнил, что подготовка 
к летнему сезону идет по пла-
ну, но решение об открытии 
каждой из зон отдыха будет 
приниматься после всех прове-
рок и с учетом эпидемиологи-
ческой обстановки. Роспотреб-
надзор, в частности, регулярно 
изучает качество воды. Если по 
каким-то параметрам пробы 
не будут соответствовать нор-
мам, пляжи могут временно 
закрыть. Особый акцент на 
безопасность. По словам Вол-
кова, в зонах отдыха, где есть 
точки доступа к WI-FI, МЧС за-
гружает свой контент. То есть 
человек на пляже, решивший 
подключиться к беспроводно-
му интернету, увидит ролики с 
правилами поведения на воде. 
«Если в начале прошлого года 
у нас была одна такая зона от-
дыха, то к концу — уже десять, — 
рассказал Владимир Волков. — 
В ближайший месяц планиру-
ем добавить еще четыре — в 
Кузьминках, Царицыно, Се-
верном Тушино и Сокольни-
ках».

Рассказали в МЧС и о подго-
товке к летней оздоровитель-
ной кампании. В этом году в го-
роде будут работать шесть дет-
ских лагерей. Проверки будут 
завершены до старта первой 
смены. Детские учреждения, 
отметил замначальника управ-
ления надзорной деятельности 
и профилактической работы 
столичного МЧС Александр 
Бобров, оборудованы автома-
тическими системами опове-
щения о пожарах и тревожны-
ми кнопками для вызова поли-
ции. Детские же палаточные 
лагеря в Москве открывать 
пока не планируют. 

РЕЙТИНГ Столица стала одним 
из лидеров по эффективности 
борьбы с коронавирусом

Испытание 
пандемией

Александр Мелешенко

Российская столица стала од-
ним из лидеров среди 19 миро-
вых мегаполисов по эффектив-
ности борьбы городских вла-
стей с пандемией — городу помо-
гли развитая система здравоох-
ранения, низкая безработица, 
устойчивый бюджет, а также об-
ширная поддержка бизнеса. Та-
кие данные следуют из исследо-
вания Центра экономической 
экспертизы Института государ-
ственного и муниципального 
управления НИУ ВШЭ. 

Лучше всех с вызовами коро-
навируса справился Сингапур — 
он смог быстро и эффективно 
ограничить распространение 
вируса, вместе с тем начав боль-
шую кампанию по поддержке 
бизнеса и жителей. Во многом 
мегаполису помог статус само-
стоятельного государства, дела-
ют вывод исследователи, — го-
род смог действовать без огляд-
ки на кого бы то ни было. Мо-
сква заняла второе место, при-
чем по устойчивости бюджета 
среди всех оцениваемых мега-
полисов стала первой. Выручил 
низкий уровень госдолга, кото-
рый позволил городу быстро на-
растить расходы на поддержку 
жителей, бизнеса и системы 
здравоохранения. Например, на 
здравоохранение российская 
столица в 2020–2021 годах по-
тратила почти в полтора раза 
больше прежнего, а затраты на 
соцполитику выросли на 15%. 
Вместе с мерами по поддержке 
бизнеса все это позволило горо-
ду быстро восстановиться. 

«Наряду с Москвой наилуч-
шие показатели у азиатских ме-
гаполисов — кроме Сингапура 
это Шанхай, Сеул и Пекин, ко-
торые тоже вошли в топ-5, — 
комментирует директор Цен-
тра экономической экспертизы 
ВШЭ Марсель Салихов. — Наци-
ональные экономики Азиатско-
Тихоокеанского региона в це-

лом понесли меньшие потери по 
сравнению с Европой и Север-
ной Америкой. Власти этих го-
родов также смогли организо-
вать эффективные системы от-
слеживания контактов, тести-
рования и точечных карантин-
ных ограничений. Это помогло 
сохранить контроль над заболе-
ваемостью и уменьшить ущерб 
с точки зрения здравоохране-
ния». 

Заммэра российской столи-
цы по вопросам экономической 
политики и имущественно-зе-
мельных отношений Владимир 
Ефимов напомнил: с начала 
пандемии власти приняли пять 
пакетов мер поддержки бизнеса 
на общую сумму почти 90 мил-
лиардов рублей. Сейчас ими ох-
вачено около 57,6 тысячи ком-
паний. «Введенные меры позво-
лили Москве поддержать эконо-
мику столицы в период панде-
мии, а также сохранить инве-
стиционную и деловую актив-
ность: сегодня экономика и по-
требительский спрос постепен-
но восстанавливаются, — под-
черкивает Ефимов. — Например, 
общий оборот предприятий 
торговли и услуг за четыре ме-
сяца этого года составил 4,4 
триллиона рублей, что выше 
прошлогоднего уровня анало-
гичного периода почти на 37%». 
Интересно, что значительная 
часть потребления перешла в 
онлайн, поскольку торговые 
обороты растут на фоне низкой 
посещаемости торговых цен-
тров — она в апреле этого года 
была почти на четверть ниже, 
чем апреле 2019 года, когда о 
пандемии еще никто не слышал. 

Последние места в рейтинге 
заняли Стокгольм, Киев и Нью-
Дели — они заняли места с 17-го 
по 19-е соответственно. Сток-
гольму составители присвоили 
40 баллов, при том что у Мо-
сквы — 66, а у находящегося в се-
редине рейтинга Нью-Йорка — 
50. Киев получил 34 балла. 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация городского поселения «Город Козельск» Ка-
лужской области информирует о начале публичных слушаний в 
форме общественных обсуждений по проектной документации 
«Реконструкция очистных сооружений канализации произво-
дительностью 500 м3/сут. г.Козельск, Козельского района, Ка-
лужской области». Место расположения объекта — Калужская 
область, г. Козельск. 

С проектом и информационными материалами к нему можно 
ознакомиться на официальном сайте:http://kozelskadm.ru/
social/index/1708. Предложения и замечания принимаются с 
29 апреля 2021 г. по 29 июня 2021 г. с 8.00 до 17.00, 30 июня с 
8.00 до 9.00.

Общественные обсуждения будут проведены 30 июня 2021 г. 
в 10.00 в здании МБУК «КДЦ Козельского района», читальный 
зал, 2-й этаж, по адресу: Калужская область, Козельский район, 
г. Козельск, ул. Большая Советская, д. 66.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Второго апелляционного 
суда общей юрисдикции;

—  заместителя председателя Мурманского областного 
суда;

—  председателя Арбитражного суда Республики Калмы-
кия;

—  председателя Арбитражного суда Липецкой области;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Иркут-

ской области;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Том-

ской области;
—  председателя Казанского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в 
пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 30 июня 2021 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.  

Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560
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ТОЛЬКО В «РГ» Киберпреступники организовали целый криминальный 
рынок. Предлагается все — от хакерских атак до кражи денег со счетов 

Продается преступление. 
Как услуга
Михаил Фалалеев

С
овременные техно-
логии, похоже, сыг-
рали с человечест-
вом злую шутку — те-
невая экономика, 
в которой властвует 
кибермафия, посте-
пенно вытесняет 
экономику легаль-

ную. И дело не только в том, что 
в интернете можно заказать за-
прещенные услуги или товары. 
Даже вполне законные, каза-
лось бы, сделки порой выгоднее 
совершать именно в теневом 
сегменте — не надо платить на-
логи, таможенные пошлины 
и прочие сборы. 

Киберпреступность, помно-
женная на реалии пандемии, 
может однажды обрушить ми-
ровую финансовую систему и, 
следовательно, экономику.

Президент российской сек-
ции Международной полицей-
ской ассоциации генерал-лейте-
нант, доктор юридических наук, 
профессор, заслуженный юрист 
РФ Юрий Жданов рассказал 
«Российской газете», какие но-
вые угрозы несет кибермафия.

Неизвестный интернет
Юрий Николаевич, насколь-

ко велика угроза кибермафии? 
Действительно ли ставится под 
вопрос существование совре-
менной экономической систе-
мы? Или обойдемся очередным, 
пусть и глобальным кризисом?

Юрий Жданов: Боюсь, что 
просто кризисом эта ситуация 
не разрешится. Происходит ве-
личайшее в истории перера-
спределение экономического 
богатства. Риск киберпреступ-
ности для стимулов к инноваци-
ям и инвестициям значительно 
больше, чем годовой ущерб, на-
несенный стихийными бедстви-
ями. А в криминальном плане 
это выгоднее, чем мировая тор-
говля всеми основными неза-
конными наркотиками в сово-
купности.

Вот цифры. Американская 
компания по киберзащите 
Cybersecurity Ventures ожидает, 
что в 2021 году киберпреступ-
ность нанесет общий мировой 
ущерб в 6 триллионов долларов. 
Глобальные затраты на кибер-
преступность будут расти на 
15 процентов в год, достигнув 
1 0 , 5   т р и л л и о н а  д ол л а р о в 
к  2025  году по сравнению 
с  3  триллионами долларов 
в 2015 году.

И эти цифры касаются толь-
ко видимой части сети. Помимо 
нее в «теневом интернете» 
ущерб от киберпреступности 
вообще не поддается количест-
венной оценке. По некоторым 
данным, размер теневой сети, 
которая не индексируется и не-
доступна для поисковых систем, 
в 5 тысяч раз превышает разме-
ры официального интернета.

По сути, можно говорить о со-
здании параллельной мировой 
экономики. Наверное, можно 
говорить и о мировой кибер-
мафии?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Можно. Организо-
ванные криминальные структу-
ры, занимающиеся киберпре-
ступностью, объединяют уси-
лия, и их вероятность обнару-
жения и судебного преследова-
ния оценивается в 0,05 процен-
та. Об этом говорится в «Отчете 
о глобальных рисках Всемирно-
го экономического форума за 
2020 год».

Сам собой напрашивается во-
прос: а куда смотрит поли-
ция?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Полиция смотрит 
в нужном направлении и в об-
щем-то делает обоснованные 
выводы.

Европол в своем последнем 
апрельском докладе об оценке 
угроз тяжкой и организованной 
преступности досконально ис-
следовал тенденции киберма-
фии.

По мнению экспертов, ис-
пользование технологий — одна 
из главных особенностей тяж-
кой и организованной преступ-
ности в 2021 году. Преступники 
используют зашифрованную 
связь для контактов друг с дру-
гом, социальные сети и сервисы 
мгновенных сообщений для 
связи с более широкой аудито-
рией с целью рекламы нелегаль-
ных товаров или распростране-
ния дезинформации. Хотя рас-

пространение дезинформации 
само по себе часто не является 
преступным поведением, оно 
может поощрять преступную 
деятельность или содейство-
вать ее осуществлению. Мошен-
ники и фальсификаторы иници-
ировали подобные кампании по 
распространению дезинформа-
ции в  контексте пандемии 
COVID-19 для увеличения про-
даж своей продукции или для 
вовлечения жертв в мошенни-
ческие схемы.

Хакера заказывали?
Киберпреступление можно 
даже заказать?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Да, услуги кибер-
преступников можно приобре-
сти, заплатив гонорар, абонент-
скую плату или процент от неза-
конной прибыли. В интернете, 
особенно в даркнете, широко 
предлагаются соответствую-
щие криминальные инструмен-
ты, например, вредоносное про-
граммное обеспечение, про-
граммы-вымогатели, средства 
поддержки фишинга, анализа-
торы трафика, устройства для 
кражи данных с кредитных карт 
и распределенные атаки типа 
«отказ в  обслуживании»  — 
DDoS. Хакерские программы 
постоянно совершенствуются 
и отличаются большим разноо-
бразием — количество вариан-
тов измеряется сотнями тысяч. 
Агентство ЕС по кибербезопа-
сности — ENISA — каждый день 
сообщает об обнаружении 
230 тысяч новых штаммов вре-
доносных программ.

Продаются и зашифрован-
ные данные кредитных карт 
лиц, ставших жертвами мошен-
ничества.

Модель «преступление как 
услуга» делает криминальные 
услуги легкодоступными для 
любого желающего, снижая 
уровень знаний и умений, кото-
рый ранее требовался для со-
вершения конкретных преступ-
ных действий. Наконец, интер-
нет-платформы предоставляют 
инструкции по совершению 
большинства преступлений. 
Темы «руководств» и «учебных 
пособий» варьируют от произ-

водства синтетических нарко-
тиков, изготовления примитив-
ного огнестрельного оружия 
и   са м о д ел ь н ы х  в з р ы в н ы х 
устройств до всех видов кибер-
преступности.

Вот тут, наверное, свою роль 
сыграли бы биткоины.

ЮРИЙ ЖДАНОВ: И не только они. Все 
криптовалюты остаются важ-
ным средством оплаты неле-
гальных товаров и услуг. Децен-
трализация и полуанонимность 
обусловливают их привлека-
тельность для осуществления 
преступных сделок. Нелегаль-
ные доходы могут изначально 
иметь форму виртуальной ва-
люты или могут быть конверти-
рованы в цифровую форму. Но-
вые методы отмывания денег 
с использованием криптовалют 
включают использование сер-
висов микширования и обмена 
монет.

Язык непонимания
В каких сферах киберпреступ-
ность наиболее активна?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Да практически во 
всех, где применяются цифро-
вые технологии. Криминальный 
контент в интернете сегодня до-
минирует в таких областях, как 
торговля, коммуникация и до-
ступ к информации. Цифровая 
трансформация экономики, об-
щества и частной жизни быстро 
прогрессирует и продолжает 
влиять на все аспекты жизни 
и деятельности человека. Неу-
дивительно, что эти изменения 
оказали существенное влияние 
и на сферу тяжких преступле-
ний и организованной преступ-
ности в ЕС. Практически все 
виды преступной деятельности 
теперь включают в себя онлайн-
составляющие, такие как циф-
ровые решения, облегчающие 
коммуникацию для преступни-
ков.

Интернет-пространство из-
менило розничную торговлю 
и коммерцию. Цифровые тор-
говые площадки сделали това-
ры более доступными. Количе-
ство специализированных веб-
сайтов и специализированных 
приложений быстро увеличи-
лось, и они упростили доступ 
ко всем типам товаров и услуг. 
Трансформация легальной тор-
говли нашла свое отражение и в 
криминальной сфере. Боль-
шинство противоправных дей-
ствий были перенесены в ин-
тернет. Преступники использу-
ют и легальный, и теневой ин-

тернет, где они предлагают все 
виды запрещенных товаров 
и большинство нелегальных 
услуг. Наличие и доступность 
безопасных онлайн-каналов 
привело к диверсификации 
платформ, используемых для 
незаконной торговли в интер-
нете. 

Криминальные структуры 
теперь могут создавать и управ-
лять компаниями с помощью 
только одного устройства, нахо-
дящегося в любой стране, вести 
торговлю и передавать доку-
ментацию по интернету. Кроме 
того, сейчас есть бесплатное 
программное обеспечение для 
создания фальшивых счетов 
и банковских выписок. А благо-
даря новым способам перевода 
денег, таким, как альтернатив-
ные банковские платформы, 
а также сервисам электронных 
банковских платежей, вычи-
слить злоумышленников стало 
еще сложнее.

Распространение каналов 
связи с шифрованием данных 
и социальных сетей позволяет 
преступникам легко расширить 
аудиторию своих потенциаль-
ных клиентов.

Видимо, поэтому столь низок 
процент разоблачения пре-
ступников?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Преступники ис-
пользуют различные контрме-
ры для обеспечения безопасно-
сти своих операций в сети ин-
тернет и полагаются при этом 
на такие сервисы, как виртуаль-
ные частные сети — VPN, прок-
си-серверы и анонимные брау-
зеры или «луковые» маршрути-
заторы — TOR. Широко исполь-
зуются торговые площадки в со-
циальных сетях, закрытые груп-
пы и мессенджеры, а также сер-
висы обмена зашифрованными 
сообщениями. Розничная тор-
говля в интернете обеспечивает 
прямой доступ к более широко-
му кругу потребителей. Это 
привело к резкому росту ис-
пользования небольших посы-
лок, отправляемых через почто-
вые или курьерские службы, 
для распространения запре-
щенных и нелегальных товаров. 
Из-за большого объема почто-
вых отправлений снижается ве-
роятность обнаружения не-
больших партий товара.

Социальные сети дублируют 
рекламу на веб-сайтах и служат 
выделенными каналами для 
маркетинга или каналами связи 
для криминальных сетей.

Но ведь для шифрования и де-
шифровки сообщений нужны 
специальные устройства.

ЮРИЙ ЖДАНОВ: И они у них есть. Не-
которые провайдеры предлага-
ют услуги безопасной связи 
с использованием модифициро-
ванных мобильных устройств. 
У Европола существуют предпо-
ложения, что некоторые из этих 
услуг напрямую и преднаме-
ренно обслуживают коммуни-
кационные потребности пре-
ступников. Устройства, предла-
гаемые такими провайдерами, 
якобы гарантируют полную 
анонимность и не имеют таких 
функций, как камера, микро-
фон, GPS, порты USB. Эти услу-
ги устраняют любую связь меж-
ду устройством или SIM-картой 
и пользователем. Зашифрован-
ный интерфейс обычно скрыт 
и работает как часть двойной 
операционной системы. Подоб-
ные телефоны продаются через 
сети подпольных перекупщи-
ков.

Кстати, а они всегда выпол-
няют свои обязательства, 
если у них что-то заказали 
и оплатили?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Нет, конечно! Когда 
о чем-то договариваешься в те-
невой сети, всегда есть риск 
быть обманутым. И не на кого 
жаловаться. Мошенничество 
с недоставкой — это вариант мо-
шенничества с платежным по-
ручением или авансовым плате-
жом. Такие мошенники рекла-
мируют или продают несущест-
вующие товары, используя фик-
тивный интернет-магазин. 

Например, в первые месяцы 
пандемии COVID-19 мошенни-
ки пользовались высоким спро-
сом и недостаточным объемом 
поставок средств индивидуаль-
ной защиты и наборов для само-
стоятельного проведения те-
стов. Число сайтов и аккаунтов 
социальных сетей, рекламиру-
ющих эти продукты в мошенни-
ческих целях, значительно вы-
росло. Прибыли от этих мошен-
нических схем были немалыми, 
среди пострадавших было мно-
го коммерческих и бюджетных 
организаций, например, боль-
ниц или клиник, размещавших 
заказы на поставку на сумму 
в несколько миллионов евро.

Интересно, а друг друга они 
тоже обманывают?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: А как без этого? На-
пример, жертвами организато-
ров договорных матчей все 
чаще становятся участники раз-
вивающегося рынка — кибер-
спорта. Существуют показате-
ли, которые говорят о манипу-
ляциях в этом киберспорте. 
Это — необычный всплеск ста-
вок и необычно крупные суммы 
ставок перед самым началом 
матчей. Так что теперь участво-
вать в тотализаторе — себе доро-
же.

При таком бурном развитии 
технологий они и деньги мо-
гут печатать, неотличимые 
от настоящих?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: И это очень серьез-
ная проблема, ставящая под уг-
розу мировую финансовую си-
стему. Распространение под-
дельных денежных знаков уже 
стало цифровым преступлени-
ем. В интернете рекламируют 
и продают банкноты разных ва-
лют и номиналов, материалы 
и оборудование для нелегально-
го изготовления, пособия, об-
учающие, как изготавливать 
поддельные деньги, и информа-
цию об элементах защиты. 
Вброс в оборот неконтролируе-
мого количества очень качест-
венных, но поддельных банкнот 
может вызвать катастрофу.

В России осознают угрозу ки-
бермафии?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Безусловно. В МВД 
России, например, разработана 
и активно применяется про-
грамма «Дистанционное мо-

шенничество», с помощью ко-
торой выявляются серийные 
мошенничества, совершенные 
дистанционным способом. Вы-
явлено более 324 тысяч призна-
ков серийных преступлений. 
Эта программа дает возмож-
ность осуществлять сбор, си-
стематизацию,  обработку 
и анализ сведений, которые со-
бираются в рамках расследова-
ния уголовных дел о преступле-
ниях, совершенных дистанци-
онным способом. Программа 
позволяет фиксировать необхо-
димые сведения с момента ре-
гистрации сообщения о таких 
преступлениях.

К ноябрю 2022 года МВД 
России внедрит программу 
«Зеркало», позволяющую выяв-
лять признаки внутрикадрово-
го монтажа видеоизображений, 
который выполнен с помощью 
нейронных сетей — дипфейков. 
И таких технических решений 
будет создано немало. Вообще 
же, назрел переход на принци-
пиально новые технологии. Так, 
эксперты ВЭФ в новейших до-
кументах, изданных в мае, при-
зывают в целях кибербезопа-
сности не откладывать на наци-
ональном уровне переход на 
квантово-безопасные стандар-
ты, иначе все больше данных 
будет под угрозой. Они напоми-
нают, что новые автомобили, 
самолеты и критически важная 
инфраструктура проектируют-
ся так, чтобы быть тесно свя-
занными с цифровыми экоси-
стемами, и ожидаемый срок 
службы составляет десятиле-
тия. Будущая уязвимость в уста-
ревшем компоненте, который 
не является квантово-безопа-
сным, в случае компрометации 
может привести к массовым 
сбоям в работе.

Но, согласитесь, в одиночку 
противостоять мировой ки-
бермафии непросто. Мы пы-
таемся с кем-то договорить-
ся о взаимодействии?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Да, Россия стала 
инициатором и разработчиком 
проекта Конвенции ООН о про-
тиводействии использованию 
информационно-коммуникаци-
онных технологий в преступ-
ных целях. В мае началась ак-
тивная работа по продвижению 
и доработке проекта на площад-
ках ООН.

Проект воспринят благо-
склонно нашими зарубежны-
ми партнерами?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Увы, процесс этот 
будет весьма сложный, он уже 
встречает ожесточенное проти-
водействие из-за геостратеги-
ческих и идеологических проти-
воречий со стороны США и Ве-
ликобритании. И не случайно 
именно в мае спецслужбы США 
и Великобритании опубликова-
ли совместный отчет о методах 
работы хакерских группировок, 
которые они связывают с рос-
сийской Службой внешней раз-
ведки. В документе, в частно-
сти, идет речь о хакерах из 
групп APT29, Cozy Bear и The 
Dukes.

Отчет подготовлен Нацио-
нальным центром кибербезопа-
сности Великобритании, ФБР, 
Агентством национальной без-
опасности США и Агентством 
кибербезопасности и защиты 
инфраструктуры США.

Какова была наша реакция?
ЮРИЙ ЖДАНОВ: СВР, в свою очередь, 
назвала обвинения в причаст-
ности к кибератакам «слово-
блудием» и «бредом».

А кибермафия, пока идет 
борьба не с ней, а с теми, кто пы-
тается выставить ей заслоны, 
набирает силу и приумножает 
свое экономическое и техноло-
гическое влияние. 

Преступники шифруют свои сооб-
щения. А для шифрования и дешиф-
ровки у них есть спецустройства.

Юрий Жданов: Киберпреступность активна во всех сферах, где применяют-
ся цифровые технологии.

А К Ц Е Н Т

Размер теневой сети, которая не индек-
сируется и недоступна для поисковых 
систем, в 5 тысяч раз превышает разме-
ры официального интернета
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Также на сайте:
Как защититься от кибератак 
и вредоносных рассылок
rg.ru/art/2089642

Ключевой вопрос

Звонок от доброжелателя
Насчет угрозы государственным структурам и част-
ным корпорациям все понятно. А чем кибермафия 
угрожает обычным людям?
Юрий Жданов | Да все тем же — опустошением их 

карманов. Например, появились новые методы со-

вершения преступлений, такие как подмена SIM-

карт. Киберпреступники устанавливают контроль за 

использованием телефонного номера жертвы, по 

сути, дезактивируя ее SIM-карту и перенося номер 

на SIM-карту, принадлежащую члену преступной 

сети. Как правило, преступники осуществляют под-

мену от имени поставщика телефонных услуг, либо 

через сотрудника компании, являющегося на самом 

деле коррумпированным инсайдером, либо с помо-

щью методов социальной психологии.

То есть это новая разновидность телефонного мошен-
ничества?

Юрий Жданов | В общем-то да. Телефонные опера-

торы под предлогом выдуманных историй или сце-

нариев убеждают жертв совершить платеж, пере-

вести деньги или осуществить авансовую оплату. 

Это намеренная имитация другого человека с це-

лью обмануть кого-то, притворившись другим — 

 полицейским, членом семьи, и чем-нибудь угро-

жая.

Получается, что киберпреступники могут вмешивать-
ся в нашу личную жизнь?
Юрий Жданов | И очень даже активно. Например, 

они умело организуют любовные аферы. Для этого 

внимательно изучают объявления тех, кто действи-

тельно ищет любовь, вступают в переписку. Мошен-

ники стараются постепенно втереться в доверие 

к жертве и вскоре начинают вытягивать личные дан-

ные, например, номера банковских счетов, банков-

ских карт или просить денег.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэ-
кологии РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положе-
ния об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации» 
Администрация Карабашского городского округа извещает о 
проведении общественных обсуждений проекта технического 
задания на проведение оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) намечаемой деятельности при реализации про-
ектной документации «Реабилитация Карабашского городского 
пруда».

Цель намечаемой деятельности: благоустройство Карабаш-
ского городского пруда.

Местоположение намечаемой деятельности: Челябинская 
обл., Карабашский городской округ.

Наименование и адрес заявителя: Администрация Карабаш-
ского городского округа, 456143, Челябинская область, г. Кара-
баш, ул. Металлургов, д. 3.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: II квартал 2021 г. — IV квартал 2021 г. 

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация Карабашского городского округа.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: опрос.
Заинтересованные лица могут ознакомиться с проектом тех-

нического задания на проведение  оценки воздействия на окру-
жающую среду и предварительной оценкой, представить свои 
замечания и предложения к проекту технического задания в 
письменном виде в журнале обращений в течение 30 дней с даты 
публикации настоящего сообщения, по адресу:

Отдел экологии МКУ «Управление гражданской защиты и 
экологии Карабашского городского округа», Челябинская об-
ласть, г. Карабаш, ул. Островского, 7, каб. 215, время работы с 
08.00 до 16.00, обед с 12.00 до 12.48; выходные дни: суббота, 
воскресенье.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПАО «Нижнекамскнефтехим» совместно с органами  
местного самоуправления Нижнекамского  

муниципального района уведомляют об общественных  
обсуждениях проекта Технического задания  

на проведение Оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) по объекту «Реконструкция объекта  

«Полигон захоронения отходов»

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе» и Положением об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации, утвержденным 
приказом Государственного комитета Российской Федерации 
по охране окружающей среды от 16.05.2000 г. № 372, ПАО «Ниж-
некамскнефтехим» совместно с Администрацией Нижнекамского 
муниципального района извещают общественность о проведении 
общественных обсуждений проекта Технического задания на про-
ведение Оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) наме-
чаемой хозяйственной деятельности по объекту: «Реконструкция 
объекта «Полигон захоронения отходов» (далее по тексту — Тех-
ническое задание на проведение ОВОС). 

Цель намечаемой деятельности: предотвращение неблаго-
приятных последствий воздействия объекта на компоненты окру-
жающей среды (почву, поверхностные и подземные воды, атмос-
ферный воздух); увеличение срока эксплуатации и доведение 
до требований экологической безопасности.

Месторасположение намечаемой деятельности: Россий-
ская Федерация, Республика Татарстан, Нижнекамский муници-
пальный район. 

Наименование и адрес Заказчика: ПАО «Нижнекамскнеф-
техим», 423574, Российская Федерация, Республика Татарстан, 
Нижнекамский муниципальный район, г. Нижнекамск, ул. Собо-
лековская, зд. 23, оф. 129. Адрес электронной почты nknh@nknh.
ru.

Наименование и адрес Разработчика: ООО «СК «Гидро-
кор», 192012, г. Санкт-Петербург, пр. Обуховской обороны, д. 116, 
к.1, лит. Е, пом. 25-Н, оф. Т-423. Тел. 8(812) 313-74-31. Адрес 
электронной почты post@gidrokor.ru.

Заказчик приступил к сбору информации, материалов для осу-
ществления предварительной оценки воздействия намечаемой де-
ятельности. С учетом поступивших замечаний и предложений 
по намечаемой деятельности будет утверждено Техническое зада-
ние на проведение ОВОС, проведены исследования по оценке воз-
действия на окружающую среду и подготовлен предварительный 
вариант материалов ОВОС. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: с 26.05.2021 года по 28.08.2021 года. 

Форма общественных обсуждений: сбор замечаний и пред-
ложений от заинтересованных лиц.

Техническое задание на проведение ОВОС будет доступно для 
рассмотрения с момента публикации настоящего уведомления и в 
течение всего времени проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду:

1. В электронном виде:
— на официальном сайте ПАО «Нижнекамскнефтехим» 

https://www.nknh.ru (раздел «Экология»);
— на официальном сайте Нижнекамского муниципального 

района Республики Татарстан http://www.e-nkama.ru/ (раздел 
«Публичные слушания»).

2. На бумажном носителе: 
— по адресу Республика Татарстан, г. Нижнекамск, ул. Соболе-

ковская, зд. А-1, каб. 327; 
— по адресу Республика Татарстан, г. Нижнекамск, ул. Школь-

ный бульвар, д. 2а, каб. № 223.
Принятие от заинтересованных лиц замечаний и предложений 

по намечаемой деятельности, по Техническому заданию на прове-
дение ОВОС с указанием контактной информации (фамилия, имя, 
отчество, место жительства, телефон, место работы или учебы) 
в 30 дневный срок с момента публикации данного информацион-
ного сообщения обеспечивается:

В письменной форме: 
— посредством почтовой связи по адресу: 423574, Республика 

Татарстан, г. Нижнекамск, ул. Соболековская, зд. 23, оф. 129; Теле-
фон: +7(8555) 37-94-50 (канцелярия); 

— на адрес электронной почты nknh@nknh.ru.
В устной форме по телефону: +7 (8555) 37-98-59 в будние дни 

с 8.00 до 16.30.
Общественные слушания по объекту: «Реконструкция объекта 

«Полигон захоронения отходов», включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду, будут проведены в установ-
ленном порядке.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности части третьей статьи 131 и статьи 132 Уголовно-процессуального кодекса 
Российской Федерации, а также пункта 30 Положения о возмещении процессуальных издержек,

связанных с производством по уголовному делу, издержек в связи с рассмотрением дела арбитражным судом, 
гражданского дела, административного дела, а также расходов в связи с выполнением требований 

Конституционного Суда Российской Федерации в связи с жалобой гражданки Э.Р.Юровских
город Санкт-Петербург  13 мая 2021 года

Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя  B. 
Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
Г . А . Га д ж и е в а ,  Л . М . Ж а р к о в о й ,  
C . М . К а з а н ц е в а ,  С . Д . К н я з е в а , 
А.Н.Кокотова, Л.О.Красавчиковой, 
С .П .Маврина ,  Н .В .Мельникова , 
Ю.Д.Рудкина, В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (пункт 
«а» части 4) Конституции Российской 
Федерации, пунктом 3 части первой, 
частями третьей и четвертой статьи 3, 
частью первой статьи 21, статьями 36, 
471, 74, 86, 96, 97 и 99 Федерального 
конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федера-
ции»,

рассмотрел в заседании без про-
ведения слушания дело о проверке 
конституционности части третьей ста-
тьи 131 и статьи 132 УПК Российской 
Федерации, а также пункта 30 Поло-
жения, утвержденного Постановлени-
ем Правительства Российской Феде-
рации от 1 декабря 2012 года № 1240.

Поводом к рассмотрению дела 
я в и л а с ь  ж а л о б а  г р а ж д а н к и 
Э.Р.Юровских. Основанием к рассмо-
трению дела явилась обнаружившая-
ся неопределенность в вопросе о том, 
соответствуют ли Конституции Рос-
сийской Федерации оспариваемые 
заявительницей положения.

Заслушав сообщение судьи-
докладчика С.М.Казанцева, исследо-
вав представленные документы и 
иные материалы, Конституционный 
Суд Российской Федерации

установил:
 1. Гражданка Э.Р.Юровских, обра-

тившаяся в Конституционный Суд 
Российской Федерации в своих инте-
ресах и в интересах своей несовер-
шеннолетней дочери, оспаривает кон-
ституционность:

части третьей статьи 131 УПК Рос-
сийской Федерации, согласно кото-
рой суммы процессуальных издер-
жек, указанные в ее части второй, 
выплачиваются по постановлению 
дознавателя, следователя, прокурора 
или судьи либо по определению суда;

статьи 132 того же Кодекса, уста-
навливающей, что процессуальные 
издержки взыскиваются с осужден-
ных или возмещаются за счет средств 
федерального бюджета (часть пер-
вая), и регулирующей особенности их 
взыскания и возмещения примени-
тельно к различным ситуациям (части 
вторая ― девятая);

пункта 30 Положения о возмеще-
нии процессуальных издержек, свя-
занных с производством по уголовно-
му делу, издержек в связи с рассмо-
трением дела арбитражным судом, 
гражданского дела, административ-
ного дела, а также расходов в связи с 
выполнением требований Конститу-
ционного Суда Российской Федера-
ции (утверждено Постановлением 
Правительства Российской Федера-
ции от 1 декабря 2012 года № 1240) 
(далее также ― Положение; Положе-
ние, утвержденное Постановлением 
Правительства Российской Федера-
ции от 1 декабря 2012 года № 1240), в 
силу которого иные, помимо назван-
ных в Положении, понесенные в ходе 
производства по уголовному делу и 
предусмотренные тем же Кодексом 
расходы, непосредственно связанные 
с собиранием и исследованием дока-
зательств, возмещаются за счет 
средств федерального бюджета и 
бюджетов субъектов Российской 
Федерации в пределах бюджетных 
ассигнований, предусматриваемых на 
соответствующий год судам и госу-
дарственным органам, наделенным 
полномочиями по производству 
дознания и предварительного следст-
вия.

1 . 1 .  1 5  и ю н я  2 0 1 2  г о д а 
Э.Р.Юровских обратилась в прокура-
туру Кировского района города Астра-
хани, требуя привлечь к уголовной 
ответственности лиц, действия (без-
действие) которых привели при родо-
разрешении к гибели двух ее детей, а 
также причинили вред здоровью ее 
новорожденной дочери. В результате 
ее неоднократных обращений в пра-
воохранительные органы 11 апреля 
2014 года возбуждено уголовное дело 
о халатности, по которому заявитель-
ница признана потерпевшей. Для 
защиты своих прав и прав дочери в тот 
же день Э.Р.Юровских заключила 
соглашение об оказании юридической 
помощи с адвокатским бюро, а 9 апре-
ля 2017 года ― договор с адвокатом. 
Уголовное дело окончательно прекра-
щено 30 января 2018 года в связи со 
смертью подозреваемого.

Э.Р.Юровских подала в Ленинский 
районный суд города Астрахани заяв-
ление к Министерству финансов Рос-
сийской Федерации о возмещении 
процессуальных издержек в виде рас-
ходов, понесенных ею на оплату труда 
представителей. Отказывая 9 июня 
2018 года в принятии заявления на 
основании пункта 1 части первой ста-
тьи 134 ГПК Российской Федерации, 
суд указал, что оно не подлежит рас-
смотрению в порядке гражданского 
судопроизводства, а заявительнице 
следует обратиться с ее требованием 
к следователю в порядке статьи 131 
УПК Российской Федерации.

В ответ на ходатайство о возмеще-
нии процессуальных издержек руко-
водитель следственного отдела по 
Советскому району города Астрахани 
следственного управления Следст-
венного комитета Российской Феде-
рации по Астраханской области сооб-
щил заявительнице, что оснований 
для такого возмещения не имеется. 
Постановлением Советского районно-
го суда города Астрахани от 3 июля 
2018 года ей отказано в принятии к 
рассмотрению по правилам статьи 
125 УПК Российской Федерации 
жалобы на бездействие следователя, 
в чьем производстве находилось уго-
ловное дело, в части невынесения 
постановления по ходатайству. Судом 
апелляционной инстанции это реше-
ние отменено, а материал направлен 
на новое рассмотрение. Последовав-
шее решение суда первой инстанции 
― об отказе в удовлетворении жало-
бы ― вновь отменено судом апелля-
ционной инстанции, который, признав 
незаконными бездействие следовате-
ля и ответ руководителя следственно-
го отдела, обязал последнего устра-
нить допущенное нарушение. 13 янва-
ря 2019 года следователь вынес 
постановление о соответствующей 
выплате, но оно отменено руководи-
телем следственного отдела.

26 февраля 2019 года следовате-
лем вынесено новое постановление 
― о выплате 7840 рублей из расчета 
980 рублей за один день участия адво-
катов в производстве следственных и 
иных процессуальных действий. Дан-
ная сумма выплачена потерпевшей. 
Тем не менее 6 мая 2019 года суд, рас-
смотрев ее жалобу, признал поста-
новление следователя незаконным и 
необоснованным, поскольку, в част-
ности, Э.Р.Юровских понесены расхо-
ды на представителей, связанные не 
только с участием в следственных 
действиях, но и с реализацией иных 
прав, принадлежащих ей как потер-
певшей, а следователь не учел объем 
и сложность дела и не привел моти-
вов, по которым решение о выплате в 
размере, определенном заявительни-
цей, не принято. 29 ноября 2019 года 
отказ следователя в удовлетворении 
соответствующего  ходатайства 
Э.Р.Юровских опять признан судом 
неправомерным.

20 января 2020 года следователем 
вынесено постановление о возмеще-
нии процессуальных издержек в 
сумме 37 800 рублей, которая выпла-
чена потерпевшей 11 февраля, а 18 
мая суд вновь нашел данное решение 
незаконным и необоснованным, 
сославшись на то, что следователь 
при расчете издержек ошибочно руко-
водствовался положениями, регла-
ментирующими порядок расчета воз-
награждения адвоката, участвующего 
в уголовном судопроизводстве в каче-
стве защитника по назначению. 3 
июля 2020 года следователь постано-
вил выплатить заявительнице 35 840 
рублей, но это решение, по ее утвер-
ждению, исполнено не было, а, напро-
тив, 8 сентября 2020 года признано 
незаконным и необоснованным 
Советским районным судом города 
Астрахани, обязавшим следователя 
устранить допущенное нарушение. 
Требование же об индексации сумм 
процессуальных издержек, заявлен-
ное Э.Р.Юровских, судом не было раз-
решено.

Кроме того, заявительница обра-
щалась в Ленинский районный суд 
города Астрахани с ходатайством о 
возмещении процессуальных издер-
жек в порядке статей 131 и 132 УПК 
Российской Федерации, полагая, что 
решение о том должно быть принято в 
судебном, а не в досудебном порядке. 
В принятии ходатайства отказано 
постановлением от 28 июня 2019 
года, с чем согласились вышестоящие 
суды (апелляционное постановление 
Астраханского областного суда от 8 
августа 2019 года, постановления 
судьи Четвертого кассационного суда 
общей юрисдикции от 18 августа 2020 
года и судьи Верховного Суда Россий-
ской Федерации от 26 ноября 2020 
года об отказе в передаче кассацион-
ных жалоб для рассмотрения в судеб-
ном заседании суда кассационной 
инстанции).

1.2. Э.Р.Юровских просит при-
знать оспариваемые ею нормы проти-
воречащими статьям 2, 15 (часть 4), 
17, 18, 19, 45, 46 (части 1 и 2) и 52 Кон-
ституции Российской Федерации в 
той мере, в какой в системе действую-
щего правового регулирования и по 
смыслу, придаваемому им правопри-
менительной практикой, они в случае 
прекращения уголовного дела на 
досудебной стадии по нереабилитиру-
ющему основанию исключают для 
потерпевшего возможность обратить-
ся непосредственно в суд за возмеще-
нием понесенных в ходе предвари-
тельного расследования процессу-
альных издержек, не предусматрива-
ют индексации сумм этих издержек и 
не закрепляют предельных сроков 
рассмотрения ходатайства потерпев-
шего об их возмещении.

Между тем, как видно из представ-
ленных материалов, заявительница 
фактически оспаривает конституци-
онность не всей статьи 132 УПК Рос-
сийской Федерации, а лишь ее части 
первой о взыскании процессуальных 
издержек с осужденных или их возме-
щении за счет средств федерального 
бюджета. Следовательно, в том, что 
касается проверки конституционно-
сти ее частей второй ― девятой, про-
изводство по настоящему делу подле-
жит прекращению в силу статьи 68 
Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации».

Таким образом, часть третья ста-
тьи 131 и часть первая статьи 132 УПК 
Российской Федерации, а также пункт 
30 Положения, утвержденного Поста-
новлением Правительства Россий-
ской Федерации от 1 декабря 2012 
года № 1240, являются предметом 
рассмотрения Конституционного Суда 
Российской Федерации по настояще-
му делу постольку, поскольку в случае 
прекращения уголовного дела на 
досудебной стадии по нереабилитиру-
ющим основаниям на их основе реша-
ются вопросы:

о порядке и размере возмещения 
за счет средств федерального бюдже-
та процессуальных издержек в виде 
расходов, понесенных потерпевшим 
на вознаграждение его представите-
ля;

об индексации сумм таких процес-
суальных издержек;

о сроках рассмотрения ходатайст-
ва потерпевшего о возмещении про-
цессуальных издержек.

 2. Конституция Российской Феде-
рации гарантирует каждому судебную 
защиту его прав и свобод (статья 46, 
часть 1). По смыслу ее статей 1 (часть 
1), 2, 4 (часть 2), 15, 17, 18, 19 и 118 
(часть 1) в России, чья правовая 
система основана на принципе верхо-
венства права как неотъемлемом эле-
менте правового государства, право 
на судебную защиту относится к 
основным неотчуждаемым правам и 
свободам и одновременно выступает 
гарантией всех других прав и свобод, 
а правосудие по своей сути может 
признаваться таковым, только если 
оно отвечает общеправовым требова-
ниям равенства и справедливости и 
обеспечивает эффективное восста-
новление в правах.

Этому, как подчеркивал Конститу-
ционный Суд Российской Федерации, 
корреспондирует обязанность госу-
дарства создать полноценный меха-
низм реализации права на судебную 
защиту (постановления от 21 января 
2019 года № 6-П, от 28 апреля 2020 
года № 21-П и др.), а провозглашенно-
му в статье 48 Конституции Россий-

ской Федерации праву каждого на 
квалифицированную юридическую 
помощь ― обязанность предоставить 
достаточные гарантии ее оказания. К 
их числу относится создание надле-
жащей экономической основы качест-
венного оказания юридической помо-
щи, включая финансирование дея-
тельности адвокатов и иных предста-
вителей (постановления от 23 декабря 
1999 года № 18-П и от 23 января 2007 
года № 1-П, Определение от 5 февра-
ля 2009 года №  289-О-П). Такая 
помощь гарантируется и потерпев-
шим от преступлений и злоупотребле-
ний властью, права которых в силу 
статьи 52 Конституции Российской 
Федерации охраняются законом и 
которым обеспечиваются доступ к 
правосудию и компенсация причинен-
ного ущерба.

В соответствии с правовыми пози-
циями Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации законодатель 
обязан установить такие уголовно- 
процессуальные механизмы, которые 
упрощали бы жертвам преступлений 
доступ к правосудию с целью восста-
новления их прав и получения ком-
пенсации (постановления от 8 декаб-
ря 2003 года № 18-П и от 16 октября 
2012 года № 22-П). Выбор конкретных 
средств и способов, с помощью кото-
рых могут быть защищены их права, 
делается законодателем на основе 
принципов правового государства и 
исходя из того, что в силу статей 19 и 
52 Конституции Российской Федера-
ции права на доступ к правосудию и на 
компенсацию ущерба должны обеспе-
чиваться всем потерпевшим в равной 
мере (постановления от 15 января 
1999 года № 1-П, от 24 апреля 2003 
года № 7-П и от 21 мая 2013 года 
№ 10-П) и что потерпевший, имеющий 
в уголовном судопроизводстве свои 
собственные интересы, должен обла-
дать возможностью участвовать во 
всех стадиях процесса, доводить до 
сведения суда свою позицию по суще-
ству дела и отстаивать свои права и 
законные интересы всеми не запре-
щенными законом способами, вклю-
чая не ограниченное никакими усло-
виями право иметь избранного им 
самим представителя (постановления 
от 15 января 1999 года № 1-П, от 14 
февраля 2000 года № 2-П и от 11 мая 
2005 года № 5-П; определения от 5 
декабря 2003 года № 446-О, от 24 ноя-
бря 2005 года № 431-О, от 17 ноября 
2011 года № 1555-О-О, от 20 февраля 
2014 года № 298-О и др.).

Из права на судебную защиту 
вытекает общий принцип, согласно 
которому правосудие нельзя было бы 
признать отвечающим требованиям 
равенства и справедливости, если 
расходы, понесенные в связи с судеб-
ным разбирательством, ложились бы 
на лицо, вынужденное прибегнуть к 
судебному механизму принудитель-
ной реализации своих прав, свобод и 
законных интересов, осуществление 
которых из-за действий (бездейст-
вия) другого лица оказалось невоз-
можно, ограничено или сопряжено с 
дополнительными обременениями. 
При этом не исключается дифферен-
циация правил распределения судеб-
ных расходов, которые могут иметь 
свою специфику, например в зависи-
мости от объективных особенностей 
конкретных судебных процедур и 
лежащих в их основе материальных 
правоотношений (Постановление 
Конституционного Суда Российской 
Федерации от 11 июля 2017 года 
№ 20-П).

 3. В развитие конституционных 
положений Уголовно-процессуаль-
ный кодекс Российской Федерации 
устанавливает, что потерпевшему 
обеспечивается возмещение расхо-
дов, понесенных в связи с его участи-
ем в ходе предварительного рассле-
дования и в суде, включая расходы на 
представителя, а суммы, выплачивае-
мые потерпевшему на покрытие рас-
ходов, связанных с выплатой вознаг-
раждения его представителю, отно-
сятся к числу процессуальных издер-
жек (часть третья статьи 42 и пункт 11 
части второй статьи 131).

Конституционный Суд Российской 
Федерации указал, что такие издер-
жки представляют собой денежные 
суммы в возмещение необходимых и 
оправданных расходов, неполучен-
ных доходов, а также вознаграждение 
и выплаты, которые причитаются 
физическим и юридическим лицам, 
вовлеченным в уголовное судопроиз-
водство в качестве участников или 
иным образом привлекаемым к реше-
нию стоящих перед ним задач (опре-
деления от 8 ноября 2005 года № 367-
О, от 16 декабря 2008 года № 1036-О-
П и от 5 марта 2013 года № 297-О). С 
этим сообразуется постановление 
Пленума Верховного Суда Российской 
Федерации от 19 декабря 2013 года 
№ 42 «О практике применения судами 
законодательства о процессуальных 
издержках по уголовным делам», 
который разъяснил, что к таким 
издержкам относятся и подтвержден-
ные документами расходы потерпев-
шего на участие представителя (пункт 
2) и что, если в отношении обвиняе-
мого уголовное дело или уголовное 
преследование прекращается, в том 
числе по нереабилитирующим осно-
ваниям, процессуальные издержки 
обычно возмещаются за счет средств 
федерального бюджета (пункт 51).

Часть третья статьи 131 УПК Рос-
сийской Федерации о выплате сумм 
процессуальных издержек по поста-
новлению дознавателя, следователя, 
прокурора или судьи либо по опреде-
лению суда предполагает, что вопрос 
о том, кем именно выносится это 
решение, зависит от стадии, на кото-
рой уголовное дело разрешено по 
существу. В случае прекращения дела 
на стадии предварительного следст-
вия соответствующее постановление 
по ходатайству потерпевшего выно-
сит следователь. Как отметил Консти-
туционный Суд Российской Федера-
ции в Определении от 12 ноября 2008 
года № 1074-О-П, такое регулирова-
ние обусловлено целью обеспечить 
своевременную компенсацию процес-
суальных издержек лицам, участвую-
щим в судопроизводстве, из средств 
федерального бюджета. Иначе гово-
ря, оно направлено на то, чтобы 
издержки были компенсированы в 
максимально короткие сроки. Само по 
себе наделение следователя полно-
мочием вынести соответствующее 
постановление не может расцени-

ваться как нарушение конституцион-
ных прав потерпевшего, тем более что 
при несогласии с постановлением он 
не лишен права обжаловать его в суд в 
порядке статьи 125 данного Кодекса. 
С другой стороны, Конституционный 
Суд Российской Федерации исходил 
также из того, что этому полномочию 
следователя должен корреспондиро-
вать процессуальный механизм, 
закрепляющий порядок и размеры 
компенсации процессуальных издер-
жек ― включая расходы, понесенные 
в связи с реализацией права на судеб-
ную защиту на досудебной стадии, ― 
всем лицам, вовлеченным тем или 
иным образом в уголовное судопро-
изводство, в том числе потерпевше-
му.

 4. Согласно части четвертой ста-
тьи 131 УПК Российской Федерации 
процессуальный механизм, закрепля-
ющий порядок и размеры возмеще-
ния процессуальных издержек (за 
исключением предусмотренных пун-
ктами 2 и 8 части второй той же ста-
тьи), должен быть установлен Прави-
тельством Российской Федерации. Во 
исполнение данной нормы его поста-
новлением от 1 декабря 2012 года 
№ 1240 утверждено и начало действо-
вать с 1 января 2013 года Положение о 
возмещении процессуальных издер-
жек, связанных с производством по 
уголовному делу, издержек в связи с 
рассмотрением дела арбитражным 
судом, гражданского дела, админи-
стративного дела, а также расходов в 
связи с выполнением требований 
Конституционного Суда Российской 
Федерации. В пункте 221 Положения 
определены подлежащие ежегодной 
индексации размеры вознаграждения 
адвоката, участвующего в уголовном 
деле по назначению дознавателя, сле-
дователя или суда, а в пункте 23 
регламентирован порядок исчисления 
времени занятости адвоката по назна-
чению, назван момент, с которого 
исчисляется размер его вознагражде-
ния, дано разъяснение об оплате 
труда адвоката, осуществляющего 
полномочия в течение дня по несколь-
ким уголовным делам, урегулированы 
вопросы о размере вознаграждения в 
случае осуществления адвокатом 
своих полномочий хотя бы частично в 
ночное время и в случае его участия в 
уголовном деле в районах Крайнего 
Севера, приравненных к ним местно-
стях, других местностях с тяжелыми 
климатическими условиями.

Подобный механизм призван 
исключить произвольное разрешение 
вопроса о выплате вознаграждения 
адвокату по назначению, а также 
создает критерии для судебной оцен-
ки законности и обоснованности соот-
ветствующего решения в случае его 
обжалования. Вместе с тем Положе-
ние до сих пор не содержит предписа-
ний, определяющих порядок и разме-
ры возмещения потерпевшему расхо-
дов на выплату вознаграждения пред-
ставителю, обусловленных пунктом 11 
части второй (относящим такие 
суммы к процессуальным издер-
жкам), введенным в статью 131 УПК 
Российской Федерации Федеральным 
законом от 28 декабря 2013 года 
№  432-ФЗ, т.е. после вступления 
Положения в силу.

В то же время нормы пункта 221 и 
связанных с ним пунктов Положения 
не могут быть применены к оплате 
услуг представителя потерпевшего по 
аналогии, поскольку услуги адвоката, 
участвующего в уголовном деле по 
назначению, нельзя признать анало-
гичными услугам, оказываемым 
потерпевшему его представителем по 
соглашению, тем более после прекра-
щения уголовного дела. В Определе-
нии от 24 апреля 2002 года № 114-О 
Конституционный Суд Российской 
Федерации отметил, что, используя в 
порядке процессуальной аналогии 
нормы, непосредственно направлен-
ные на регулирование других право-
отношений, органы предварительного 
расследования и суд обязаны учиты-
вать особенности разрешаемых ими 
вопросов, руководствуясь при этом 
общими принципами судопроизвод-
ства. Стоимость же услуг представи-
теля определена его соглашением с 
потерпевшим, при заключении кото-
рого они не связаны нормами пункта 
221 Положения. Такое толкование, 
которое основано на том, что порядок 
и размер возмещения выплаченного 
представителю вознаграждения не 
тождественны порядку и размеру рас-
ходов бюджета на оплату труда адво-
ката по назначению, находит ― как 
показывают изученные Конституци-
онным Судом Российской Федерации 
материалы ― подтверждение в судеб-
ной практике.

Восполняя возникший пробел, 
Пленум Верховного Суда Российской 
Федерации в целях обеспечения пра-
вовой определенности и поддержания 
единообразия судебной практики дал 
разъяснения, предполагающие, что 
при возмещении расходов, понесен-
ных потерпевшим, как суд, так и сле-
дователь (дознаватель, прокурор) 
должны исходить не из норм Положе-
ния, а из того, что возмещению подле-
жат все необходимые и оправданные 
расходы, связанные с выплатой воз-
награждения представителю потер-
певшего, которые должны быть под-
тверждены документами (пункт 34 
постановления от 29 июня 2010 года 
№ 17 «О практике применения судами 
норм, регламентирующих участие 
потерпевшего в уголовном судопро-
изводстве» в редакции постановления 
от 16 мая 2017 года № 17). Из Опреде-
ления Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации от 20 февраля 
2014 года № 298-О следует, что такое 
понимание статей 42 и 131 УПК Рос-
сийской Федерации не может рассма-
триваться как нарушающее права 
потерпевшего. Но этот вывод Консти-
туционного Суда Российской Федера-
ции применим только к тем случаям, 
когда вопрос о возмещении расходов 
на представителя разрешается непо-
средственно судом с учетом позиций 
сторон судопроизводства, поскольку 
«необходимость» и «оправданность» 
являются оценочными понятиями, 
которые в правоприменительной пра-
ктике могут наполняться разным 
содержанием. И хотя следователь и 
потерпевший относятся к одной сто-
роне в уголовном судопроизводстве 
― стороне обвинения, конфликт их 
интересов не исключен. Как свиде-
тельствует дело Э.Р.Юровских, подхо-

ды следователя и потерпевшего к 
оценке необходимости и оправданно-
сти расходов на представителя могут 
быть и прямо противоположными. 
Тем более возникают сомнения в объ-
ективности следователя, когда он 
должен дать оценку расходам, поне-
сенным в связи с обжалованием в суд 
его собственных действий (бездейст-
вия).

Тем самым разъяснения Верхов-
ного Суда Российской Федерации 
касательно ситуации, когда вопрос о 
возмещении процессуальных издер-
жек потерпевшего разрешается сле-
дователем в связи с прекращением 
уголовного дела, не обеспечивают 
реализации права потерпевшего на 
возмещение процессуальных издер-
жек и ведут к тому, что предоставлен-
ные следователю (дознавателю, про-
курору) полномочия ― при отсутст-
вии нормативного механизма их реа-
лизации ― могут быть применены 
произвольно. Напротив, наличие 
такого механизма снижает риски при-
нятия должностным лицом произ-
вольного решения о возмещении 
сумм, выплаченных представителю 
потерпевшего, а также создает для 
суда критерии оценки этого решения 
на предмет законности и обоснован-
ности.

4.1. Действия (бездействие) и 
решения следователя (дознавателя, 
прокурора) могут быть, согласно 
части первой статьи 123 УПК Россий-
ской Федерации,  обжалованы в 
порядке, установленном уголовно -
процессуальным законом, участника-
ми уголовного судопроизводства, а 
также иными лицами в той части, в 
которой производимые процессуаль-
ные действия и принимаемые процес-
суальные решения затрагивают их 
интересы. Так, в силу статьи 125 дан-
ного Кодекса постановление об отказе 
в возмещении потерпевшему расхо-
дов, связанных с выплатой вознагра-
ждения представителю, подлежит 
о б ж а л о в а н и ю  в  р а й о н н ы й  с уд 
постольку, поскольку оно способно 
причинить ущерб конституционным 
правам потерпевшего.

При этом, как не раз подчеркивал 
Конституционный Суд Российской 
Федерации, суды обязаны исследо-
вать по существу фактические обсто-
ятельства и не вправе ограничиваться 
установлением формальных условий 
применения нормы. Иное приводило 
бы к тому, что право на судебную 
защиту, закрепленное статьей 46 
(часть 1) Конституции Российской 
Федерации, оказывалось бы сущест-
венно ущемленным (постановления 
от 6 июня 1995 года № 7-П, от 13 июня 
1996 года № 14-П, от 28 октября 1999 
года № 14-П, от 22 ноября 2000 года 
№ 14-П, от 14 июля 2003 года № 12-П, 
от 12 июля 2007 года № 10-П, от 5 
июня 2012 года № 13-П и др.).

Однако процедура проверки судом 
по правилам статьи 125 УПК Россий-
ской Федерации постановлений, 
вынесенных следователем (дознава-
телем, прокурором) в порядке статей 
131 и 132 данного Кодекса, при усло-
вии отсутствия в Положении, утвер-
жденном Постановлением Правитель-
ства Российской Федерации от 1 дека-
бря 2012 года № 1240, нормативного 
механизма возмещения расходов, 
связанных с выплатой вознагражде-
ния представителю потерпевшего, не 
является достаточной гарантией 
соблюдения принципа объективности 
и беспристрастности при разрешении 
соответствующего ходатайства. При-
менительно к рассмотрению жалобы 
потерпевшего на принятое следовате-
лем (дознавателем, прокурором) 
постановление это означает, что, при-
знав его в рамках названной процеду-
ры незаконным или необоснованным, 
суд не вправе самостоятельно опреде-
лить сумму расходов на представите-
ля, подлежащую выплате, а может 
лишь указать на допущенные следо-
вателем (дознавателем, прокурором) 
ошибки в оценке необходимости и 
оправданности таких расходов и обя-
зать это должностное лицо устранить 
допущенные нарушения. Потому не 
исключены ситуации, когда суд мно-
гократно отменяет неправомерные 
постановления, касающиеся возме-
щения потерпевшему расходов на 
представителя (как это имело место в 
деле Э.Р.Юровских), что значительно 
удлиняет процесс восстановления 
нарушенных прав потерпевшего и 
вынуждает его нести дополнительные 
затраты на ведение нового судебного 
разбирательства.

4.2. Как и суммы, выплаченные 
реабилитированным лицом за оказа-
ние юридической помощи (пункт 4 
части первой статьи 135 УПК Россий-
ской Федерации), расходы, связан-
ные с выплатой вознаграждения 
представителю потерпевшего (пункт 
11 части второй статьи 131 УПК Рос-
сийской Федерации), подлежат воз-
мещению как вынужденно понесен-
ные убытки согласно пункту 1 статьи 
15 ГК Российской Федерации.

При этом размер таких расходов 
зависит не только от диспозитивного 
выбора самого потерпевшего, кото-
рый на условиях договора выбирает 
себе адвоката, но и от должностных 
лиц органов предварительного рас-
следования, прокуратуры или суда, 
осуществлявших процессуальные 
действия и принимавших процессу-
альные решения, признанные впо-
следствии неправомерными. Объем, 
интенсивность, сложность, продол-
жительность юридической помощи, а 
потому и размер выплат за ее оказа-
ние в немалой степени зависят от дей-
ствий (бездействия) и решений дол-
жностных лиц.

В ходе уголовного судопроизвод-
ства потерпевшему в ряде случаев 
приходится добиваться защиты своих 
прав от недобросовестно действую-
щих должностных лиц органов дозна-
ния и предварительного следствия. О 
такой недобросовестности могут сви-
детельствовать длительность рассле-
дования, не обусловленная его слож-
ностью, незаконные и необоснован-
ные решения об отказе в возбуждении 
или о прекращении уголовного дела, 
немотивированный отказ в удовлет-
ворении ходатайств и др. В этой связи 
потерпевший вынужден обращаться 
за помощью к квалифицированным 
юристам на договорной основе и 
нести необходимые и оправданные 
для себя расходы, обусловленные 
поведением должностных лиц орга-

нов публичной власти, что может 
быть подтверждено решениями руко-
водителя следственного органа, про-
курора или суда, констатирующими 
неправомерность такого поведения.

Тем самым потерпевший ― как в 
силу своего процессуального статуса, 
предопределенного совершенным 
преступлением, так и из-за действий 
(бездействия) должностных лиц ― 
несет, в том числе прибегая к судеб-
ной защите своих прав, вынужденные 
расходы, связанные не только с уча-
стием в следственных действиях, но и 
с обжалованием действий (бездейст-
вия) и решений. Между тем в право-
применительной практике возможна 
с и т у а ц и я ,  к о гд а  ( к а к  в  д е л е 
Э.Р.Юровских) органы предваритель-
ного расследования связывают необ-
ходимость и оправданность расходов 
потерпевшего на представителя лишь 
с их участием в следственных дейст-
виях, исключая при этом иные про-
цессуальные действия, а также обжа-
лование, в том числе в суд, действий 
(бездействия) и решений должност-
ных лиц, осуществляющих уголовное 
судопроизводство, а также судебных 
решений, принимаемых на досудеб-
ной стадии производства по уголов-
ному делу. Причем в настоящий 
момент нормативное регулирование 
не содержит положений, которые 
ориентировали бы на иное решение 
данного вопроса.

 5 .  Уголовно-процессуальный 
кодекс Российской Федерации наде-
ляет потерпевшего ― наряду с други-
ми лицами, чьи права и законные 
интересы затронуты в ходе досудеб-
ного или судебного производства, ― 
правом заявить дознавателю, следо-
вателю либо в суд ходатайство о про-
изводстве процессуальных действий 
или принятии процессуальных реше-
ний для установления обстоятельств, 
имеющих значение для уголовного 
дела, обеспечения своих прав и закон-
ных интересов. Ходатайство может 
быть заявлено в любой момент произ-
водства по уголовному делу и подле-
жит рассмотрению и разрешению 
непосредственно после его заявле-
ния, а если немедленное принятие 
решения по ходатайству, заявленному 
в ходе предварительного расследова-
ния, невозможно, оно должно быть 
разрешено не позднее трех суток со 
дня его заявления. Дознаватель, сле-
дователь, судья по результатам рас-
смотрения ходатайства обязаны 
вынести постановление, а суд ― 
определение об удовлетворении хода-
тайства либо о полном или частичном 
отказе в его удовлетворении. Решение 
по ходатайству доводится до сведе-
ния лица, его заявившего, и может 
быть обжаловано в порядке, установ-
ленном главой 16 данного Кодекса. В 
свою очередь, прокурор, руководи-
тель следственного органа выносит 
по результатам рассмотрения соот-
ветствующей жалобы постановление 
о полном или частичном ее удовлет-
ворении либо об отказе в этом, кото-
рое в силу статьи 7 данного Кодекса 
должно быть законным, обоснован-
ным и мотивированным (Определение 
Конституционного Суда Российской 
Федерации от 27 мая 2010 года 
№ 778-О-О), а заявитель незамедли-
тельно уведомляется о решении, при-
нятом по жалобе, и дальнейшем 
порядке его обжалования. Приведен-
ные нормы, содержащиеся в статьях 
119, 120, 121, 122 и 124 данного 
Кодекса, не допускают произвольного 
применения и направлены на защиту 
прав участников уголовного судопро-
изводства.

Следовательно, сроки рассмотре-
ния ходатайства о возмещении судеб-
ных издержек установлены непосред-
ственно уголовно-процессуальным 
законом, который не предполагает 
отступлений от этих сроков. В то же 
время отсутствует эффективная 
судебная защита прав потерпевших с 
точки зрения соблюдения предусмо-
тренных законом сроков, когда суд 
последовательно отменяет неправо-
мерные постановления следователя 
(дознавателя, прокурора), касающие-
ся возмещения потерпевшему расхо-
дов на представителя, но при этом, не 
наделенный правом самому опреде-
лить сумму, подлежащую возмеще-
нию, лишь указывает на недостатки 
принятого решения и обязывает 
устранить допущенные нарушения.

 6. Одной из задач правового регу-
лирования в сфере судопроизводст-
ва, как отмечал Конституционный Суд 
Российской Федерации, является 
задача компенсировать влияние 
инфляции на имущественные право-
отношения (Постановление от 23 
июля 2018 года № 35-П). Ситуации 
прекращения уголовного дела на 
досудебной стадии по нереабилитиру-
ющим основаниям нередко возника-
ют (как было и в деле заявительницы) 
после достаточно длительных по вре-
мени действий по защите граждани-
ном своих прав, в том числе предше-
ствующих возбуждению уголовного 
дела и получению процессуального 
статуса потерпевшего. За прошедшие 
годы те суммы, которые были уплаче-
ны, могут существенно потерять поку-
пательную способность и при возме-
щении в уплаченном представителю 
размере не компенсировать в полной 
мере потери потерпевшего.

Уголовно-процессуальный кодекс 
Российской Федерации не содержит 
общих положений об индексации воз-
мещаемых процессуальных издер-
жек. Пункт же 2 Постановления Пра-
вительства Российской Федерации от 
1 декабря 2012 года № 1240 предус-
матривает, что увеличение (индекса-
ция) размера возмещения процессу-
альных издержек, связанных с произ-
водством по уголовному делу, издер-
жек в связи с рассмотрением дела 
арбитражным судом, гражданского 
или административного дела, а также 
расходов в связи с выполнением тре-
бований Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации производится 
ежегодно с учетом уровня инфляции 
(потребительских цен) в соответствии 
с федеральным законом о федераль-
ном бюджете на соответствующий 
финансовый год и плановый период в 
срок, определяемый Правительством 
Российской Федерации. Но ввиду 
того, что Положение, утвержденное 
данным постановлением, не устанав-
ливает порядок, в котором определя-
лись бы размеры возмещения расхо-
дов, понесенных потерпевшим на 

выплату вознаграждения представи-
телю, их индексация не предполагает-
ся. Правоприменительная практика 
(включая дело Э.Р.Юровских) под-
тверждает, что не только следовате-
ли, но и суды, разрешая жалобы на 
соответствующее постановление сле-
дователя, отказываются даже рассма-
тривать вопрос об индексации таких 
сумм.

В то же время часть четвертая ста-
тьи 135 УПК Российской Федерации 
предусматривает  производство 
выплат в возмещение реабилитиро-
ванному имущественного вреда, в том 
числе сумм, выплаченных им за ока-
зание юридической помощи (пункт 4 
части первой статьи 135 УПК Россий-
ской Федерации), с учетом уровня 
инфляции, т.е. с учетом индекса роста 
потребительских цен по месту работы 
или жительства реабилитированного 
на момент начала уголовного пресле-
дования, рассчитанного государст-
венными органами статистики Рос-
сийской Федерации в субъекте Рос-
сийской Федерации на момент приня-
тия решения о возмещении вреда 
(пункт 18 постановления Пленума 
Верховного Суда Российской Федера-
ции от 29 ноября 2011 года № 17 «О 
практике применения судами норм 
главы 18 Уголовно-процессуального 
кодекса Российской Федерации, 
регламентирующих реабилитацию в 
уголовном судопроизводстве»). Такой 
подход представляется справедли-
вым с учетом того, что данные лица 
незаконно и необоснованно подвер-
глись уголовному преследованию и 
поэтому в максимально полном объе-
ме, в том числе с учетом обесценива-
ния денежных средств в результате 
экономических явлений, должны 
получить возмещение. Потерпевшие, 
хотя и являются противоположной 
процессуальной стороной, как жер-
твы преступления должны пользо-
ваться не меньшей защитой законом.

Следовательно, требование об 
учете инфляции подлежит распро-
странению и на выплату потерпевше-
му расходов на представителя, поне-
сенных им как в связи с участием в 
следственных и других процессуаль-
ных действиях, так и в связи с судеб-
ной защитой своих прав. Иное ― осо-
бенно если задержка с решением 
вопроса о выплате произошла из-за 
затягивания удовлетворения ходатай-
ства потерпевшего о возмещении 
издержек, в том числе при неодно-
кратных отменах решений по этому 
ходатайству, ― приводило бы к отсту-
плению от принципов равенства и 
справедливости, к дальнейшему ума-
лению, а не к восстановлению прав 
потерпевшего, противоречило бы ста-
тьям 19 (часть 1), 46 (часть 1), 52 и 53 
Конституции Российской Федерации.

 7. Конституционный Суд Россий-
ской Федерации неоднократно указы-
вал на конституционное значение 
выявляемых в правовом регулирова-
нии пробелов ― как снижающих уро-
вень гарантий судебной защиты прав 
и свобод человека и гражданина 
(Постановление от 31 марта 2015 года 
№ 6-П, Определение от 10 марта 2016 
года № 448-О и др.). Общая позиция 
Конституционного Суда Российской 
Федерации состоит в том, что призна-
ние законодателем того или иного 
права при отсутствии его специально-
го нормативного обеспечения ставит 
субъектов правоотношений в ситуа-
цию недопустимой неопределенно-
сти, что говорит о неконституционно-
сти правового регулирования (Поста-
новление от 14 ноября 2005 года 
№ 10-П). Неопределенность закона 
порождает возможность неоднознач-
ного истолкования и, следовательно, 
произвольного его применения, что 
не отвечает требованиям равенства и 
справедливости. Вызванная такой 
неопределенностью противоречивая 
правоприменительная практика осла-
бляет гарантии государственной 
защиты прав, свобод и законных инте-
ресов граждан (постановления от 15 
июля 1999 года № 11-П, от 27 мая 
2003 года № 9-П, от 27 мая 2008 года 
№ 8-П и др.). Отсутствие необходимо-
го нормативного механизма реализа-
ции права на судебную защиту влечет 
нарушение этого права, поскольку 
связано с его непропорциональным 
ограничением, т.е. нарушает статью 
46 (часть 1) Конституции Российской 
Федерации во взаимосвязи с ее ста-
тьей 55 (часть 3).

Таким образом, часть третья ста-
тьи 131 и часть первая статьи 132 УПК 
Российской Федерации, а также пункт 
30 Положения, утвержденного Поста-
новлением Правительства Россий-
ской Федерации от 1 декабря 2012 
года № 1240, противоречат Конститу-
ции Российской Федерации, ее ста-
тьям 19 (часть 1), 46 (часть 1), 48 
(часть 1), 52, 53 и 55 (часть 3), в той 
мере, в какой они не обеспечивают 
надлежащего уровня правовой опре-
деленности применительно к порядку 
и размерам возмещения процессуаль-
ных издержек при вынесении следо-
вателем (дознавателем, прокурором) 
постановления о возмещении расхо-
дов потерпевшего на выплату вознаг-
раждения его представителю по уго-
ловному делу, прекращенному по 
нереабилитирующему основанию, не 
гарантируют эффективной судебной 
защиты права потерпевшего на полу-
чение такого возмещения в установ-
ленный срок и не предусматривают 
правового механизма индексации 
сумм такого возмещения.

Федеральному законодателю и 
Правительству Российской Федера-
ции надлежит в соответствии со своей 
компетенцией внести необходимые 
изменения в действующее норматив-
ное регулирование, руководствуясь 
Конституцией Российской Федерации 
и правовыми позициями Конституци-
онного Суда Российской Федерации, 
изложенными в настоящем Постанов-
лении. До введения необходимого 
регулирования возмещение расходов 
потерпевшего на выплату вознагра-
ждения его представителю по уголов-
ному делу, прекращенному на досу-
дебной стадии по нереабилитирующе-
му основанию, осуществляется, при-
нимая во внимание следующее:

при определении размеров возме-
щения надо исходить из того, что воз-
мещению подлежат в полном объеме 
все необходимые и оправданные рас-
ходы на выплату вознаграждения 
представителю потерпевшего (в том 
числе до формального получения ста-

туса потерпевшего), которые должны 
быть подтверждены документами, в 
том числе расходы, связанные с 
обжалованием отказа в возбуждении 
уголовного дела, поскольку оно в 
дальнейшем было возбуждено, и с 
обжалованием прекращения уголов-
ного дела, поскольку решение о том 
было отменено;

указанные расходы возмещаются 
за счет средств федерального бюдже-
та независимо от вины должностных 
лиц органов, осуществляющих уго-
ловное судопроизводство;

возмещение производится с уче-
том уровня инфляции;

вопрос о необходимости, оправ-
данности и размере расходов потер-
певшего на выплату вознаграждения 
его представителю, если потерпев-
ший обжаловал в суд соответствую-
щее решение, принятое следователем 
(дознавателем, прокурором), разре-
шается непосредственно судом.

Исходя из изложенного и руковод-
ствуясь статьями 6, 471, 68, 71, 72, 74, 
75, 78, 79, 80 и 100 Федерального кон-
ституционного закона «О Конституци-
онном Суде Российской Федерации», 
Конституционный Суд Российской 
Федерации

постановил:
1. Признать часть третью статьи 

131 и часть первую статьи 132 УПК 
Российской Федерации, а также пункт 
30 Положения о возмещении процес-
суальных издержек, связанных с про-
изводством по уголовному делу, 
издержек в связи с рассмотрением 
дела арбитражным судом, граждан-
ского дела, административного дела, 
а также расходов в связи с выполне-
нием требований Конституционного 
Суда Российской Федерации (утвер-
ждено Постановлением Правительст-
ва Российской Федерации от 1 декаб-
ря 2012 года № 1240) не соответству-
ющими Конституции Российской 
Федерации, ее статьям 19 (часть 1), 46 
(часть 1), 48 (часть 1), 52, 53 и 55 
(часть 3), в той мере, в какой они не 
обеспечивают надлежащего уровня 
правовой определенности примени-
тельно к порядку и размерам возме-
щения процессуальных издержек при 
вынесении следователем (дознавате-
лем, прокурором) постановления о 
возмещении расходов потерпевшего 
на выплату вознаграждения его пред-
ставителю по уголовному делу, пре-
кращенному по нереабилитирующему 
основанию, а равно не позволяют 
обеспечить эффективную судебную 
защиту права потерпевшего на полу-
чение такого возмещения в установ-
ленный срок и не предусматривают 
правового механизма индексации 
сумм такого возмещения.

 2. Прекратить производство по 
настоящему делу в части, касающейся 
проверки конституционности частей 
второй ― девятой статьи 132 УПК 
Российской Федерации.

 3. Федеральному законодателю и 
Правительству Российской Федера-
ции надлежит ― руководствуясь тре-
бованиями Конституции Российской 
Федерации и основанными на них 
правовыми позициями Конституцион-
ного Суда Российской Федерации, 
выраженными в настоящем Постанов-
лении, ― в соответствии со своей 
компетенцией внести необходимые 
изменения в действующее правовое 
регулирование.

До введения необходимого регу-
лирования возмещение расходов 
потерпевшего на выплату вознагра-
ждения его представителю по уголов-
ному делу, прекращенному на досу-
дебной стадии по нереабилитирующе-
му основанию, осуществляется, при-
нимая во внимание следующее:

при определении размеров возме-
щения надо исходить из того, что воз-
мещению подлежат в полном объеме 
все необходимые и оправданные рас-
ходы на выплату вознаграждения 
представителю потерпевшего (в том 
числе до формального получения ста-
туса потерпевшего), которые должны 
быть подтверждены документами, в 
том числе расходы, связанные с 
обжалованием отказа в возбуждении 
уголовного дела, поскольку оно в 
дальнейшем было возбуждено, и с 
обжалованием прекращения уголов-
ного дела, поскольку решение о том 
было отменено;

указанные расходы возмещаются 
за счет средств федерального бюдже-
та независимо от вины должностных 
лиц органов, осуществляющих уго-
ловное судопроизводство;

возмещение производится с уче-
том уровня инфляции;

вопрос о необходимости, оправ-
данности и размере расходов потер-
певшего на выплату вознаграждения 
его представителю, если потерпев-
ший обжаловал в суд соответствую-
щее решение, принятое следователем 
(дознавателем, прокурором), разре-
шается непосредственно судом.

 4. Правоприменительные реше-
ния, вынесенные в отношении гра-
жданки Юровских Эльвиры Рашидов-
ны на основании части третьей статьи 
131 и части первой статьи 132 УПК 
Российской Федерации, а также пун-
кта 30 Положения о возмещении про-
цессуальных издержек, связанных с 
производством по уголовному делу, 
издержек в связи с рассмотрением 
дела арбитражным судом, граждан-
ского дела, административного дела, 
а также расходов в связи с выполне-
нием требований Конституционного 
Суда Российской Федерации (утвер-
ждено Постановлением Правительст-
ва Российской Федерации от 1 декаб-
ря 2012 года № 1240), признанных 
настоящим Постановлением не соот-
ветствующими Конституции Россий-
ской Федерации, подлежат пересмо-
тру в установленном порядке.

 5.  Настоящее Постановление 
окончательно, не подлежит обжало-
ванию, вступает в силу со дня офици-
ального опубликования, действует 
непосредственно и не требует под-
тверждения другими органами и дол-
жностными лицами.

 6. Настоящее Постановление под-
лежит незамедлительному опублико-
ванию в  «Российской  газете» , 
«Собрании законодательства Россий-
ской Федерации» и на «Официальном 
интернет-портале правовой инфор-
мации» (www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 18-П
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Владимир Баршев

Б
ольше чем в два раза 
выросло количество 
аварий с участием де-
тей в апреле этого 
года по сравнению 
с апрелем 2020 года. 
В  два с  половиной 
раза увеличилось чи-
сло погибших в них 

детей. Рост, и не маленький, 
произошел по всем параметрам 
аварийности с детьми. Впро-
чем, причина такого «вспле-
ска» очевидна. В прошлом году, 
как раз в апреле, был введен ре-
жим самоизоляции. И тогда 
не то что дети — машины на ули-
цах появлялись редко.

Пандемия в прошлом году 
сыграла злую шутку: все показа-
тели аварийности резко пошли 
на убыль. Но восстановившийся 
дорожный трафик наверстал 
упущенное. И теперь мы анали-
зируем его плоды. Чтобы карти-
на была достовернее, сравни-
вать показатели мы  будем 
не только с прошлогодними, 
но и с теми, что были в 2019 году.

Впрочем, вне зависимости 
от того, сколько аварий с детьми 
произошло, тенденции опти-
мизма не вызывают. 

В ответе за тех,  
кого везешь

Всего с начала года произош-
ло 3795 ДТП с участием детей. 
Прирост по сравнению с данны-
ми прошлого года составил 5,2 
процента. В них погибли 132 ре-
бенка, что на 30,7 процента 
больше показателей прошлого 
года.

— Цифра крайне неприемле-
мая, — заявил на совещании 
с руководителями органов ис-
полнительной власти Россий-
ской Федерации, осуществляю-
щими госуправление в сфере 
образования, по вопросам орга-
низации летней занятости несо-

вершеннолетних и обеспечения 
их безо пасности заместитель 
начальника ГУОБДД МВД Рос-
сии генерал-майор полиции 
Олег Понарьин. — Какие мы раз-
деляем виды ДТП, в которых 
участвуют дети? Это три основ-
ные категории: дети-пассажи-
ры, дети-пешеходы и дети-води-
тели. ДТП с детьми-пассажира-
ми и детьми-пешеходами по ко-
личеству сравнялись. Они со-
ставляют порядка 42 — 47 про-
центов. Однако по тяжести по-
следствий опаснее ДТП с деть-
ми-пассажирами.

С начала года произошло 
1827 ДТП с детьми-пассажира-
ми. Это на 8,8 процента меньше 
даже по сравнению с «карантин-
ным» прошлым годом. Однако 
число погибших в таких авариях 
выросло до 95 детей. Для сравне-
ния: в 2019 году было зафикси-
ровано 2335 ДТП с детьми-пас-
сажирами. В них погибли 82 ре-
бенка.

Согласно анализу аварийно-
сти за прошлый год, проведен-
ному Научным центром безопа-
сности дорожного движения 
МВД России, в каждом шестом 
ДТП с детьми-пассажирами 
до 12 лет зафиксированы нару-
шения правил их перевозки. 
То есть дети перевозились без 
д е т с к и х  у д е р ж и в а ю щ и х 
устройств. Смертельные трав-
мы получил каждый третий ре-
бенок. 

Многие считают, что если 
им недалеко ехать, то и присте-
гивать детей не надо. Трагиче-
ски ошибочное мнение! Как по-

казывает практика, большинст-
во аварий происходит в первые 
40 минут с момента выезда авто-
мобиля. Даже если водитель 
предельно аккуратен и соблюда-
ет все Правила дорожного дви-
жения, важно еще помнить, что 
на дорогах есть и другие водите-
ли, за действия которых вы не 
можете ручаться. Пресловутое 
русское «авось» может стоить 
жизни вашим детям, и полагать-
ся на него попросту недопусти-
мо. Но ведь полагаются!

Как известно, детское кресло 
спасает ребенка от  гибели 
в большом количестве аварий. 
Согласно тому же исследова-
нию НЦ БДД МВД России, тя-
жесть последствий аварии как 
минимум в два раза ниже для де-
тей, пристегнутых в детском 
удерживающем устройстве, чем 
для тех, кто был без него. А если 
кресло установлено на заднем 
сиденье за водителем, то в 4 раза 
ниже.

Авария одна — погибших 
много

Трагическое происшествие 
случилось 30 апреля. Лихач вы-
скочил в лоб грузовику, от удара 
грузовик опрокинулся на проез-
жавший микроавтобус, в кото-
ром перевозили детей на сорев-
нования. Казалось бы, водитель 
микроавтобуса в аварии не ви-
новат. Но по сути это была орга-
низованная детская перевозка, 
которая осуществлялась с нару-
шениями.

Напомним, что при перевоз-
ке восьми и более детей необхо-
димо оформлять поездку как ор-
ганизованную перевозку груп-
пы детей.

По словам Олега Понарьина, 
в вопросах безопасности детей 
есть три ключевых момента: 
безопасность транспортного 
средства, надежность водителя 
и качество организации пере-
возки детей.

— Автобус должен быть обо-
рудован ремнями безопасности, 
обозначен знаками «Перевозка 
детей» и дополнительным сиг-
налом желтого или оранжевого 
цвета, — поясняет генерал. — 
Он должен быть технически ис-
правен. К водителям также тре-
бования достаточно прозрач-
ные: стаж управления автобуса-
ми не менее одного года и отсут-
ствие нарушений ПДД, предус-
матривающих лишение води-
тельского удостоверения или 
административный арест за по-
следний год.

Маршрут перевозки группы 
детей автобусами должен быть 
заранее проработан, а макси-
мальная скорость перевозки 
не должна превышать 60 км/ч. 
Кроме того, все места промежу-
точных остановок должны быть 
заранее определены и безопа-
сны, в том числе с точки зрения 
охраны общественного порядка.

— Правоохранительные орга-
ны должны знать заранее о пере-
возке, — напомнил Олег Пона-
рьин. — Такой механизм предус-
мотрен и, вспоминая ставро-
польский случай, следует отме-
тить, что никто не проинформи-
ровал ни органы образования, 
ни комитет по спорту о том, что 
такая перевозка должна была 
осуществляться.

Не все детские перевозки со-
провождаются машинами ДПС. 
Сопровождение обеспечивает-
ся, если колонна состоит как ми-
нимум из трех автобусов.

Тот микроавтобус, что вез де-
тей на соревнование в Ставро-

полье, не нуждался в сопрово-
ждении. Но поездка должна 
была быть оформлена как орга-
низованная перевозка группы 
детей. А вот этого сделано 
не было. К сожалению, очень 
многие организаторы поездок 
не занимаются оформлением 
таких перевозок. Это требует 
времени, да и не всякий авто-
парк готов предоставить под 
детскую перевозку автобус. 
А там, где предоставляют, это 
стоит дороже, чем просто за-
фрахтовать автобус, не офор-
мляя детской перевозки. Но ведь 
безопасность детей дороже лю-
бых денег! Согласно статистике, 
еще ни при одной организован-
ной перевозке групп детей не за-
фиксировано смертельных ДТП. 
И надеяться на авось, на то, что 
с нами такого не случится, при 
организации поездок детей — 
очень плохая практика.

Вези аккуратно
ДТП с детьми-пассажирами 

в абсолютном большинстве слу-
чаев происходят из-за беспечно-
сти родителей и водителей, ко-
торые их перевозят. Они допу-
скают превышение скорости, 
не учитывают метеоусловия, пе-
ревозят детей непристегнутыми 
либо без детских удерживаю-
щих устройств. Бывает, детей 
перевозят нетрезвые водители. 
Кстати, в этом году наблюдается 
рост таких ДТП в 15 регионах 
страны, в том числе в Москве 
и Санкт-Петербурге.

Можно ли исправить ситуа-
цию административными мера-

ми? Ранее звучало предложение 
ограничить скорость передви-
жения машин, которые перево-
зят детей. Однако это предложе-
ние сложно реализовать. Дело 
в том, что наиболее безопасна 
для движения скорость потока. 
То есть если в потоке, который 
движется со скоростью 90 — 100 
км/ч, появится автомобиль, ко-
торый едет не быстрее 80 км/ч, 
он с большей вероятностью по-
падет в аварию. Не по своей 
вине, а по вине того, кто, не рас-
считав скорость, в него врежет-
ся. Именно по этой причине ог-
раничения скорости должны 
быть одинаковы для всех. И по 
этой же причине не столь давно 
в Правила дорожного движения 
были внесены поправки, согла-
сно которым, водители мотоци-
клов могут двигаться по автома-
гистралям со скоростью, кото-
рая установлена для легковых 
автомобилей. До этого им мож-
но было двигаться по скорост-
ным дорогам на скорости не бо-
лее 90 км/ч. И это реально стави-
ло под угрозу жизнь мотоцикли-
стов.

И все-таки, наверное, необ-
ходимо вводить повышенную 
ответственность для водителей, 
которые перевозят детей. В том 
числе за превышение установ-
ленной скорости, за управление 
в нетрезвом виде, за выезд 
на встречную полосу там, где 
это запрещено.

Кстати, в новом проекте Ко-
декса об административных 
правонарушениях заложена по-
вышенная ответственность во-

дителя, если он в нетрезвом виде 
перевозит ребенка. В таком слу-
чае срок, на который нетрезвого 
водителя лишат прав, возраста-
ет до трех лет, а размер штрафа — 
с 30 тысяч до 50. Но, когда этот 
проект станет законом — пока 
неизвестно. Депутаты предлага-
ют внести эту норму в действу-
ющий сейчас КоАП. Но пока это 
только предложение.

Так что сегодня единствен-
ная возможность как-то повли-
ять на сложившуюся ситуа-
цию — это изменить поведение 
родителей.

Зебра — не забор
Количество аварий с детьми-

пешеходами с начала года выро-
сло до 1792, то есть на 22,8 про-
цента, по сравнению с аналогич-
ным показателем прошлого 
года. В этих ДТП погибли 27 де-
тей. И здесь рост составил 8 про-
центов. Но если сравнить с пока-
зателями 2019 года, то заметно 
снижение.  Тогда с   января 
по апрель произошло 2134 та-
ких ДТП, в которых погибли 
33 ребенка. Просто, действи-
тельно, весной прошлого года 
на улицах не было ни машин, 
ни детей.

Однако если в прошлом году 
на пешеходных переходах было 
зафиксировано 40 процентов 
наездов, в этом году уже 50 про-
центов. Четверть из совершен-
ных наездов произошли на регу-
лируемых пешеходных перехо-
дах. При этом каждое десятое 
ДТП случилось по неосторожно-
сти детей. Переходили или пере-

бегали дорогу на запрещающий 
сигнал светофора.

Вообще, каждый третий на-
езд на ребенка происходит 
по его собственной неосторож-
ности. Выбежал на дорогу, 
не убедившись в безопасности, 
неожиданно появился из-за ма-
шины, вне зоны пешеходного 
перехода — причин много. Но и 
в этом случае говорить о вине 

ребенка не следует. Это вина 
взрослых, которые не научили 
его правильному поведению 
на дороге.

Довольно частая картина: 
идет ребенок в наушниках, ут-
кнувшись в гаджет, и, не глядя 
по сторонам, выходит на пеше-
ходный переход. Но машины 
не умеют останавливаться как 
вкопанные. У них есть тормозной 
путь  —  расстояние, которое ма-
шина преодолевает с момента на-
жатия на педаль тормоза. И есть 
остановочный путь, который 
включает в себя скорость реак-
ции водителя. А это в среднем 

2 секунды. Сначала водитель уви-
дел опасность, потом он понял, 
что надо затормозить, затем на-
жал на педаль, и только потом ма-
шина остановилась. При скоро-
сти 60 км/ч остановочный путь 
составит более 60 метров. При 
этом стоит учесть, что пешеход-
ный переход не бетонная стена. 
Это лишь предупреждение води-
телю, что на данном участке до-
роги может появиться пешеход. 
Однако и сам пешеход обязан 
убедиться в том, что ему уступа-
ют дорогу, о чем прописано 
в Правилах дорожного движения. 
Но, как правило, современные 
дети, да и взрослые безоснова-
тельно уверены в том, что пеше-
ходный переход — броня. Поэто-
му выскакивают на дорогу, 
не глядя по сторонам.

В Госавтоинспекции увере-
ны, что для ребенка важнейший 
авторитет — его родители. Имен-
но они должны своевременно 
объяснить детям и сами правила 
поведения на дороге, и опасно-
сти, к которым может привести 
несоблюдение этих правил. И не 
только объяснить, но и самим 
быть примером. Личный при-
мер действеннее и показатель-
нее любых внушений. Если сам 
отец не пристегивается, то и ре-
бенок не будет этого делать. 
Если мать перебегает дорогу 
вместе с ребенком на красный 
сигнал светофора, точно так же 
поступит потом и ребенок. При 
этом он не умеет анализировать 
дорожную ситуацию, не спосо-
бен правильно оценить опа-
сность. А значит, с большой до-
лей вероятности может попасть 
под колеса автомобиля.

Осторожно,  
ребенок за рулем

Несмотря на малую долю 
происшествий, в которых дети 
принимали участие в качестве 
водителей механических тран-
спортных средств — всего 5 про-
центов от общего количества 
ДТП с участием детей, — на про-
тяжении нескольких лет проис-
ходит увеличение количества 
таких аварий. Так, за последние 
5 лет, по сравнению с 2016 го-
дом, количество ДТП увеличи-
лось на 35,6 процента, погиб-
ших в них детей-водителей 
транспортных средств — на 40,6 

процентов. В 2020 году зафик-
сирован наиболее значитель-
ный рост за данный период. 
Всего произошло 835 (+29,3%) 
таких ДТП — на 29,3 процента 
больше, чем годом ранее. В них 
погибли 50 человек, что почти 
на 22 процента больше. 

Примечательно, что за 4 ме-
сяца этого года количество та-
ких ДТП заметно сократилось — 
на 36,4 процента. Всего зафикси-
ровано 49 таких ДТП. Но количе-
ство погибших в них детей выро-
сло до 6, то есть в 3 раза. Для 
сравнения: в 2019 году в 57 та-
ких ДТП погибли 3 ребенка. Сей-
час наступят каникулы, и навер-
няка дети оседлают мопеды, а то 
и мотоциклы, не имея прав 
на управление. Кто-то может 
оказаться за рулем автомобиля — 
по родительскому недосмотру, 
а то и с их позволения, мол, чем 
раньше научится, тем лучше.

Никто не спорит: водитель-
ские навыки — очень важное 
умение. При современном уров-
не автомобилизации, возмож-
но, базовое. И обучать детей 
надо. В специализированных 
учебных заведениях, то есть 
в автошколах. А у нас зачастую 
просто дарят мопед или скутер 
как игрушку — пусть катается. 
И дети именно катаются — без 
прав на управление, без долж-
ной экипировки. Ровно до тех 
пор, пока не случится трагедия. 

Развитие средств индивиду-
альной мобильности также под-
ливает масла в огонь. Речь идет 
об электросамокатах, моноко-
лесах и прочих электроскуте-
рах. Многие из них имеют мощ-
ность гораздо большую, чем 
у мопедов, и способны разго-
няться более чем на 50 км/ч. 
В соцсетях не редки кадры, ког-
да подростки на таких гаджетах 
двигаются по автомобильным 
дорогам со скоростью более 
80 км/ч. И никаких мер воздей-
ствия к таким гонщикам сейчас 
предъявить невозможно. По за-
кону они просто пешеходы. 
И вот пока их не выделят в от-
дельную группу, пока к ним 
не будут предъявлять жесткие 
требования по использованию 
этих устройств, они будут поги-
бать на дорогах.

А  е с л и  п е р е д в и г а ю т с я 
по тротуарам, будут погибать 
еще и ни в чем не повинные пе-
шеходы. Такие случаи не фикси-
руются как ДТП. Ведь средства 
индивидуальной мобильности — 
это не транспортные средства.

Недавно общественная пала-
та  предложила закрепить 
за СИМ с электромоторами 
мощностью более 25 Вт статус 
мопеда. То есть двигаться на них 
можно будет только с правами, 
и только по дорогам. Никаких 
тротуаров! Возможно, это со-
кратит количество происшест-
вий с такими гаджетами. 

В общем, для успешного реше-
ния проблемы с детской безопа-
сностью необходимо в первую 
очередь направить все меры 
на воспитание их родителей. 
И, кстати, далеко не последнюю 
роль в этом могут сыграть сами 
дети. Например, юные инспекто-
ры движения. На сегодняшний 
день более чем в 33 тысячи отря-
дов по всей стране вовлечены 
свыше 433 тыс. мальчишек и дев-
чонок. Юидовцы не только сами 
строго соблюдают Правила до-
рожного движения, но и напоми-
нают о них взрослым. 

ДОРОГИ Вероятность гибели ребенка в машине в три раза выше, чем под колесами

Ценный пассажир

Материал подготовлен 
в рамках реализации федераль-
ного проекта «Безопасность 
дорожного движения» нацио-
нального проекта «Безопасные 
и качественные автомобиль-
ные дороги».

Кстати

В период с 17 по 23 мая в России с высокой активностью прошла 

6-я Глобальная неделя безопасности дорожного движения, объяв-

ленная Организацией Объединенных Наций. Основная тема неде-

ли — снижение скоростного режима в городах в местах пересече-

ния транспортных и пешеходных потоков.

Мероприятия в рамках недели в странах — участниках ООН прохо-

дили под единой концепцией «Дороги для жизни» (Streets for life), 

направленной на привлечение внимания мировой общественности 

к уязвимому положению пешеходов как участников дорожного дви-

жения и принятие мер по повышению их безопасности.

Внимание аудитории было акцентировано на прямой взаимосвязи 

между снижением скоростного режима и сокращением летально-

сти в результате дорожно-транспортных происшествий. По данным 

Всемирной организации здравоохранения, снижение средней ско-

рости на 5 процентов может привести к сокращению числа ДТП 

со смертельным исходом на 30 процентов.

Согласно международным исследованиям, для взрослого пешехо-

да в случае наезда автомобиля, двигающегося со скоростью 

50 км/ч, вероятность гибели составляет около 20 процентов. Если 

удар происходит при скорости 80 км/ч, риск летальности возраста-

ет почти до 60 процентов. Для детей и пожилых людей эти риски 

еще выше.

В России основную идею Недели поддержали информационные 

и пропагандистские мероприятия под общим девизом «Снижаем 

скорость — сохраняем жизнь». К мероприятиям в рамках 6-й Гло-

бальной недели безопасности дорожного движения в нашей стране 

присоединились представители органов государственной власти 

и местного самоуправления, общественные активисты, специали-

сты и эксперты, деятели науки, культуры, медицины, спорта. Каж-

дый желающий получил возможность поучаствовать в информаци-

онно-пропагандистских мероприятиях — лично или разместив 

на своих страницах в социальных сетях фото и видео под общим 

хеш тегом #ДорогиДляЖизни (#StreetsForLife).

На дороге машинки перестают быть безобидными игрушками. При организованной перевозке детей ни одного смертельного ДТП не зафиксировано.

А К Ц Е Н Т

В каждом шестом ДТП с детьми-
пассажирами до 12 лет 
зафиксированы нарушения правил 
их перевозки. То есть дети перевозились 
без детских удерживающих устройств

А К Ц Е Н Т

Личный пример действеннее 
и показательнее любых внушений. Если 
сам отец не пристегивается, то и 
ребенок не будет этого делать

Даже ребенок знает, что перехо-
дить дорогу надо по «зебре» спе-
шившись.
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ИЗВЕЩЕНИЕ 
О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 

ОБСУЖДЕНИЙ
Публичное акционерное общество «Нефтяная компания 

«Роснефть», в лице общества с ограниченной ответственно-
стью «Таас-Юрях Нефтегазодобыча», выступающего в каче-
стве технического заказчика от имени и в интересах ПАО «НК 
«Роснефть», и общество с ограниченной ответственностью 
«РН-КрасноярскНИПИнефть» совместно с администрацией му-
ниципального района «Олекминский район» Республики Саха 
(Якутия) в соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 
№174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госком-
экологии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положе-
ния об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации» 
уведомляют о начале общественных обсуждений по объекту 
государственной экологической экспертизы по проектной до-
кументации: «Строительство поисковой скважины № 2-П на 
Среднебирюкском лицензионном участке» для обеспечения 
общественности в подготовке и обсуждении материалов оценки 
воздействия на окружающую среду намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности, включая техническое задание на проведе-
ние ОВОС, предварительный и окончательный варианты мате-
риалов оценки воздействия на окружающую среду и проектной 
документации.

Цель намечаемой деятельности: строительство объекта, 
экологически безопасное обращение с отходами бурения, обра-
зующимися при производстве буровых работ на Среднебирюк-
ском лицензионном участке.

Месторасположение намечаемой деятельности: Россий-
ская Федерация, Республика Саха (Якутия), Олекминский рай-
он, Среднебирюкский лицензионный участок.

Наименование и адрес заявителя или его представите-
ля: Общество с ограниченной ответственностью «Таас-Юрях 
Нефтегазодобыча», РФ, 678144, Республика Саха (Якутия), 
Ленский район, г. Ленск, ул. Первомайская, дом 32а. Телефон: 
(41137) 4-62-88, факс: (41137) 4-62-96. E-mail: lensk@tyngd.ru. 

Общество с ограниченной ответственностью «РН-
КрасноярскНИПИнефть», РФ, 660098, г. Красноярск, ул. 9 Мая, 
дом 65д. Телефон: (391) 200-88-30, факс: (391) 200-88-31. E-
mail: sekr@knipi.rosneft.ru.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: 
общественные слушания с использованием средств дистанцион-
ного взаимодействия в формате видео-конференц-связи.

Форма представления замечаний и предложений: уст-
ная, письменная.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: администрация муниципального района «Олек-
минский район» Республика Саха (Якутия) совместно с заяви-
телем или его представителем.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: июнь 2021 г. — сентябрь 2021 г., вклю-
чая:

— 1 этап: с 02.06.2021 г. по 02.07.2021 г. уведомление, 
предварительная оценка и составление технического задания на 
проведение оценки воздействия на окружающую среду. Озна-
комление общественности с предварительной оценкой и техни-
ческим заданием на проведение ОВОС, принятие от заинтересо-
ванной общественности замечаний и предложений.

Общественные обсуждения состоятся 02.07.2021 г. в 16.00 
часов, в актовом зале администрации муниципального района 
«Олекминский район» Республики Саха (Якутия) по адресу: 
Республика Саха (Якутия), Олекминский район, г. Олекминск, 
ул. Молодежная, дом 10, 3-й этаж с использованием средств дис-
танционного взаимодействия путем подключения к платформе 
Zoom по ссылке: https://us05web.zoom.us/j/7549400997?pwd=M
khwdUw0eW9Yd1JFSjhBM09memgrdz09 Идентификатор конфе-
ренции: 754 940 0997. Код доступа: 123456.

— 2 этап: с 03.07.2021 г. по 02.08.2021 г. проведение ис-
следований по оценке воздействия на окружающую среду и 
подготовка предварительного варианта материалов оценки воз-
действия на окружающую среду, ознакомление общественности 
с предварительным вариантом материалов ОВОС и проектной 
документацией намечаемой деятельности, принятие от заинте-
ресованной общественности замечаний и предложений. 

Общественные обсуждения состоятся 02.08.2021 г. в 16.00 
часов, в актовом зале администрации муниципального района 
«Олекминский район» Республики Саха (Якутия) по адресу: 
Республика Саха (Якутия), Олекминский район, г. Олекминск, 
ул. Молодежная, дом 10, 3-й этаж с использованием средств дис-
танционного взаимодействия путем подключения к платформе 
Zoom по ссылке: https://us05web.zoom.us/j/7549400997?pwd=M
khwdUw0eW9Yd1JFSjhBM09memgrdz09 Идентификатор конфе-
ренции: 754 940 0997. Код доступа: 123456.

— 3 этап: с 03.08.2021 г. по 02.09.2021 г. подготовка 
окончательного варианта материалов оценки воздействия на 
окружающую среду и проектной документации с учетом замеча-
ний, предложений и информации, поступившей от участников 
процесса оценки воздействия на окружающую среду.

Сроки и место доступности технического задания на 
проведение ОВОС, материалов оценки воздействия на 
окружающую среду, проектной документации для озна-
комления и приема замечаний и предложений от обще-
ственности на всех этапах (в устной и письменной формах) 
по объекту государственной экологической экспертизы: «Стро-
ительство поисковой скважины № 2-П на Среднебирюкском ли-
цензионном участке» доступны и размещены в течение 30 дней с 
момента настоящей публикации и в течение 30 дней после окон-
чания общественных обсуждений, в рабочие дни по адресам: 

— РФ, 678100, Республика Саха (Якутия), Олекминский рай-
он, г. Олекминск, ул. Спасская, дом 59, МКУ «Межпоселенче-
ская библиотека» Олекминского района Республики Саха (Яку-
тия), Центральная библиотека им. Л.Л. Габышева, тел.: (41138) 
4-11-78, (41138) 4-24-38, e-mail: olekmalibr@mail.ru (с 10.00 до 
19.00, выходной — понедельник).

— РФ, 678100, Республика Саха (Якутия), Олекминский рай-
он, г. Олекминск, ул. Молодежная, дом 10, 3-й этаж, кабинет 
№ 317, администрация муниципального района «Олекминский 
район», тел.: (41138) 4-33-09, e-mail: olekadm@mail.ru, (с 8.30 до 
17.15, выходные — суббота, воскресенье).

— РФ, 660098, Красноярский край, г. Красноярск, ул. 9 Мая, 
дом 65д, ООО «РН-КрасноярскНИПИнефть», тел.: (391) 200-
88-30, факс: (391) 200-88-31, e-mail: sekr@knipi.rosneft.ru, (с 
9.00 до 18.00, выходные — суббота, воскресенье).

В электронном виде материалы обсуждения доступны по 
ссылке: https://cloud.mail.ru/public/Uxwf/ckNrpzhj6

Доступ общественности к техническому заданию на про-
ведение ОВОС, окончательному варианту материалов оценки 
воздействия на окружающую среду и проектной документации 
будет обеспечен до момента принятия решения о реализации 
намечаемой деятельности по адресам: 

— РФ, 678100, Республика Саха (Якутия), Олекминский рай-
он, г. Олекминск, ул. Спасская, дом 59, МКУ «Межпоселенче-
ская библиотека» Олекминского района Республики Саха (Яку-
тия), Центральная библиотека им. Л.Л. Габышева, тел.: (41138) 
4-11-78, (41138) 4-24-38, e-mail: olekmalibr@mail.ru, в рабочие 
дни с 10.00 до 19.00, выходной — понедельник.

— РФ, 678100, Республика Саха (Якутия), Олекминский рай-
он, г. Олекминск, ул. Молодежная, дом 10, 3-й этаж, кабинет 
№ 317, администрация муниципального района «Олекминский 
район», тел.: (41138) 4-33-09, e-mail: olekadm@mail.ru, в рабо-
чие дни с 8.30 до 17.15, выходные — суббота, воскресенье.

— РФ, 660098, Красноярский край, г. Красноярск, ул. 9 Мая, 
дом 65д, ООО «РН-КрасноярскНИПИнефть», тел.: (391) 200-
88-30, факс: (391) 200-88-31, e-mail: sekr@knipi.rosneft.ru, в ра-
бочие дни с 9.00 до 18.00, выходные — суббота, воскресенье.

Сроки приема замечаний и предложений: с 02.06.2021 г. 
по 02.09.2021 г.

Исполнитель работ по ОВОС и проектной документа-
ции: ООО «РН-КрасноярскНИПИнефть», РФ, 660098, Красно-
ярский край, г. Красноярск, ул. 9 Мая, дом 65д. Телефон: (391) 
200-88-30, факс: (391) 200-88-31, e-mail: sekr@knipi.rosneft.ru.

Ответственные организаторы:
От ООО «РН-
КрасноярскНИПИнефть»

Главный специалист отдела ин-
жиниринга — Бурыкин Владис-
лав Владимирович, тел.: (391) 
200-88-30, доб. 2516, e-mail: 
BurykinVV@knipi.rosneft.ru.

От администрации 
муниципального района 
«Олекминский район» 

Первый заместитель главы 
администрации муниципального 
района «Олекминский район» 
— Кузнецов Николай Владимиро-
вич, тел.: (41138) 4-14-60, e-mail: 
olekadm@mail.ru.

От ООО «Таас-Юрях Не-
фтегазодобыча»

Начальник отдела по организации 
буровых работ — Карабиниров 
Дмитрий Геннадьевич, тел.: 
(3952) 64-86-20, доб. 3870, e-mail: 
karabinirovdg@tyngd.rosneft.ru. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении общественных 
обсуждений (в форме слушаний) проектной 
документации по объекту государственной 

экологической экспертизы
ООО «Колпа плюс» (662606, Красноярский край, г. Мину-

синск, ул. Свердлова, 105 «А», стр. 3, тел. +79233995714) ин-
формирует общественность о начале общественных обсуждений 
(в форме слушаний) проектной документации объекта государ-
ственной экологической экспертизы «Добыча и переработка 
окисленных руд Колпинского золоторудного месторождения», 
включая техническое задание по оценке воздействия на окружа-
ющую среду и материалы оценки воздействия намечаемой хо-
зяйственной и иной деятельности на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: Добыча и переработка 
окисленных руд «Колпинского золоторудного месторождения».

Месторасположение намечаемой деятельности: Крас-
ноярский край, Курагинский район, 12.5 км. на юго-запад от п. 
Чибижек.

Заказчик: ООО «Колпа плюс» (662606, Красноярский край, 
г. Минусинск, ул. Свердлова, 105 «А», стр. 3, тел. +79233995714).

Генеральный проектировщик: АО «Сибгипроруда», 
654006, Кемеровская область, г. Новокузнецк, ул. Орджоникид-
зе, 9, тел. 8 (384) 374-1101.

Ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: Администрация Курагинского района Красноярского 
края (662910, Красноярский край, Курагинский район, пгт. Ку-
рагино, ул. Партизанская, д. 183, тел. 8 (39136) 2-24-25). 

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: май 2021 г. — июнь 2021 г.

Форма проведения общественных обсуждений: обще-
ственные слушания

Форма представления замечаний: письменная.
Ознакомиться с проектной документацией, техническим за-

данием по оценке воздействия на окружающую среду, матери-
алами оценки воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду (ОВОС) и оставить заме-
чания и предложения в письменной форме с указанием Ф.И.О. 
можно в течение 30 дней со дня опубликования данного объ-
явления по адресу: 662910, Красноярский край, Курагинский 
район, пгт. Курагино, ул. Партизанская, д.183, кабинет № 305, 
время приема в рабочие дни с 8.00 до 17.00, телефон для справок 
8 (39136) 2-35-26, 2-22-28.

Общественные слушания по материалам проектной докумен-
тации, включая техническое задание по оценке воздействия на 
окружающую среду и материалами оценки воздействия намеча-
емой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду 
(ОВОС), состоятся 1 июля 2021 года в 15.00 по адресу: Красно-
ярский край, Курагинский район, пгт. Курагино, ул. Партизан-
ская, д.183, зал заседаний.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении  
общественных обсуждений

ООО «ЛУКОЙЛ-Нижегороднефтеоргсинтез» совмест-
но с Администрацией Кстовского муниципального района 
Нижегородской области уведомляет о начале процедуры 
общественных обсуждений по объекту государственной эко-
логической экспертизы: проектной документации «Строи-
тельство узла компримирования свежего водорода установки 
гидроочистки вакуумного газойля с блоком каталитического 
риформинга серосодержащих газов ООО «ЛУКОЙЛ-Нижего-
роднефтеоргсинтез», включая техническое задание и матери-
алы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Цель намечаемой деятельности — модернизация уста-
новки гидроочистки вакуумного газойля с блоком каталити-
ческого риформинга серосодержащих газов для переработки 
более тяжелых компонентов сырья. Вновь проектируемый 
узел компримирования свежего водорода предназначен для 
обеспечения существующей установки гидроочистки вакуум-
ного газойля с блоком каталитического риформинга серосо-
держащих газов сжатым водородом.

Месторасположение намечаемой хозяйственной де-
ятельности: ООО «ЛУКОЙЛ-Нижегороднефтеоргсинтез», 
607650, Нижегородская область, г. Кстово, шоссе Централь-
ное (Промышленный район) , д.9.

Наименование и адрес заявителя: ООО «ЛУКОЙЛ-Ни-
жегороднефтеоргсинтез», 607650, Нижегородская область, 
район Кстовский, г. Кстово, шоссе Центральное (Промыш-
ленный район), д.9.

Генеральный проектировщик: ООО «ЛУКОЙЛ-Ни-
жегородниинефтепроект»; 603006, г. Нижний Новгород, ул. 
Максима Горького, д.147а.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду — май 2021г. — август 2021г.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: Администрация Кстовского муниципаль-
ного района Нижегородской области.

Форма общественных обсуждений: общественные слу-
шания с участием заинтересованных граждан и организаций. 
Форма представления замечаний и предложений — в пись-
менном виде.

С комплектом проектной документации в соответствии 
с Постановлением Правительства РФ №87 «О составе разде-
лов проектной документации и требования к их содержанию» 
(включая техническое задание и предварительный вариант 
материалов ОВОС) можно ознакомиться с 31 мая 2021 г. в 
общественной приемной Дворца культуры нефтехимиков по 
адресу: Нижегородская область, г. Кстово, ул. Талалушкина, 
д. 15, каб. 119, с понедельника по четверг с 10.00 до 14.30 в ра-
бочие дни, телефон 83145 (5-36-04) и далее в течение 30 дней 
после общественных обсуждений.

Вопросы, замечания и предложения от общественно-
сти принимаются в письменной форме в журнале замечаний 
и предложений, который будет находиться вместе с материа-
лами проектной документации, либо направляются по адресу: 
ООО «ЛУКОЙЛ-Нижегороднефтеоргсинтез», 607650, Ниже-
городская область, район Кстовский, г. Кстово, шоссе Цен-
тральное (Промышленный район), д. 9, тел.: 83145 (5-36-04). 
Ответственное лицо — Давыдов С.П. 

Сроки представления замечаний и предложений: с 
31 мая 2021 г. по 31 июля 2021 г. 

Общественные слушания по объекту государственной 
экологической экспертизы проектной документации «Стро-
ительство узла компримирования свежего водорода установки 
гидроочистки вакуумного газойля с блоком каталитического 
риформинга серосодержащих газов ООО «ЛУКОЙЛ-Ниже-
городнефтеоргсинтез»», включая материалы оценки воздей-
ствия на окружающую среду, состоятся 1 июля 2021 г. в 14.00 
по адресу: 607650 г. Кстово, площадь Ленина, д. 4, актовый зал 
Администрации Кстовского района (4-й этаж).

Доступ общественности к окончательному варианту мате-
риалов ОВОС обеспечивается в течение всего срока с момента 
утверждения последнего и до принятия решения о реализации 
намечаемой деятельности.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных 

обсуждений
В соответствии с Федеральным законом от 

23.11.1995 г. №174-ФЗ «Об экологической эксперти-
зе», в рамках подготовки материалов оценки воздейст-
вия намечаемой деятельности на окружающую среду, 
предприятие АО «НК НПЗ» информирует граждан и 
общественные организации о проведении обществен-
ных обсуждений намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности, обоснование которой представлено про-
ектной документацией по объекту «Строительство но-
вой ЦЗЛ» (ЦЗЛ— центральная заводская лаборатория) 
с целью выявления общественных предпочтений и их 
учета в процессе проведения оценки воздействия. 

Название объекта: Новая ЦЗЛ.
Цель намечаемой деятельности: 
—  Проведение контроля качества сырья, реагентов, 

продуктов технологических установок, готовой 
продукции.

—  Размещение людей и оборудования в помещени-
ях, соответствующих требованиям федеральных 
норм и правил. 

—  Увеличение площадей для обеспечения выполне-
ния лабораторного контроля технологического 
процесса нового комплекса гидрокрекинга.

—  Устранение риска травмирования персонала ЦЗЛ 
при развитии аварийной ситуации на технологи-
ческих установках.

Месторасположение: Промышленная площадка 
действующего нефтеперерабатывающего завода АО 
«НК НПЗ» по адресу: Российская Федерация, Самар-
ская область, г. Новокуйбышевск, ул. Осипенко, 12, 
строение 1. Кадастровый номер земельного участка 
63:04:0301025:2448. Площадь всего земельного участка 
4909033 квадратных метра.

Заказчик и его адрес: Акционерное общество «НК 
НПЗ», адрес: Российская Федерация, 446207, Самар-
ская область, город Новокуйбышевск, ул. Осипенко, 
12, строение 1. Тел. приемной ген. директора: 8(84635) 
3-44-12, тел. канцелярии завода: 8(84635) 3-42-39, 
факс: 8(846)377-42-52, 8(84635) 6-12-38. Электронный 
адрес: sekr@nknpz.rosneft.ru, Генеральный директор — 
Хусаинов Роберт Вильевич. 

Исполнитель работ по оценке воздействия на окру-
жающую среду: АО «Самаранефтехимпроект», юриди-
ческий адрес: Российская Федерация, 443110, Самар-
ская область, г. Самара, ул. Ново-Садовая, 11, телефон: 
+7 (846) 278-50-03, электронный адрес: sekr@snhp.ru. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС): февраль 2021 г. — ав-
густ 2021 г.

Форма проведения общественных обсуждений: об-
щественные слушания.

Сроки доступности технического задания по ОВОС: 
в течение всего времени проведения оценки воздейст-
вия на окружающую среду.

Желающие могут ознакомиться с техническим за-
данием в период с 28 мая 2021 г. по 26 июня 2021 г., с 
документацией, включая материалы по ОВОС в период 
с 27 июня 2021 г. по 27 июля 2021 г. и внести свои ар-
гументированные предложения в письменной форме в 
журнале замечаний и предложений по адресу: 446200, 
Самарская область, г. Новокуйбышевск, Департамент 
капитального строительства и архитектуры админи-
страции городского округа Новокуйбышевск по адресу: 
Самарская область, г. Новокуйбышевск, ул. Островско-
го, 12, 2-й этаж, каб. №7, понедельник — четверг с 9.00 
до 13.00 и с 14.00 до 18.00, пятница с 9.00 до 13.00 и 
с 14.00 до 16.00 (тел. для справок 8(84635) 4-81-81), а 
также на официальном сайте администрации городско-
го округа Новокуйбышевск в информационно-телеком-
муникационной сети «Интернет» (http://nvkb.ru)12+, 
раздел «Документы — Градостроительство — Публич-
ные слушания» и далее в течение 30 календарных дней 
после общественных обсуждений.

Также принять участие в общественных обсужде-
ниях проектной документации, включая материалы 
ОВОС и технического задания на проведение работ по 
ОВОС по объекту «Строительство новой ЦЗЛ», кото-
рые организуются Администрацией городского округа 
Новокуйбышевск Самарской области и состоятся 28 
июля 2021 г. в 15.00 на базе Центральной библиотеки 
им. А.С. Пушкина по адресу: Самарская область, г. Но-
вокуйбышевск, Библиотечный пер., 1.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Положением об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной дея-
тельности на окружающую среду в Российской Федерации, ут-
вержденным Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 г. 
№ 372, ООО «Газпромнефть-Заполярье», Администрация 
Пуровского района ЯНАО и ООО «Научно Исследователь-
ский Проектный Институт нефти и газа «Петон» (далее — 
ООО «НИПИ НГ «Петон») извещают население, обществен-
ные организации (объединения) и всех заинтересованных лиц 
о проведении общественных обсуждений материалов проек-
тной документации, включая техническое задание на оценку 
воздействия на окружающую среду (далее — ТЗ на ОВОС) и 
материалы оценки воздействия на окружающую среду (да-
лее — ОВОС) объекта государственной экологической экспер-
тизы федерального уровня «Обустройство Западно-Таркоса-
линского месторождения. Кусты скважин №Н-2, Н-3. Объек-
ты подготовки нефти и газа».

Месторасположение намечаемой деятельности: проекти-
руемые объекты располагаются на Западно-Таркосалинском 
месторождении Тюменской области, Ямало-Ненецкого авто-
номного округа, Пуровского района в 16,3 км на юго-запад от 
населенного пункта Пуровск.

Целью намечаемой деятельности является обустройство 
Западно-Таркосалинского месторождения. Предусматрива-
ется строительство двух кустов добывающих скважин № Н-2, 
№ Н-3 и куста поглощающих скважин, а также трубопроводов 
нефтегазосборных, газопроводов, линий электропередачи, 
ПС 6/10 кВ с подключением всего перечисленного к существу-
ющим сетям Западно-Таркосалинского месторождения.

Заказчик проектной документации и материалов ОВОС: 
ООО «Газпромнефть-Заполярье» (625048, г. Тюмень, 
ул. 50 лет Октября, д. 8Б, тел: (3452) 52-10-90 (доб. 3), e-mail: 
GPN-Zapolar@yamal.gazprom-neft.ru).

Генеральный проектировщик, разработчик проектной до-
кументации и материалов ОВОС (Исполнитель): 
ООО «НИПИ НГ «Петон» (450071, г. Уфа, проспект Салавата 
Юлаева, 58, тел.: +7 (347) 246-87-09, e-mail: peton@peton.ru).

Орган, ответственный за организацию общественных обсу-
ждений: администрация Пуровского района, начальник 
Управления природо-ресурсного регулирования Дмитрий 
Иванович Караяниди (34-997) 2-41-30.

Примерные сроки проведения ОВОС: с марта по август 
2021 г.

Форма общественных обсуждений — общественные слуша-
ния (в формате видеоконференцсвязи).

С материалами проектной документации, включая ТЗ на 
ОВОС и материалы ОВОС, можно ознакомиться в период с 
06.06.2021г. по 06.08.2021г. на сайте ООО «НИПИ НГ «Пе-
тон» — www.peton.ru. 

Предложения и замечания по документации принимаются 
по эл. почте SavchenkoSV@peton.ru, а также по телефону тел. 
+7 (347) 246-87-09 доб. 1279.

Сроки приема замечаний и предложений: в течении 30 дней 
с даты опубликования настоящего уведомления, во время про-
хождения общественных слушаний, а также в течении 30 дней 
после проведения общественных слушаний.

Общественные слушания по планируемой деятельности и 
оценке воздействия на окружающую среду объектов будут 
проводиться 06.07.2021г. в 15.00 (время местное) с использо-
ванием средств дистанционного взаимодействия (видео-кон-
ференц-связь через Skype по ссылке https://meet.peton.ru/
bukarevdo/5L04NT0C), с обеспечением дистанционного озна-
комления с материалами обсуждений и приемом замечаний и 
предложений от общественности. Поступающие предложения 
и замечания будут зафиксированы в сводке замечаний и пред-
ложений общественности с указанием, какие из этих предло-
жений и замечаний были учтены заказчиком и в каком виде, 
какие — не учтены, основание для отказа. По результатам про-
веденных обсуждений, с учетом поступивших замечаний и 
предложений, будет составлен протокол заочной формы.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности о начале 
процедуры оценки воздействия на окружающую 
среду намечаемой хозяйственной деятельности
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Го-
сударственного комитета Российской Федерации по охране 
окружающей среды от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации» заказчик намечаемой деятельности Общество 
с ограниченной ответственностью «Дальневосточная ком-
пания цветных металлов» (ООО «Дальцветмет») и адми-
нистрация муниципального района «Могочинский район» 
Забайкальского края информирует о начале проведении 
общественных обсуждений по объекту Государственной эко-
логической экспертизы (ГЭЭ) — проектной документации 
«Горноперерабатывающее предприятие на базе золо-
торудного месторождения «Наседкино». Реконструк-
ция. Выход на производительность 1,5 млн. тонн в год».

Цель намечаемой деятельности: реконструкция горнопе-
рерабатывающего предприятия на базе золоторудного место-
рождения «Наседкино» с выходом на производительность 
1,5 млн. тонн в год.

Месторасположение намечаемой деятельности: РФ, За-
байкальский край, Могочинский район, в 37 км СЗ ж/д. 
ст. Могоча.

Заказчик намечаемой деятельности: ООО «Дальцветмет» 
(673771, Забайкальский край, Могочинский район, п/ст Кис-
лый Ключ. ООО «Мангазея Золото» — управляющая органи-
зация ООО «Дальцветмет», тел./Факс: +7 (495) 647-55-55, 
gold@mangazeya.ru).

Генеральный проектировщик: ООО «Ай Ди Инжинирс» 
(г. Москва, МЖД Киевское 5-й км, д. 1, стр. 1,2 комната 17, 
тел./факс 8(499) 110-14-72. E-mail: info@id-engineers.ru).

Ориентировочные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: 2 — 3-й квартал 2021 года.

Органы, ответственные за организацию общественного 
обсуждения: Администрация муниципального района «Мо-
гочинский район» Забайкальского края.

Форма проведения общественных обсуждений на этапе 
предварительной оценки и проекта технического задания 
(ТЗ) на проведение оценки воздействия на окружающую сре-
ду (ОВОС) — прием замечаний и предложений.

Заинтересованным гражданам и общественным организа-
циям предоставляется возможность ознакомиться с материа-
лами предварительной оценки и проектом ТЗ на проведение 
ОВОС и выразить свое мнение с 05 июня 2021г. в течение 30 
календарных дней в администрации муниципального района 
«Могочинский район» (673732, Забайкальский край, Мого-
чинский район, город Могоча, Комсомольская улица, дом 
№ 13, кабинет № 323 в рабочие дни с 9.00 до 16.00 (перерыв 
с 13.00 до 14.00).

Прием и документирование предложений и замечаний по 
материалам предварительной оценки и проекту ТЗ на прове-
дение ОВОС принимаются:

— в письменном виде по адресу: администрация муници-
пального района «Могочинский район» (673732, Забайкаль-
ский край, Могочинский район, город Могоча, Комсомоль-
ская улица, дом № 13, кабинет № 323 в рабочие дни с 9.00 
до 16.00 (перерыв с 13.00 до 14.00), в «Журнал регистрации 
обращений».

Предложения и замечания, поступившие от заинтересо-
ванных сторон в ходе общественных обсуждений по матери-
алам предварительной оценки и проекту ТЗ на проведение 
ОВОС будут учтены в окончательном варианте ТЗ, в соот-
ветствии с которым будут проведены работы по разработке 
материалов ОВОС, которые в дальнейшем также будут до-
ступны для обсуждения.

Ознакомиться с предварительной оценкой и ТЗ на ОВОС 
можно в течение срока проведения ОВОС в офисе ООО «Ман-
газея Золото» — управляющая организация ООО «Дальцвет-
мет» (673771, Забайкальский край, Могочинский район, п/ст 
Кислый Ключ).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности о начале 
процедуры оценки воздействия 

на окружающую среду намечаемой 
хозяйственной деятельности

АО «Камчатское золото» и администрация Быстринского 
муниципального района информирует о начале проведения об-
щественных обсуждений проектной документации по объекту 
Государственной экологической экспертизы (ГЭЭ) федераль-
ного уровня: «Подземный рудник «Бараньевский». 2-ая 
очередь» на этапе предварительной (экологической) оцен-
ки (ПЭО) и проекта технического задания (ТЗ) на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: отработка запасов Барань-
евского месторождения, 2-ая очередь строительства предус-
матривает отработку, числящихся на государственном балансе 
остаточных запасов, не вошедших в проектную документацию 
«Подземный рудник «Бараньевский». 1-ая очередь» с необхо-
димыми объектами инфраструктуры.

Месторасположение намечаемой деятельности: РФ, Камчат-
ский край, Быстринский район, в 90 км к югу от поселка Эссо и 
в 60 км к северо-западу от села Мильково.

Заказчик намечаемой деятельности: АО «Камчатское золото» 
(683000, Камчатский край, г.Петропавловск-Камчатский, ул. Ле-
нинская, д. 59, этаж минус 2, позиция 1Г тел/ факс 8(4152)307-
909/ 8(4152)252-554. E-mail: secretar_ kamgold@imm-kamchatka.
ru).

Генеральный проектировщик: ООО «Ай Ди Инжинирс» 
(г. Москва, МЖД Киевское 5-й км, д. 1, стр. 1,2 комната 17, 
тел./ факс 8(499)110-14-72. E-mail: info@id-engineers.ru).

Ориентировочные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: 2 — 3-й квартал 2021 года.

Органы, ответственные за организацию общественного обсу-
ждения: Администрация Быстринского муниципального района 
Камчатского края.

Форма проведения общественных обсуждений на этапе ПЭО 
и проекта ТЗ на проведение ОВОС — прием замечаний и пред-
ложений.

Заинтересованным гражданам и общественным организаци-
ям предоставляется возможность ознакомиться с материалами 
ПЭО и проектом ТЗ на проведение ОВОС и выразить свое мне-
ние с 30 мая 2021г. в течение 30 календарных дней по следую-
щим адресам:

в помещении библиотеки по адресу: Камчатский край, 
Быстринский  район, с. Эссо, ул. 50 лет Октября, д. 11, 
Межпоселенческая  центральная библиотека им. К.С. 
Черканова  (читальный зал) (режим работы: пн.—сб. с 12.00 
до 19.00);
в офисе ООО «Интерминералс» — управляющей компании 
АО «Камчатское золото» по адресу: 683000, Камчатский 
край, г. Петропавловск-Камчатский, ул. Ленинская, д. 59, 
13-й эт., каб. 1307;
по ссылке в Сети интернет: http://zolkam.ru/public-hearings.

Прием и документирование предложений и замечаний по ма-
териалам ПЭО и проекту ТЗ на проведение ОВОС принимаются 
в письменном виде в «Журнал регистрации обращений» по сле-
дующим адресам:

Камчатский край, Быстринский район, с. Эссо, ул. 50 лет 
Октября, д. 11, Межпоселенческая центральная библиоте-
ка им. К.С. Черканова (читальный зал библиотеки) (режим 
работы: пн.—сб. с 12.00 до 19.00);
Камчатский край, г. Петропавловск-Камчатский, ул. Ле-
нинская, д.59, 13-й эт., каб.1307 (офис ООО «Интермине-
ралс» — управляющая компания АО «Камчатское золото»), 
в «Журнал регистрации обращений».

Предложения и замечания, поступившие от заинтересован-
ных сторон в ходе общественных обсуждений по материалам 
ПЭО и проекту ТЗ на проведение ОВОС будут учтены в оконча-
тельном варианте ТЗ, в соответствии с которым будут проведе-
ны работы по разработке материалов ОВОС, которые в дальней-
шем также будут доступны для обсуждения.

Ознакомиться с материалами ПЭО и проектом ТЗ на прове-
дение ОВОС можно в течение срока проведения ОВОС в офисе 
ООО «Интерминералс» — управляющей компании АО «Кам-
чатское золото» по адресу: Камчатский край, г.Петропавловск-
Камчатский, ул. Ленинская, д. 59, 13-й эт., каб. 1307 и по ссылке 
в Сети интернет: http://zolkam.ru/public-hearings.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Инженерпроектгрупп» извещает о проведении 
общественных обсуждений проектной документации по 
объекту государственной экологической экспертизы: «Ре-
конструкция сетей водоотведения п. Уренгой». 

Ознакомиться с документацией можно по ссылке:  
https://www.dropbox.com/sh/m7nmdnv6jtfsrok/AAD_sp-
7EpkZehU9rM2jXplea?dl=0.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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НОВОСТИ 

Сборная
осталась
на 38-м месте
в рейтинге 
ФИФА

СТОИМ
НА СВОЕМ
Сергей Литвинов

Сборная России сохранила 38-е 
место в рейтинге Международ-
ной федерации футбола 
(ФИФА), обновленная версия 
которого опубликована в чет-
верг на официальном сайте ор-
ганизации. В активе нашей ко-
манды 1462 очка. 

В первой десятке изменений 
не произошло: возглавляет спи-
сок Бельгия (1783 очка), далее 
идут французы (1757), бра-
зильцы (1742), англичане 
(1686) и действующие чемпио-
ны Европы португальцы (1666).

Большие изменения в рей-
тинге должны произойти уже в 
ближайшее время, когда стар-
тует чемпионат Европы. Росси-
яне продолжают подготовку к 
турниру, проводя сборы в ав-
стрийском Нойштифте.  

Напомним, что на первенст-
ве Европы Россия сыграет в од-
ной группе с бельгийской сбор-
ной (12 июня, Санкт-Петер-
бург), финнами (16 июня, 
Санкт-Петербург) и датчанами 
(21 июня, Копенгаген). 

Медведев 
и другие узнали 
соперников по 
«РоланГаррос»

С КОГО НАЧАТЬ

Анна Козина

Российский теннисист Даниил 
Медведев, посеянный на От-
крытом чемпионате Франции 
под вторым номером, в первом 
круге сыграет с представите-
лем Казахстана Александром 
Бубликом. Андрей Рублев (7) — 
с немцем Яном-Леннардом 
Штруффом, Карен Хачанов (23) 
— с чехом Иржи Веселы, Аслан 
Карацев (24) — с победителем 
квалификации.

Интересно, что вся «боль-
шая тройка» — Новак Джоко-
вич, Рафаэль Надаль и Роджер 
Федерер — попала на одну поло-
вину сетки «Ролан Гаррос». 
Серб стартует с матча против 
американца Тенниса Сандгре-
на, испанец — против австра-
лийца Алексея Попырина, а 
швейцарец ждет соперника из 
квалификационного раунда.

В женской сетке первая ра-
кетка России Вероника Кудер-
метова (29-й номер посева) 
сыграет с американкой Аман-
дой Анисимовой, Анастасия 
Павлюченкова (31) — с амери-
канкой Кристиной Макхейл, 
Екатерина Александрова (32) — 
с американкой Винус Уильямс, 
Светлана Кузнецова (40) — с 
белоруской Викторией Аза-
ренко.  

Россиянки 
одержали 
две победы 
в Стамбуле

БРОСОК 
ЗАСЧИТАН
Анна Бекетова

Женская сборная России по ба-
скетболу выиграла оба товари-
щеских матча, которые прошли 
в Стамбуле в рамках подготов-
ки к чемпионату Европы.

Сначала команда Александ-
ра Ковалева разгромила бело-
русок со счетом 74:36 (20:10, 
22:15, 19:7, 13:4). Капитан Ма-
рия Вадеева набрала 15 очков, 
Ксения Левченко — 9. Счет с 
турчанками получился не та-
ким обезоруживающим — 64:58 
(17:18, 17:11, 17:12, 13:17). Са-
мыми результативными игро-
ками снова стали Левченко (13) 
и Вадеева (12).

В Стамбул сборная России 
прилетела со сбора в Новогорс-
ке. На базу пригласили 18 спор-
тсменок, но перед поездкой в 
Турцию список потенциальных 
участниц ЧЕ сократился до 14. 

Тренировки у россиянок 
продолжатся в Москве 1 июня. 
В программе подготовки также 
значатся спаренные контроль-
ные матчи с Сербией (Белград, 
4—5 июня) и Беларусью (Минск, 
8—9 июня).

Напомним, что женский Ев-
робаскет-2021 пройдет во 
Франции и Испании 17—27 
июня.  

ХОККЕЙ Вратарь 
Бобровский сыграет 
за россиян на ЧМ-2021

Боб в помощь

Илья Соболев

Дважды лауреат «Везина трофи», награды лучшему 
вратарю сезона в Национальной хоккейной лиге 
Сергей Бобровский поможет сборной России на чем-
пионате мира в Риге. Его «Флориду» накануне выбила 
из Кубка Стэнли «Тампа».

На данный момент основным вратарем сборной 
считается Александр Самонов, отыгравший в Риге три 
матча: против Чехии (4:3), Словакии (1:3) и Дании 
(3:0). Игру против Великобритании (7:1) провел Иван 
Бочаров.  Публично недовольство голкиперами глав-
ный тренер сборной Валерий Брагин не выражал, но в 
команде явно рассчитывали на вратарское подкрепле-
ние из НХЛ. Первой опцией был  Илья Самсонов из 
«Вашингтона», но игрока по медицинским соображе-
ниям не отпустил клуб. А вот с Бобом, как называют 
Сергея в Штатах, срослось. Но сыграть на турнире он 
сможет отнюдь не сразу.   По прибытии в Ригу 29 мая, 
вратаря ждут три дня карантина. Таким образом, Боб-
ровский будет доступен для сборной со стадии 1/4 фи-
нала, матчи которой запланированы на 3 июня.

Сегодня у сборной выходной . А завтра наши сыгра-
ют со швейцарцами, которые после поражения от шве-
дов (0:7) сполна отвели душу на словаках — 8:1.  

ВОЛЕЙБОЛ В Лиге наций 
наши женская и мужская 
сборные два дня подряд 
играют с Нидерландами

«Оранжевые» 
настроения

Илья Трисвятский

Календарь проходящей в Римини (Италия) Лиги наций 
оказался составлен таким образом, что наша женская 
сборная вчера завершала первый отрезок дистанции 
предварительного этапа матчем с командой Королев-
ства Нидерландов, а российская мужская дружина на-
чинает свои соревнования сегодня встречей с соперни-
ками из этой же страны.

Спортсмены из Нидерландов, если право выбора 
цвета игровой формы за ними, всегда стараются при-
мерить оранжевую, традиционную для себя. В четверг, 
правда, приоритет 
был у россиянок, 
они выступали в 
красном, соперни-
цам пришлось 
одеться в белое. 
Наша команда по-
сле победы над Гер-
манией (3:0), эпи-
ческой битвы с 
Бельгией, когда уда-
лось взять верх 3:2, 
несмотря на два 
подряд ранее проиг-
ранных сета, в тре-
тьем туре с волейболистками Нидерландов не справи-
лась — 1:3 (14:25, 22:25, 25:23, 20:25).

Сегодня мужская сборная России под началом глав-
ного тренера Туомаса Саммелвуо вступает в борьбу, и 
снова на повестке дня «оранжевые», опять Нидерлан-
ды. Завтра будет намного интереснее, во втором туре 
игра против команды Ирана, которую недавно принял 
творец нашего олимпийского успеха в Лондоне-2012 
Владимир Алекно.

Россияне в Римини выступят в следующем составе: 
связующие — Кобзарь («Кузбасс», Кемерово), Панков 
(«Динамо» М); диагональные — Михайлов («Зенит-Ка-
зань»), Мусэрский («Сантори», Япония), Полетаев 
(«Зенит» СПб); блокирующие — Власов («Динамо» М), 
Вольвич («Зенит-Казань»), Куркаев («Локомотив», 
Новосибирск); доигровщики — Богдан, Д. Волков (оба — 
«Факел», Новый Уренгой), Клюка («Зенит» СПб), Под-
лесных, Семышев (оба — «Динамо» М); либеро — Е. Ба-
ранов («Динамо» М), В. Голубев («Зенит-Казань»).

В роли ближайшего помощника главного тренера на 
официальных турнирах дебютирует наставник уфим-
ского «Урала» Игорь Шулепов.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

28 мая, пятница, «Матч! Страна»
16.55. Россия — Нидерланды. Мужчины. Прямая трансля-

ция.

29 мая, суббота, «Матч ТВ»
12.55. Россия — Иран. Мужчины. Прямая трансляция.

ФУТБОЛ «Вильярреал» одолел «Манчестер Юнайтед» в финале Лиги Европы, 
не позволив командам с туманного Альбиона завоевать оба еврокубка

Англичан покусали
Артур Нанян

С
езон в Европе подходит к 
концу финалами двух 
главных клубных турни-

ров — Лиги Европы и Лиги чем-
пионов. В первом из них испан-
ский «Вильярреал» одолел по 
пенальти «Манчестер Юнай-
тед». Основное время матча за-
кончилось вничью 1:1, а серия 
одиннадцатиметровых завер-
шилась со счетом 11:10. 

Везунчик Эмери
Для «Вильярреала» этот 

матч навсегда войдет в историю. 
Команда не просто завоевала 
еврокубок, а выиграла первый 
трофей за 98 лет существования 
клуба. Были серебряные и брон-

зовые медали первенства стра-
ны, выход в полуфинал Лиги 
чемпионов и Кубка Интертото, 
но титулов не было. В отличие от 
«МЮ», избалованного разными 
трофеями. 

Безусловно, громадная за-
слуга в успехе «Вильярреала» 
принадлежит Унаи Эмери. Быв-
ший главный тренер московско-
го «Спартака» после ухода из 
стана «красно-белых» в 2012 
году выиграл уже 11 трофеев. 

Благодаря победе в финале 
Лиги Европы «Вильярреал» не 
только взял первый трофей в 
истории, но и гарантировал 
себе попадание в групповой 
этап Лиги чемпионов. Кроме 
того, команда Эмери примет 
участие в матче за Суперкубок 

УЕФА ближайшим летом. В со-
перниках у нее будет победи-
тель Лиги чемпионов.

Подплыли к Порту
В субботу в Порту на стадио-

не «Драгау» состоится финал 
Лиги чемпионов, в котором в 
третий раз в истории сыграют 

два английских клуба. На этот 
раз за трофей поборются «Ман-
честер Сити» и «Челси».

Изначально решающий пое-
динок Лиги чемпионов должен 
был пройти в Стамбуле. Однако 
сразу после выхода в финал 
двух английских команд нача-
лись переговоры о его переносе 
в другое место. Причина — в пан-
демии коронавируса.

Дело все в том, что в середи-
не мая Турцию внесли в кра-
сный список британского пра-
вительства из-за эпидемиологи-
ческой ситуации, и это сразу 
сделало невозможным вояжи 
англичан в эту страну. Мало 
того, что правительство строго 
не рекомендует ездить в госу-
дарства из красного списка, так 
еще и по возвращении прибыв-
ших ждет 11-дневный карантин 
в государственном отеле, за что 
нужно будет платить 1750 фун-
тов (около 183 тысяч рублей).

Власти Португалии подтвер-
дили, что вместимость «Драгау» 
на финале составит 33 процента, 
или 16 500 зрителей. Участникам 
матча было выделено по 6000 би-
летов для их болельщиков. 
Оставшиеся 1700 билетов для 
нейтральных зрителей поступи-
ли в продажу 25 мая и были рас-
проданы за несколько часов. Что-
бы попасть на арену, надо будет 
предъявить отрицательный тест 

на коронавирус, сделанный в пе-
риод с 26 по 29 мая, или эк-
спресс-тест на антитела.

Какое-то время УЕФА рассма-
тривал вариант с переносом мат-
ча на лондонский «Уэмбли», но в 
итоге все сорвалось из-за пози-
ции британского правительства. 
УЕФА просил о смягчении требо-
ваний к въезжающим, чтобы го-
сти финального матча (речь о 
спонсорах, персонале УЕФА, 
ВИП-персонах) не соблюдали не-
обходимый карантин. Также 
была высказана просьба увели-
чить количество болельщиков на 
трибунах. Однако в Британии не 
пошли навстречу УЕФА.

Почему Португалия? В отли-
чие от Турции эта страна нахо-
дится в зеленом листе британ-
ского правительства: для путе-
шествия в государства из этого 
списка необходимо сдать два те-
ста на коронавирус — перед отъ-
ездом и при возвращении. За 
Португалию также говорит 
успешный опыт проведения 
прошлогоднего мини-турнира 
Лиги чемпионов, в который 
уместились почти все матчи 
плей-офф и, собственно, сам фи-
нал. Тогда игры приняли два 
лиссабонских стадиона, а «Дра-
гау» был заявлен как запасной. 
К слову, в Португалии пройдет 
третий финал Лиги чемпионов 
за последние семь лет. С 2010 
года ни одна страна не может 
похвастаться такими показате-
лями.  

БАСКЕТБОЛ Лучшие клубы Старого Света разыграют 
в Германии титул чемпиона Евролиги

Кельнский собор

Илья Соболев 

С
егодня в немецком 
К ел ь н е  ста рт у ет 
«Финал четырех» 
б а с к е т б о л ь н о й 
Евролиги. В полуфи-
нале московский 
ЦСКА сыграет с ту-
рецким «Анадолу», а 
испанская «Барсе-

лона» — с итальянским «Мила-
ном».

Весь мини-турнир пройдет в 
строжайшем режиме «пузыря»: 
болельщиков на трибунах, увы, 
не будет. Из-за ковидных прото-
колов ЦСКА прибыл на место 
назначения даже на день рань-
ше, чем обычно. И, пожалуй, 
впервые за последние несколь-
ко лет — не в статусе явного фа-
ворита. 

Даже в полуфинале букмеке-
ры да и многие специалисты от-
дают предпочтение сопернику 
армейцев.  И рациональное зер-
но в этом есть. Слишком уж 
мощное впечатление произво-
дит нынче «Анадолу», ведомый 
звездами Шейном Ларкиным и 
Василие Мицичом, который, к 
слову, был признан самым цен-
ным игроком «регулярки». Не 
будем брать в расчет качели 
между командами в регулярном 

чемпионате (ЦСКА выиграл 
дома 100:65, а в гостях уступил 
70:100, потерпев свое самое 
крупное поражение в Евроли-
ге): они скорее говорят о турбу-
лентности сезона в условиях 
пандемии. 

Впрочем, есть один фактор, 
железно свидетельствующий в 
пользу ЦСКА. Ни у одного клуба 
Европы нет такого победного 
ДНК, как у армейцев. Если кто 
забыл, в предыдущем финале 
Евролиги два года назад москви-
чи обыграли именно «Анадолу. С 
тех пор турецкая команда пра-
ктически не изменилась, разве 
что еще укрепила несколько по-
зиций. А ЦСКА сразу после того 
финала покинул ряд лидеров, ко-
манда перестроилась почти пол-
ностью. Плюс в этом году армей-
цы потеряли по разным причи-
нам своих ключевых игроков — 

Майка Джеймса и Николу Милу-
тинова. И тем не менее ЦСКА в 
«Финале четырех»! 

Начиная с 2003 года армей-
цы лишь раз не попали в квартет 
сильнейших. А значит, речь уже 
не просто о команде, а о систе-
ме.  По словам президента Еди-
ной лиги ВТБ Сергея Кущенко, 
который накануне отпраздно-
вал 60-летие, а в свое время сто-
ял у истоков ЦСКА в нынешнем 
виде, секрет успеха — в «коорди-
нации между руководством 
клуба и самой командой, разде-
валкой. Когда мы, только придя 
в клуб в 2002 году, защищали 
бюджет, меня спросили, а что 
самое важное. Отвечаю: самое 
важное — отремонтировать раз-
девалку. Можете забыть про 
мой кабинет, но раздевалку сде-
лайте. Когда я ушел из клуба, 
Андрей Ватутин (нынешний 

президент ЦСКА. — Прим. «РГ») 
эту философию сохранил. Он 
выстраивает не только контрак-
тные отношения, но и личные. У 
него были очень тяжелые мо-
менты, когда будущее клуба ре-
ально находилось под вопро-
сом. А сезон-2010/2011, когда 
ЦСКА не попал даже в плей-офф 
Евролиги? Все это было пройде-
но, потому что выстроенная си-
стема не дала клубу просесть».

Если говорить конкретно об 
этом сезоне, нужно отдать дол-
жное наставнику армейцев Ди-
митрису Итудису. Выдержать 
все удары судьбы и в таких тя-
желых условиях вырулить в 
«Финал четырех» дорогого сто-
ит. Все помнят слезы греческого 
специалиста после победы в 
2019 году. Кажется, в Кельне 
эмоций будет не меньше.

«Анадолу» в том, что обладает 
характером победителя, пока не 
убедил. Если ЦСКА влегкую ра-
зобрался в серии плей-офф с 
«Фенербахче» — 3-0, то турки из-
рядно помучились с постарев-
шим мадридским «Реалом» — 3-2.  
Попутно обнажилась едва ли не 
главная проблема «Эфеса»: ко-
манда нередко «плывет» в кон-
цовках. Сумел ли турецкий клуб 
извлечь уроки из матчей с «Реа-
лом», будет понятно уже сегодня.

Вывеска второго полуфина-
ла больше похожа на афишу 
матча решающих стадий фут-
больной Лиги чемпионов. Не-
привычности добавляет и тот 
факт, что «Милан» — редкий 
гость в квартете сильнейших 
Евролиги. В предыдущий раз 
клуб пробивался в «Финал че-
тырех» 29 лет назад. Да и «Бар-
селону», несмотря на всю ее 
мощь и распиаренность, за-
всегдатаем «Финала четырех» 
не назовешь: до этого каталон-
цы играли там семь лет назад. 
Тем не менее «Барса», выиг-
равшая регулярный чемпио-
нат, — главный претендент на 
титул. Это, впрочем, не означа-
ет, что у «Милана» нет шансов 
—  пример «Зенита», который 
лишь в пяти матчах уступил 
испанцам в плей-офф, показы-
вает: обыгрывать «Барселону» 
можно.  

В регулярном чемпионате ЦСКА 
выиграл у «Эфеса» в Москве — 100:65, 
но проиграл в гостях — 70:100.

«Вильярреал» выиграл первый трофей за 98 лет существования клуба. 

А К Ц Е Н Т

ЦСКА обыграл «Анадолу» в финале 
Евролиги два года назад. С тех пор 
армейцы перестроили команду, но все 
равно дошли до решающей стадии

Наши девушки (в темной форме) после побед над Германией 
и Бельгией вчера потерпели на турнире первое поражение.  

Творец олимпий-
ского успеха-2012 
Владимир Алекно  
дебютирует 
на посту главного 
тренера иранцев

А К Ц Е Н Т

Летом «Вильярреал» поборется за 
Суперкубок УЕФА с победителем Лиги 
чемпионов — «Манчестер Сити» 
или лондонским «Челси»

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

29 мая, суббота, 
«Матч ТВ»
22.00. Финал Лиги чемпионов. 

«Манчестер Сити» — «Челси». Пря-

мая трансляция.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

28 мая, пятница,
«Матч ТВ»
18.55. ЦСКА — «Анадолу Эфес». 

Прямая трансляция
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Между тем

С 1 июня болельщики будут допущены на матчи чемпиона-

та мира, который пока проходит без зрителей. Какой имен-

но окажется разрешенная квота, пока не сообщается. Для 

того чтобы попасть на трибуну, помимо билета потребует-

ся документ о вакцинации от коронавируса, выданный не 

ранее 14 дней до игры. Как сообщили «РГ» в пресс-службе 

оргкомитета ЧМ-2021, речь идет об электронном сертифи-

кате, подтвержденном государством, в котором была сде-

лана вакцинация. Также вживую следить за хоккеем смогут 

те, кто переболел коронавирусом.   
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ФОТО ПРО Сегодня партнеру «Российской газеты» — «Тагильскому рабочему» — исполнилось 115 лет

Камень, ножницы, бумага...
Юрий Лепский

Камень
Камни в горнорудном Урале собирали всегда, они не 

были предметом сезонной добычи. На камнях стоит 
Урал, и Нижний Тагил в особенности. Один из крупных 
районов города здесь и по сей день именуется Красным 
Камнем, а малахитом не называли только городской 
вытрезвитель. 

Мы, пацаны и девчонки послевоенного поколения, 
жили в добротных каменных домах, учились в кирпич-
ных школах. В свою, семьдесят вторую школу на Техпо-
селке, я приходил всякий раз, когда приезжал в родной 
город. Пришел и на этот раз. Увы, школа оказалась закры-
той и производила впечатление безжизненного про-
странства, приготовленного под снос. Я постоял у дверей 
и пошел себе дальше. Пока не нашел на соседней улице 
прекрасно отремонтированное здание. Табличка над две-
рями свидетельствовала о том, что это и есть здание семь-
десят второй школы, моей школы. Так, значит, она перее-
хала в новое место, оставив старые камни на прежней 
улице мне и моим одноклассникам для воспоминаний.

Что ж, время летит, и надо приучать себя к новым ре-
алиям. К примеру, мне, старому тагильчанину, как и 
многим моим ровесникам, не надо было спрашивать, 
где находится редакция «Тагильского рабочего». Мы 
твердо знали: она — на улице Газетной. А где же еще быть 
редакции самой популярной в городе газеты? Сюда, на 
Газетную, приходили не только журналисты и  рабкоры 
(рабочие корреспонденты вне штата), но и просто зна-
комые  сотрудников «Тагилки» — так запросто называли 
это издание  в городе. Журналистов «Тагильского рабо-
чего» тут знали не просто по именам и фамилиям — зна-
ли в лицо. Многие узнавали Сергея Антоновича Копае-
ва, когда он шел по Газетной или на остановку трамвая 
по улице Металлургов. В городе знали: Копаев в недав-
нем прошлом фронтовой летчик. Он хоть и грубоват бы-
вает, хоть и строг, однако никогда не соврет — военная 
закалка. Копаев отвечал в газете за новости, и он знал 
буквально всё, что происходит в городе. Не обо всем 
мог написать, но знал точно всё. К Аде Егоровой прихо-
дила читающая публика. Она была глубоким, интере-
сным критиком, знающим, что такое культура не пона-
слышке. Люди в то время читали книжки, социальные 
сети и СМС появятся в нашей жизни много позднее. 
Маргарита Литвинова писала о власти, Борис Минеев 
разбирался в экономике… Повторю: их знали в лицо, 
уважали и даже немного побаивались.

Теперь на улице Газетной осталась только типогра-
фия. «Тагильский рабочий» печатается в другом городе, 
в Нижний Тагил его привозят в пачках и коробках. Да и 
выходит он теперь раз в неделю, по четвергам. Да и сама 
редакция переехала из этого привычного здания на Га-
зетной в другой дом, в бывший особняк купца Копыло-
ва, основательный, каменный, двухэтажный. Что-то 
там не сложилось у редакции с новым собственником 
здания на Газетной. А с купцом Копыловым всё реши-
лось проще, ввиду полного отсутствия последнего.

Ножницы
В этой детской игре «Камень, ножницы, бумага» 

ножницы станут синонимом металла. В  Нижнем Тагиле 
«ножницы» производил металлургический комбинат, 
где в первом мартеновском цехе работал мой отец. Иног-
да он кратенько сообщал нам с братишкой, что «сегодня 
варили сталь по заказам». Это означало, что в первом 
мартене сварили броню для соседнего «Уралвагонзаво-
да», который выпускал «вагоны» с гусеницами и ору-
дийными башнями. Все об этом знали, но говорить о 
«ножницах» и «вагонах» было не принято даже среди 
пацанов у нас во дворе.

Не принято было писать об этом и в «Тагильском ра-
бочем». Мы были приучены хранить тайны, и не только 
эти. Например, рядом с нашим домом тянулся длинный 
забор с колючей проволокой. Это была территория «Та-
гиллага», охранял которую среди прочих майор НКВД 
Спиркин. Время от времени по вечерам мои родители 
приходили в гости к нашим соседям Поповым. Леонид 
Павлович — эвакуированный ленинградский блокад-
ник — работал в рельсобалке, а его пятилетний сын Вов-
ка был моим закадычным другом. Родители играли в 
карты. Частенько на партию преферанса заглядывал и 
майор Спиркин.

Все они садились за круглый стол в гостиной Попо-
вых. Правда, перед этим Спиркин снимал фуражку с си-
ним околышем, расстегивал китель с майорскими пого-
нами и клал в гардероб портупею с тяжелой кобурой. 
Нам с Вовкой ничего не оставалось, как забираться под 
стол и время от времени щипать за ноги играющих в 
карты гостей. Однажды майор Спиркин вознамерился 
решить эту проблему кардинально. Он извлек из кобу-
ры огромный черный ТТ, вынул обойму с патронами и, 
к неописуемому нашему восторгу, отдал нам оружие. 
Тогда Леонид Павлович молча поднялся из-за стола, 
отобрал у нас ТТ, сунул его в руки Спиркину и строго 
сказал: «Еще раз дашь детям оружие — выгоню и на по-
рог не пущу». Спиркин побагровел, засопел, спрятал 
пистолет и молча уселся за стол. Потом Попов подошел 
к нам с Вовкой, подхватил того и другого за шиворот и 
отвел в спальню, где достал с шифоньера настоящую по-
жарную машину, которой нам хватило часа на полтора. 
Никому в ту пору не было позволено так обращаться с 
майором НКВД. Но за Леонидпалычем стоял непререка-
емый авторитет ленинградского блокадника, знакомо-
го с запахом пороха и знающего, для чего нужно настоя-
щее оружие. Спиркин стерпел, и ничем нашему кумиру 
тот случай не отозвался.

Между прочим, каждый в нашем дворе знал, что Вов-
ка у Поповых — приемный сын. Ленинградский друг Лео-
нида Павловича погиб вместе с женой. Остался малень-
кий Вовка. Поповы его усыновили. Не знал об этом толь-
ко сам Вовка. Потому что в каждой семье детям строго-
настрого запретили говорить об этом во дворе. И наш же-
стокий и беспощадный в драках двор ни разу не ударил 
мальчишку этим признанием.

Такими были «ножницы» нашего тогдашнего обще-
ния. Мы умели о многом молчать. И «Тагильский рабо-
чий» не писал о танках на «Уралвагонзаводе» и о заклю-
ченных «Тагиллага». Металл и в жизни оказался сильней 
бумаги.

Бумага
В конце концов выяснилось, что я ошибся. В здании 

моей родной семьдесят второй школы поселился «Звезд-
ный остров» — центр для тагильчан, оказавшихся в безвы-
ходных жизненных обстоятельствах. Достаточно было 
прочитать об этом в «Тагильском рабочем» статью Анже-
лы Голубчиковой. У истоков создания этого центра стоя-
ла и газета, и супруги Стафеевы, и многие тагильчане, чи-
татели «Тагилки». Именно они принесли в этот центр оде-
яла и матрацы, ненужные, но добротные вещи, продолжа-
ют нести продукты… Бездомных и обездоленных прию-
тил этот центр. Недавно случилась беда — тяжело заболел 
Виктор Стафеев, жена заботилась о муже, «Звездный 
остров» некоторое время оставался беспризорным. Но 
читатели не дали погибнуть доброму дому. И газета вновь 
поддержала их. И сегодня читатели помогают  центру кто 
чем может: и деньгами, и продуктами, и вещами.

В конце концов бумага оказалась сильнее. Может 
быть, потому, что, в отличие от камня и металла, она со-
здана людьми и для людей?  

Газета спасла мою семьдесят вторую школу. Нынешний дом «Тагильского рабочего». С тех пор он почти не изменился. Так варили сталь в мартенах.

Вот они — сегодняшняя редакция «Тагильского рабочего».

Именно «Тагильский рабочий» дал название одной из центральных улиц города.

Это визитная карточка города.

ДК металлургов — архитектурное заимствование у итальянца Палладио.
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